
ТЕНДЕНЦИЯ Силовое давление на бизнес резко снижается.
Штрафы сменяются предупреждениями

Штрафной удав

Олег Капранов

И
м п о р т е р ы  п о л у ч а т 
льготные кредиты на за-
купку необходимых то-

варов, в России не стали огра-
ничивать въезд фур с номера-
ми из недружественных стран, 
а микроэлектронику, исполь-
зуемую в промышленности, 
унифицировали. Глава мин-
промторга Денис Мантуров 
рассказал о мерах по дополни-
тельной поддержке отече-
ственной промышленности 
и предприятий. 

Новая программа по под-
держке импортеров поможет 
сбалансировать внутренний 
рынок и исключить дефицит 
товаров в краткосрочной пер-
спективе. Специальный ме-
ханизм поддержки импорте-
ров приоритетной продукции 
будет работать через льготное 
кредитование ее приобрете-
ния и транспортировки. Он 
поз волит поддержать произ-
водственную деятельность 

предприятий и обеспечить по-
ставки комплектующих и агре-
гатов.

«Вчера мы внесли в прави-
тельство пакет документов, 
предусматривающий выпуск 
постановления правительства 
по субсидированию ставки 
по аналогии с тем, как это 
было сделано по системообра-
зу ющим предприятиям, где 
компенсируется процентная 
ставка по оборотным креди-
там. Здесь примерно аналогич-
ный механизм, который будет 
мотивировать компании ис-
пользовать данный вид под-
держки», — сообщил глава мин-
промторга.

Бизнес выражает обеспоко-
енность по поводу ограниче-
ний на въезд в Россию грузови-
ков из стран Европы, запретив-
ших въезд на свою территорию 
перевозчиков из нашей стра-
ны. По словам Дениса Манту-
рова, в настоящий момент сов-
местно с минтрансом идет вы-
работка совместных решений. 

«Исходим из того, что нуж-
но принимать взвешенные ре-
шения, для того чтобы мы не 
остановили текущую произ-
водственную деятельность 
компаний, кто завязан на по-
ставке продукции, которая не 
санкционирована и не входит 
в перечень каких-либо ограни-

чений для поставки в нашу 
страну», — отметил глава мин-
промторга.

Самой проработанной на 
сегодняшний день выглядит 
процедура параллельного им-
порта, которая призвана сни-
з и т ь  д е ф и ц и т  и м п о рт н ы х 
комплектующих, запчастей 
и электроники, возникший по-
сле ухода из России ряда запад-
ных компаний. Перечень но-
менклатуры, подпадающий 
под эту процедуру, был опуб-
ликован 6 мая. Основным кри-
терием для включения в спи-
сок стало отсутствие произ-
водства таких товаров в Рос-
сии и отсутствие краткосроч-
ных планов по импортозаме-
щению. Второй критерий — 
уход или приостановка работы 
в России компаний-произво-
дителей. При этом говорить 
о том, что параллельный им-
порт станет всеобъемлющим, 
не приходится — пока 
что мера одобрена до 
конца 2022 года.

Владислав Куликов

П
равительство Рос-
сии подготовило 
проект поправок 
в КоАП, значитель-
но снижающих си-
стему наказания 
для бизнеса. За пер-
вые нарушения бу-
дут назначаться 

предупреждения вместо штра-
фов. Если же дело дойдет до 
штрафа, компании, вовремя по-
гасившей квитанцию, разрешат 
заплатить только половину на-
значенной суммы. И это далеко 
не все будущие послабления.

Сегодня у бизнеса есть две 
базовые удавки. Первое: давле-
ние правоохранительных орга-
нов, когда «легким движением 
руки» следователя банальный 
экономический спор превраща-
ется в уголовные обвинения. 
Второе: удушающее внимание 
различных инспекторов и штра-

фы по малейшему поводу. Кака-
я-то ошибка в трудовом догово-
ре, исчезнувший с пожарного 
щита топор, невовремя про-
мелькнувшая перед инспекто-
ром офисная мышь — все это 
и многое другое могут стать по-
водом для неприятностей, плав-
но перетекающих в админи-
стративные штрафы. 

Однако, как подчеркивают 
эксперты, правительство ведет 
системную работу, чтобы снять 
с бизнеса все возможные удав-
ки. В свое время в УК и УПК 

были внесены серьезные по-
правки, призванные защитить 
бизнес от произвола правоохра-
нителей. 

Сейчас правительственная 
комиссия по законопроектной 
деятельности рассмотрела 
проект поправок в КоАП, вводя-
щий гуманные правила наказа-
ния. 

Например, предлагается, что 
если бизнесмен-нарушитель 
предотвратил нанесение ущер-
ба или добровольно устранил 
нанесенный вред, то штраф дол-

жен быть минимальным. Еще 
одна принципиальная новация: 
предлагается распространить 
на любые нарушения, выявлен-
ные в ходе государственного 
надзора или муниципального 
контроля, правило дисконта. 
Когда можно заплатить только 
половину штрафа, если запла-
тить своевременно. 

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде 
России, в прошлом году судами 
общей юрисдикции были нака-
заны по КоАП более 247 тысяч 
юридических лиц. 

Также были наказаны в адми-
нистративном порядке более 
56 тысяч индивидуальных пред-
принимателей. А счет наказаний 
должностных лиц, в том числе 
руководителей компаний, идет 
на миллионы: более 1,2 миллио-
на за год. Плюс арбитражные 
суды рассмотрели 97,3 тысячи 
дел об административных пра-
вонарушениях. 

И это далеко не вся стати-
стика: еще предпринимателей 
наказывают своей властью са-
мые разные государственные 
инстанции — от налоговой до 
пожарной. 

Председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев подчеркнул, 
что поправки в Кодекс об адми-
нистративных правонарушени-
ях подтверждают тренд на сни-
жение административного дав-
ления на бизнес. 

«Цель системы администра-
тивных наказаний заключается 
в наведении правового поряд-
ка, когда все участники делово-
го оборота соблюдают установ-
ленные правила, — сказал Вла-
димир Груздев. — При этом си-
стема наказаний не 
должна быть излиш-
ней и удушающей». 
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А К Ц Е Н Т

Если нарушение было выявлено
какой-нибудь государственной
инспекцией, бизнес сможет заплатить 
только половину назначенного штрафа

А К Ц Е Н Т

В минпромторге обратили внимание 
на то, что параллельный импорт
согласован только до конца года

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 44,5244
Азербайджанский манат 37,3781
Армянский драм** 13,9697
Белорусский рубль 25,2655
Болгарский лев 33,8606
Бразильский реал 12,5422

Венгерский форинт** 17,2016
Вон Республики Корея*** 49,8375
Гонконгский доллар* 81,0909
Датская крона* 88,9893
Доллар США 63,5428
Евро 66,3644

Индийская рупия** 82,1458
Казахстанский тенге** 14,7922
Канадский доллар 49,3038
Киргизский сом** 77,2269
Китайский юань* 94,4705
Молдавский лей* 33,4133

Новый туркменский манат 18,1551
Норвежская крона* 64,8065
Польский злотый 14,4085
Румынский лей 13,4491
СДР  84,7038
Сингапурский доллар 45,6879

Таджикских сомони* 50,8546
Турецкая лира* 40,7904
Узбекский сум**** 56,9132
Украинская гривна* 21,5053
Фунт стерлингов 77,8399
Чешская крона* 26,8011

Шведская крона* 63,6160
Швейцарский франк 63,7724
Южноафриканский рэнд* 39,5979
Японская иена** 49,1285

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.05.22
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ПРАВО Верховный суд РФ 
отказал равнодушному 
наследнику

Родной,
но не близкий

Наталья Козлова

Верховный суд дал разъяснения, в каком случае 
родственник, несмотря на кровные связи, может быть 
признан недостойным наследником. Толкование Вер-
ховного суда поможет коллегам по судейскому цеху 
правильно решать подобные семейные споры. 

В нашем случае сын перестал общаться со своим от-
цом-инвалидом, поэтому узнал о его смерти только че-
рез восемь месяцев. Ему местные суды восстановили 
срок для принятия наследства. Но Верховный суд 
с этим решением не согласился, так как посчитал, 
что равнодушие к родителю и разрыв отношений 
 нельзя признать уважительной причиной пропуска 
срока. 

Об этой истории, которая случилась в Тольятти, 
рассказал портал «Право.ru». Там приключилась очень 
житейская история — гражданин развелся с женой. 
Она выписала его из квартиры, где осталась жить с их 
общим сыном. А у бывшего мужа жизнь пошла напере-
косяк. Сначала он жил на лестничной клетке, потом по-
лучил тяжелую черепно-мозговую травму и его при-
знали инвалидом. Местные власти вне очереди дали 
мужчине социальное жилье, которое он позднее при-
ватизировал. Вместе с ним в квартире поселилась его 
мать, которая и ухаживала за сыном в послед-
ние годы его жизни. Но мужчина умер и оста-
вил наследство — эту квартиру.

ТОРГОВЛЯ Кто и как
будет обслуживать
гаджеты в России

Импорт 
без гарантии

Олег Капранов

Решение о легализации параллельного импорта 
 сняло опасения по поводу сокращения доступности 
целых товарных категорий, в частности, бытовой 
электро ники. При этом эксперты обращают внима-
ние на ряд проблем,  которые могут возникнуть у по-
ставщиков и пользователей техники, ввезенной 
по таким каналам. 

Подводные камни существуют в программном 
обеспечении гаджетов. При продаже электроники 
без предустановленного российского ПО продавцы 
могут быть оштрафованы на сумму до 200 тысяч ру-
блей. Предустановкой ПО ранее занимались произво-
дители, и в абсолютном большинстве случаев она вы-
полнялась на фабриках. Формально взять на себя та-
кую ответственность могут продавцы электроники, 
но это повлечет за собой необходимость вскрывать 
и активировать каждое устройство. Минцифры с уче-
том сложившейся ситуации заявило о готовности 
 ввести мораторий на такие штрафы.

Пожалуй, главный вопрос остается с гаран-
тийным обслуживанием ввезенной через 
 параллельный импорт электроники. 

МИНОБОРОНЫ За сутки 
с «Азовстали» вышли 
265 украинских боевиков

Пленные 
из подземелья 

Юрий Гаврилов

Процесс в «Азовстали», как говорится, пошел. Причем 
в прямом смысле этого слова. После переговоров в по-
недельник засевшие в подземельях комбината укра-
инские военные и националисты начали сдаваться 
в плен. Пока не все — по некоторым данным, в бункерах 
на территории предприятия могут оставаться еще 
от тысячи до двух тысяч боевиков, но начало процессу 
положено.

Вчера официальный представитель Минобороны 
России генерал-майор Игорь Конашенков сообщил, 
что за сутки сложили оружие и сдались в плен 265 че-
ловек, в том числе 51 тяжелораненый. «Все нуждающи-
еся в медицинской помощи направлены для лечения 
в больницу города Новоазовск Донецкой Народной 
Республики», — уточнил генерал.

Минобороны России показало кадры выхода воен-
ных ВСУ и «азовцев» (члены запрещенного и признан-
ного в России экстремистским националистического 
формирования. — Прим. ред.) с комбината и погрузки 
их в автобусы. Едва стоящими от измождения на ногах 
этих людей при всем желании не назовешь. У многих 
вполне здоровый вид. Им даже вполне хватило сил, 
чтобы тащить носилки со своими ранеными. 
А вот у тех состояние, по всей видимости, 
 действительно тяжелое. 
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ИНИЦИАТИВА Госорганы 
обяжут вести страницы 
в соцсетях

Власть на связи

Татьяна Замахина

За органами власти закрепят обязанность создавать 
официальные страницы в социальных сетях и публи-
ковать там актуальную информацию. Такой законо-
проект Госдума приняла в первом чтении. Депутаты 
пояснили, что связываться с чиновниками через соц-
сети можно будет даже при нулевом балансе телефона.

Автором инициативы выступил глава комитета 
Госдумы по информполитике Александр Хинштейн. Он 
отметил, что цель изменений — чтобы гражданам было 
удобно вступать в прямую коммуникацию с властью на 
всех уровнях, от федерального до муниципального.

Согласно поправкам, Минцифры России разрабо-
тает на базе портала госуслуг функционал для госорга-
нов и организаций, 
обеспечивающий 
возможность авто-
матизированного 
управления стра-
ницами в соцсетях. 
«На сегодняшний 
день в отечествен-
ных социальных 
сетях совокупная 
аудитория пабликов 
органов власти превышает 45 млн, — заявил автор. — И 
очевидно, что для большинства наших коллег (речь идет 
об органах власти, не о депутатах и губернаторах) реа-
лизация этого закона не потребует каких-то усилий, но 
норма закона всегда лучше, чем добрая воля».

Он также пояснил, что новые нормы будут работать 
вкупе с ранее принятым законом о социально значи-
мых ресурсах, по которым предоставляется бесплатный 
доступ в интернет. «Отечественные социальные сети в 
этот перечень включены. Таким образом, люди смогут 
оперативно связываться с пабликами органов власти и 
делать это совершенно бесплатно, даже с нулевым ба-
лансом своего телефона», — подчеркнул Александр Хин-
штейн.

Отметим, что в конце прошлого года премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин утвердил правила ведения 
перечня бесплатных социально значимых информаци-
онных ресурсов. Он будет актуализироваться не реже 
одного раза в год. В перечень войдут, в частности, офи-
циальные сайты госорганов и органов местного само-
управления, порталы государственных и муниципаль-
ных услуг, прочие сайты, имеющие соцзначимость. 

ЭКСПОРТ Европе может 
срочно понадобиться 
«Северный поток-2»

Трубный выбор

Сергей Тихонов

Остановка транзита российского газа через Польшу и 
ограничение его прокачки через Украину может выну-
дить Евросоюз вернуться к вопросу скорейшего запус-
ка хотя бы одной нитки «Северного потока-2». Сей-
час совокупная мощность поставок газа из России на 
Запад составляет около 90 млрд кубометров в год, то 
есть более чем на треть меньше, чем было экспортиро-
вано в ЕС в 2021 году. 

Если в Европу придет жаркое лето, а ситуация с по-
ставками из России не изменится или даже ухудшит-
ся, что вполне возможно, учитывая нестабильность в 
Украине, то Евросоюз может столкнуться с серьезным 
дефицитом газа. Его будет не хватать не только для за-
полнения подземных хранилищ газа (ПХГ) для прохо-
ждения зимнего периода, но и для повседневного по-
требления. 

В этом году по условиям договора Россия должна 
была прокачать через Украину минимум 40 млрд ку-
бометров газа, приблизительно 110 млн кубометров в 
сутки. В начале мая объем прокачки через ГТС Украи-
ны дошел до 90 млн кубометров в сутки. Но после оста-
новки украинской стороной приема газа на распре-
делительной стан-
ции «Сохрановка» 
транзит сократился 
до 49 млн кубомет-
ров в сутки. В годо-
вом объеме это 17,9 
млрд кубометров 
газа. 

По «Турецко-
му потоку» в ЕС от-
правляется 15,75 
млрд кубометров 
газа, по «Север-
ному потоку» — 55 
млрд кубометров. 
Ранее роль баланси-
рующего маршру-
та выполнял газопровод «Ямал — Европа» мощностью 
32,9 млрд кубометров, проходящий через Польшу. За 
счет него «Газпром» мог резко увеличить поставки на 
Запад при необходимости, но с 12 мая транзит россий-
ского газа по польской территории был остановлен. 

Наиболее напряженная обстановка может сложить-
ся в Центральной и Южной Европе. При этом крупней-
ший потребитель российского газа — Германия полно-
стью обеспечивает себя с помощью «Северного пото-
ка». А вот такие страны, как Чехия, Словакия, Австрия, 
Италия, Венгрия, значительную часть импортировали 
через Украину и по «Ямал — Европа». Суммарно они 
получали около 55 млрд кубометров российского газа 
в год, и с учетом уже возникших проблем дефицит мо-
жет составить 15—20 млрд кубометров в годовом вы-
ражении или 40—55 млн кубометров в сутки. Если же 
украинский транзит совсем остановится, то потери 
вырастут более чем в два раза. 

Если Украина остановит транзит, то с европейско-
го рынка выпадет до 110 млн кубометров российско-
го газа в сутки, поясняет замглавы Фонда националь-
ной энергетической безопасности Алексей Гривач. 
Компенсировать его по другим действующим марш-
рутам, учитывая санкции против газопровода «Ямал 
— Европа», невозможно, остается только запустить 
«Северный поток-2». По мнению эксперта, Германия 
сейчас едва ли решится на такой шаг, даже если будет 
замерзать. Но если ситуация на Украине изменится, 
то вариант с быстрой реанимацией «Северного пото-
ка-2» вполне реалистичен.

С точки зрения заместителя гендиректора Институ-
та национальной энергетики Александра Фролова, для 
запуска «Северного потока-2» европейским лидерам 
надо столкнуться с пиком энергетического кризиса, 
который принесет неприемлемые потери экономике 
Германии и остальных стран ЕС. Также им необходи-
мо найти где-то решимость начать с этим кризисом бо-
роться — пока европейские лидеры предпочитают об-
винять во всем Россию, отмечает эксперт.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев: Мощная суверенная Россия Западу не нужна

Новая холодная война
Иван Егоров

П
ротиводействие запад-
ным санкциям, ход спе-
циальной военной опера-

ции, а также перестройку рос-
сийской экономики в условиях 
новой холодной войны обсуди-
ли члены научного совета при 
Совете безопасности России 
под руководством секретаря 
Совбеза Николая Патрушева. 

П о  с л о в а м  П а т р у ш е в а , 
Запад наращивал поддерж-
ку Киева и подталкивал его к 
проведению на востоке Украи-
ны масштабной насильствен-
ной акции. Развернутая амери-
канцами и их сателлитами гло-
бальная антироссийская кам-
пания убедительно доказыва-
ет, что Украина стала предло-
гом для ведения против России 
необъявленной войны.

«В этой связи полагаю важ-
ным научному совету оценить 
параметры этой войны, ее при-
знаки и характерные особенно-
сти в сравнении с холодной вой-
ной», — обратился секретарь 
Совбеза к видным российским 
ученым и экспертам. К слову, 
в составе научного совета при 
Совбезе сейчас 153 российских 
академика, ученых и специали-
стов, назначенных персонально 
президентом России.

Как отметил Патрушев, на-
мерения к развязыванию такой 
войны вынашивались задол-
го до февраля 2022 года и были 
бы реализованы независимо от 
действий России. «Мощная, ди-
намично развивающаяся, суве-
ренная Россия Западу не нуж-
на», — сказал секретарь СБ РФ. 

Также, по его мнению, оче-
видна и цель нынешних дей-

ствий коллективного Запада 
— создать для России санкци-
онные запреты для общения с 
остальным миром, в том числе 
в области науки, современных 
высоких технологий. Подорвать 
российскую экономику, затор-
мозить развитие нашей страны, 
сформировать условия для ду-
ховно-нравственной и культур-
ной деградации населения.

В конечном итоге Запад 
стремится создать условия для 
установления в России под-
контрольного западникам ре-
жима, как это уже было отрабо-
тано на Украине и в целом ряде 
других государств. Однако, по  
словам Патрушева, специаль-
ная военная операция сорвала 
эти замыслы.

«Мы были вынуждены пре-
вентивно приступить к этой 
мере, так как уровень угроз на-
циональной безопасности, пре-
небрежения к интересам нашей 
страны вышли на уровень, ко-
торый грозил самой государ-
ственности России и ее суще-
ствованию», — подытожил Ни-
колай Патрушев. Он также на-
помнил, что в декабре 2021 года 
на пленарном заседании науч-
ного совета подробно рассмат-
ривались агрессивные замыс-
лы НАТО в отношении России 

и стран СНГ, планы США и их 
союзников по экономическому 
удушению нашей страны и сти-
мулированию протестных на-
строений. Он отметил, что по-
следовавшие за этим измене-
ния международной обстанов-
ки полностью подтвердили пра-
вильность экспертных оценок 
научного совета. 

А вот об итогах и выводах 
прошедшего уже за закрытыми 
дверями во вторник научного 
совета журналистам рассказал 
помощник секретаря Совбеза 
РФ Алексей Павлов. 

По его словам, в частности, 
было отмечено, что наращива-
ние военной мощи у западных 
границ России и государств 
СНГ является прямой угрозой 
нашей стране  и всем странам 
евразийского пространства. В 
то же время, по словам Павло-
ва, специальная военная опе-
рация подтвердила значимость 
научных подходов к разра-
ботке современных образцов 
вооружения и военной техни-
ки, а также применения войск 
и сил в военных конфликтах. 
Кроме того, ученые отметили, 
что Россия предусмотрела це-
лый ряд мер, направленных на 
недопущение разрыва торго-
во-экономических отношений 

нашей страны с участниками 
мирового рынка. 

Так, в  топливно-энергетиче-
ском секторе предлагается на-
ращивание производства СПГ и 
развитие инфраструктуры его 
поставок. Создание налоговых 
и других стимулов для развития 
предприятий нефтегазохимии и 
разработчиков нефте- и газосер-
висного оборудования. Изучает-
ся формирование альтернатив-
ных схем нефтяного трейдинга, 
позволяющих обойти ограниче-
ния США и ЕС. 

В аграрно-промышленном 
секторе предполагается  сде-
лать   ставку на повышение рен-
табельности бизнеса для отече-
ственных производителей зер-
на. Также эксперты Совбеза 
обратили внимание на необхо-
димость очистить отрасль от по-
средников. 

В  о бл а с т и  и н ф о р м а ц и -
о н н о - к о м м у н и ка ц и о н н ы х 
технологий предлагается со-
здать максимальные налого-
вые и иные льготы для компа-
ний, производящих высокотех-
нологичное оборудование, а 
также программное обеспече-
ние.  В сфере машиностроения 
и станкостроения научный со-
вет предложил введение нало-
говых и иных стимулов  разви-
тия производства и размещения 
прямых инвестиций  с  расчетом  
на дружественные страны и те 
компании из ЕС и Японии, кото-
рые захотят вернуться к локали-
зации производства в России. 

В целом, как отметил Алексей 
Павлов, эксперты Совбеза счи-
тают, что необходим переход от 
макроэкономической политики 
финансовой стабилизации к по-
литике интенсивного развития 
на основе структурной модерни-
зации экономики России.   

ПРЕЗИДЕНТ  Владимир Путин провел совещание по развитию 
нефтяной отрасли

Энергия лидерства

Кира Латухина

П
олитика Запада — 
основная причи-
на проблем миро-
вой энергетики, 
«экономическое 
самоубийство», с 
ней связано и все 
происходящее во-
круг Украины. Об 

этом заявил президент Влади-
мир Путин на совещании по си-
туации в нефтяной отрасли. 

Топливно-энергетическо-
му комплексу всегда уделяли 
особое внимание, а стабиль-
ные поставки «черного золо-
та» за рубеж служили залогом 
лидирующих позиций страны. 
Но «так называемый политиче-
ский класс на Западе начал спе-
кулировать на абсолютно есте-
ственной озабоченности мно-
гих людей на планете пробле-
мами изменения климата», 
— заметил Путин. «По внутри-
политическим соображениям 
начали завышать возможности 
альтернативной энергетики и 
занижать значимость традици-
онной энергетики, включая все 
ее направления, в том числе и 
углеводороды. Это постоянное 
злоупотребление носило со-
вершенно конкретный харак-
тер», — продолжил он. Ограни-
чивали банковское финанси-
рование, против компаний и 
их руководства велись «наду-

манные судебные тяжбы», не 
выделялись участки для новых 
проектов, ограничивались воз-
можности по развитию транс-
порта, создавались проблемы 
на фрахте и других направле-
ниях, нужных для инвестиций, 
перечислил Путин. Все это и 
стало главной составляющей 
проблем в мировой энергети-
ке, заявил он.

К этому добавились и сооб-
ражения политического харак-
тера, сказал президент. «Все, 
что происходит сегодня, в том 
числе и, к огромному наше-
му сожалению, вокруг Украи-
ны, связано с непродуманной 
политикой так называемого 
коллективного Запада», — под-
черкнул он. Который десятиле-
тия «игнорировал абсолютно 
законные озабоченности Рос-
сии в сфере обеспечения сво-
ей безопасности и всячески по-
ощрял националистические, 
неофашистские элементы в ки-
евском руководстве, пренебре-
жительно относился к пробле-

мам, которые складывались 
на юго-востоке Украины», за-
метил Путин. И восемь лет 
способствовал продолжению 
боевых действий, начатых ки-
евским режимом, добавил он.

«По абсолютно политиче-
ски окрашенным причинам, 
из-за собственных амбиций и 
под давлением американского 
сюзерена европейские страны 

вводят все новые и новые санк-
ции на нефтегазовых рынках», 
— констатировал президент. 
Это ведет к инфляции, и евро-
пейцы, не признавая ошибки, 
ищут виновных на стороне, 
продолжил он. Они понимают, 
что пока не могут полностью 
отказаться от российских энер-
горесурсов, и очевидно, что не-
которые страны ЕС не смо-
гут это сделать довольно дол-
го, сказал Путин. Тем не менее 
такую задачу они перед собой 
ставят, не обращая внимания 
на урон, который уже нанесли 
своей экономике. «Складыва-
ется впечатление, что запад-

ные коллеги, политики и эко-
номисты, просто забыли осно-
вы элементарных, базовых эко-
номических законов — или же 
во вред себе предпочитают их 
сознательно игнорировать», — 
оценил президент. Санкции 
и заявления об отказе от рос-
сийской нефти уже привели к 
росту цен на спотовом рынке, 
а стоимость дизеля из-за де-
фицита растет еще более вы-
сокими темпами, чем цены на 
нефть, аргументировал он.

Запад пытается списать на 
Россию энергетическую ин-
фляцию, прикрывая свои си-
стемные ошибки, и это ложит-
ся на плечи потребителей — 
миллионов европейцев, заме-
тил Путин. «Отказ от россий-
ских энергоресурсов означает, 
что Европа системно, на дол-
госрочную перспективу стано-
вится регионом с самой высо-
кой стоимостью энергоресур-
сов в мире», — констатировал 
он. По мнению ряда экспертов, 
это бесповоротно может подо-
рвать конкурентоспособность 
значительной части европей-
ской промышленности, кото-
рая и так все сильнее проигры-
вает конкуренцию компани-
ям из других регионов мира, 
предупредил президент. «Оче-
видно, что вместе с российски-
ми энергоресурсами в другие 
регионы мира из Европы уйдет 
и возможность повышения эко-

номической активности. Та-
кое экономическое аутодафе, 
самоубийство — это, конечно 
же, внутреннее дело европей-
ских стран», — подчеркнул он.

Россия должна действовать 
прагматично, исходя из своих 
интересов. Результатом сум-
бурных действий партнеров 
помимо ущерба для европей-
ской экономики стал фактиче-
ский рост выручки российско-
го нефтегазового сектора   , от-
метил Путин. Но это не должно 
расхолаживать компании. «Из-
менения на нефтяном рынке 
носят тектонический характер, 
и делать бизнес, как прежде, 
по старой модели уже, конеч-
но, представляется маловеро-
ятным», — пояснил президент, 
призвав не просто добывать 
нефть, а выстраивать верти-
кальную цепочку до конечно-
го потребителя. А государство 
продолжит делать все, чтобы 
создать условия для измене-
ния бизнес-моделей компаний: 
совершенствовать логистиче-
ские возможности, обеспечи-
вать систему расчетов в наци-
ональных валютах, повышать 
доступность кредитов и стра-
ховых услуг, стимулировать 
глубокую переработку и разви-
тие технологий нефтесервиса, 
заверил он.  

Владимир Путин назвал «экономи-
ческим самоубийством» политику 
стран ЕС в энергетической сфере.

Николай Патрушев: Запад вынашивал планы гибридной войны против 
России задолго до февраля 2022 года.

А К Ц Е Н Т

Санкции и заявления об отказе 
от российской нефти уже привели 
к росту цен на спотовом рынке

А К Ц Е Н Т

Запад стремится создать условия 
для установления в России 
подконтрольного западникам режима, 
как это уже было отработано на Украине 
и в других странах

Дальнейшее 
снижение поста-
вок газа из России 
грозит Евросоюзу 
серьезным 
дефицитом 
топливаР
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В Сарове 
прошло 
совещание 
о развитии 
центра физики 
и математики

СО ЩИТОМ

Мария Волкова, 
«Российская газета», Саров

Вчера заместитель председа-
теля Совета безопасности РФ 
Дмитрий Медведев провел в 
Сарове (Нижегородская об-
ласть) совещание о перспек-
тивах развития созданного по 
поручению Владимира Путина 
Национального центра физики 
и математики (НЦФМ).

В сентябре прошлого года в 
Сарове открылся филиал МГУ. 
Сейчас в нем учатся 50 чело-
век, а в новом учебном году 
ожидается набор еще 100 сту-
дентов и аспирантов.

— Год назад здесь вообще ни-
чего не было, но ребята нам 
поверили, — напомнил гене-
ральный директор «Росатома» 
Алексей Лихачев. — Они приеха-
ли в глубинку, и саровцы встре-
тили их как родных. 

Двадцатидвухлетний Мак-
сим Вялков, к примеру, приехал 
в Саров из Москвы. Физикой он 
увлекается с детства и говорит, 
что уровень образования здесь 
не уступает столичному. 

В свою очередь, Дмитрий 
Медведев заметил, что к ре-
ализации научно-техниче-
ских проектов важно привле-
кать молодых специалистов 
и из столиц, и из провинции. 
Он также напомнил о значе-
нии Сарова для безопасности 
страны. 

«Здесь был создан надеж-
ный ядерный щит России, ко-
торый обеспечивает нашу 
независимость и помогает 
успокаивать тех, кто пытает-
ся подтолкнуть нашу страну к 
третьей мировой войне, — под-
черкнул Дмитрий Медведев и 
заверил, что Россия выступа-
ет за мирное использование 
атомной энергии». 

Само совещание было за-
крытым для прессы. Его ре-
шения наверняка скажутся на 
темпах развития НЦФМ, фили-
ала МГУ и Российского феде-
рального ядерного центра.    

ДЕБАТЫ  

Открылись 
Парламентские  
встречи  

ПЛОЩАДКА 
ДИАЛОГА  
Владимир Емельяненко 

 Х Парламентские встречи в 
рамках ХХХ международных 
чтений «К 350-летию со дня ро-
ждения Петра I: секулярный 
мир и религиозность» начались  
в Совете Федерации. Открывая 
их, председатель Совфеда Ва-
лентина Матвиенко заметила, 
что сенаторы ценят возмож-
ность диалога с духовенством, 
поскольку религия соединяет 
людей на протяжении веков. 
В свою очередь Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл 
подчеркнул, что «время Петра I 
принято считать началом секу-
лярного эксперимента — преоб-
разований, результатом кото-
рых стало привнесение в жизнь  
народа разделения на церков-
ное и светское». Подчинение 
церкви государству — «мо-
дель, чуждая для России», при-
знал патриарх, акцентировав 
внимание на том, что теперь 
церковь отделена от государ-
ства и строит диалог на равных. 
Он отметил, что «церковь ува-
жает суверенитет государств, 
но главным для нее остается ду-
ховное единство между людь-
ми» и служение им.  Предсто-
ятель РПЦ поблагодарил сена-
торов за то, что государством 
создаются условия для вовлече-
ния общественных институтов 
в госполитику и за то, что «осо-
бое место в этом деле занимают 
религиозные институты».  

Председатель РИО, дирек-
тор Службы внешней развед-
ки России Сергей Нарышкин 
отметил, что Парламентские 
встречи — площадка, которая 
имеет большое значение «в 
укреплении соработничества 
государства и церкви». Поэто-
му в рамках X Парламентских 
встреч, а затем ХХХ междуна-
родных чтений «К 350-летию со 
дня рождения Петра I» основ-
ными темами  полемики стали 
— духовно-нравственное вос-
питание в образовании, опыт 
сотрудничества государства и 
религий  в построении инсти-
тутов гражданского общества и 
их взаимодействие в сфере со-
циальной защиты людей.   

Аудитория пабли-
ков органов вла-
сти превышает 
45 млн человек



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 мая 2022
среда № 105 ( 8753 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АРСЕНАЛ

НОВЫЙ ТАНК БЛИЗКО ВРАГА НЕ ПОДПУСТИТ

ПЛЕННЫЕ ИЗ ПОДЗЕМЕЛЬЯ

МУЖЕСТВО

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Сергей Птичкин

В 
Нижнем Тагиле, где нахо-
дится Уралвагонзавод, со-
стоялась отправка эшело-

на танков Т-90М «Прорыв» в ад-
рес заказчика — Министерства 
обороны России.

Церемония отправки про-
шла в торжественной обстанов-
ке и очень эмоционально. На-
стоятель храма во имя святого 
благоверного великого князя 
Димитрия Донского протоие-
рей Иоанн Брагин освятил бое-
вые машины. 

— Добро должно всегда уметь 
себя защитить. И потому суще-
ствует такая традиция освя-
щать оружие, — сказал он. — Что-
бы благословение помогли ему 
защищать свое Отечество. 

Под марш «Прощание сла-
вянки» эшелон отправился в 
путь. Скорее всего новые танки 
скоро войдут в состав наших ча-
стей, участвующих в военной 
спецоперации на Украине. Об 
этом косвенно свидетельству-
ет то, что во все танки были вло-
жены рисунки, письма детей 
танкостроителей, сложенные 
во фронтовые треугольники, и 
православные иконы. 

На Уралвагонзаводе смогли 
сделать один из лучших в мире 

на сегодняшний день танков. 
Машина массой более 40 тонн 
легко развивает скорость 70 
км/час. При этом обладает вы-
сочайшей маневренностью. 
Т-90М имеет самый низкий си-
луэт среди основных современ-
ных танков. Лобовая много-
слойная броня корпуса и баш-
ни эквивалентна почти метру 
гомогенной, то есть литой од-
нослойной. Помимо традици-
онной брони танк имеет самую 
современную встроенную и на-
весную динамическую защиту, 
способную противостоять даже 

подкалиберным снарядам. Хо-
рошо защищена ходовая часть. 
Здесь также применены элемен-
ты динамической защиты.

Основное вооружение Т-90М 
— гладкоствольная 125-мм пуш-
ка. При стрельбе бронебойны-
ми кумулятивными и подкали-
берными боеприпасами макси-
мальная прицельная дальность 
составляет 4000 м, управляе-
мыми ракетными боеприпаса-
ми — 5000 м, осколочно-фугас-
ными боеприпасами по балли-
стической траектории — до 10 
000 м. У всех зарубежных кон-
курентов дальность танково-
го выстрела не превышает трех 
километров. Поэтому можно 
утверждать, что, например, не-

мецкий «Леопард» любой моди-
фикации не сможет подойти к 
Т-90М на дистанцию своего по-
ражающего выстрела.

Боевая система управления 
огнем — одна из самых совре-
менных в мире. Она включа-
ет комбинированный днев-
ной-ночной прицел наводчика 
«Сосна-У» и панорамный при-
цел командира. Имеются авто-
мат сопровождения цели, сред-
ства опознавания «свой—чу-
жой», средства навигации и 
ряд других новаций. Система 
управления огнем интегриро-
вана с информационно-управ-
ляющей системой тактического 
звена, что позволяет передавать 
и принимать данные о целях на 
поле боя.

Танк способен вести бой в 
любое время суток и в любых 
метеоусловиях. Обеспечивает-
ся обнаружение целей с после-
дующей атакой или выдачей 
целеуказания другим танкам. 
Также данные об обстановке 
могут поступать со стороны. 
Характерной особенностью 
установленной на Т-90М систе-
мы управления огнем является 
высокая степень автоматиза-
ции, ускоряющая реакцию на 
поступающие угрозы и снижа-
ющая нагрузку на экипаж. Не-
маловажно и то, что все вычис-
лительные системы построены 
на отечественной элементной 
базе.

По боевой эффективности 
танк Т-90М значительно пре-
восходит своего предшествен-
ника Т-90, сохранив основные 
его преимущества, такие как ис-
ключительная надежность, про-
стота управления и минималь-
ный объем технического обслу-
живания при эксплуатации. 

Очевидцы позже гово-
рили, что некоторые без 
соответствующей мед-

помощи едва ли дожили бы до 
конца нынешней недели. Теперь 
такая помощь всем вышедшим 
или вынесенным с «Азовстали» 
гарантирована. 

Но наличие ран не повлияет 
на статус этих людей. Все они — 
и целые, и раненые — являются 
пленными со всеми вытекающи-
ми из этого последствиями. Их, 
конечно, будут лечить, кормить-
поить, но содержать под охраной 
в специальных центрах. И, разу-
меется, допрашивать. Любые из-
девательства, а тем более пытки 
над пленными украинскими во-
енными и националистами сто-
процентно исключаются. До та-
кой низости никто из наших не 
опустится. Причастность каждо-
го пленного к военным преступ-
лениям, к убийствам мирных 
граждан, глумлением над наши-
ми военнослужащими, другим 
злодеяниям обязательно устано-
вят компетентные органы. Ну, а 
дальнейшую судьбу пленных ре-
шит, скорее всего, суд.

Между тем специальная воен-
ная операция продолжается. Вче-
ра генерал Конашенков расска-
зал, что высокоточными ракета-
ми большой дальности морского 
базирования «Калибр» в районе 
железнодорожной станции Ста-

ричи (Львовская область) уни-
чтожили личный состав укра-
инских резервных формирова-
ний.  Под удары «Калибров» так-
же попали подготовленные для 
отправки на Донбасс очередные 
партии иностранного вооруже-
ния и военной техники из США 
и европейских стран. Кроме 
того, высокоточными ракетами 
большой дальности воздушного 
и наземного базирования были 
поражены резервы противника, 
завершавшие боевое слажива-
ние на территории учебных цен-
тров ВСУ и нацбатов в районах 
населенного пункта Ахтырка в 
Сумской области и Десна в Чер-
ниговской области.

ВКС России высокоточны-
ми ракетами воздушного бази-
рования ударили еще по двум 
пунктам управления и узлу свя-
зи, в том числе — 30-й механи-
зированной бригады ВСУ в рай-
оне Бахмута. Под огнем с возду-

ха также оказались 28 районов 
сосредоточения живой силы и 
военной техники противника, 
два его склада с ракетно-артил-
лерийским вооружением и бое-
припасами — это случилось в 
районах населенных пунктов Уг-
ледар и Константиновка на тер-
ритории ДНР. «В результате уда-
ров уничтожены более 470 наци-
оналистов, выведены из строя 68 
единиц военной техники», — со-
общил Конашенков.

Наши военные продолжают 
выводить из строя транспорт-
ную инфраструктуру, которую 
украинские генералы исполь-
зуют для доставки по железной 
дороге на Донбасс вооружения 
и военной техники из США и 
западных стран. Чтобы пресечь 
возможность таких перевозок, в 
районе железнодорожной стан-
ции Мерефа в Харьковской об-
ласти была уничтожена тяговая 
электроподстанция.

Российская оперативно-
тактическая и армейская авиа-
ция нанесла удары еще по девя-
ти пунктам управления, 93 райо-
нам сосредоточения живой силы 
и военной техники ВСУ, а также 
по трем складам боеприпасов в 
районах Лупарево и Шевченково 
Николаевской области. А наши 
ракетные войска и артиллерия 
поразили шесть пунктов управ-
ления, 224 района сосредоточе-
ния живой силы и военной тех-
ники ВСУ, 12 артиллерийских и 
минометных батарей на огневых 
позициях, четыре батареи реак-
тивных систем залпового огня 
БМ-21 «Град» и две РЛС обнару-
жения воздушных целей.

Вновь эффективно поработа-
ли наши средства ПВО. Расчеты 
зенитных ракетных комплексов 
сбили над населенными пунк-
тами Питомник, Изюм, Снеж-
ковка, Ольховатка, Дементиев-
ка, Русская Лозовая, Большие 
Проходы и Петровское в Харь-
ковской области, а также над 
Старомихайловкой, Новотама-
ровкой, Новотроицком, Невель-
ском, Свердлово, Авдеевкой и 
Владимировкой в ДНР в общей 
сложности 23 украинских бес-
пилотника. Также в районе Чер-
нобаевки (Херсонская область) 
были перехвачены восемь реак-
тивных снарядов РСЗО «Смерч». 
Отдельно Конашенков рассказал 

о попытке обстрела города Хер-
сон. По словам генерала, в поне-
дельник с 10.00 до 11.00 укра-
инские националисты из реак-
тивных систем залпового огня 
«Смерч» нанесли удар по жилым 
кварталам областного центра. 
Наши средства ПВО перехватили 
все 10 украинских реактивных 
снарядов. «Хочу подчеркнуть, 
что подразделений российских 
войск в городе Херсон нет. Об 
этом киевскому режиму хорошо 
известно. Удар умышленно на-
носился по мирному населению 
Херсона в отместку за поддерж-
ку Российской Федерации», — от-
метил генерал.

Всего с начала специаль-
ной военной операции, по дан-
ным Минобороны России, укра-
инская армия потеряла 168 
самолетов, 125 вертолетов, 912 
беспилотников, 309 комплек-
сов ПВО, 3134 танка и других 
боевых бронемашин, 385 уста-
новок реактивных систем залпо-
вого огня, 1542 орудия полевой 
артиллерии и миномета, а также 
2983 военных автомобиля. 

Александр Степанов

М
инистерство обороны 
РФ рассказало еще о 
трех новых героях спе-

циальной военной операции на 
Украине.  

Капитан Александр Федас 
организовывал бесперебойную 
связь для батальонно-тактиче-
ской группы российских войск.

Украинские националисты, 
применяя артиллерию и мино-
меты, начали атаку, чтобы вы-
давить батальон с позиций. При 
сильном артиллерийском об-
стреле часть техники связи по-
лучила серьезные повреждения 
и вышла из строя. 

Капитан, понимая, что поте-
ря связи со штабом лишает ко-
мандование возможности коор-
динировать действия сил в бою, 
несмотря на огонь, стал чинить 
средства связи. Рискуя жизнью, 
Федас восстановил оборванные 
линии, а также отремонтиро-
вал антенну спутниковой свя-
зи, после чего заново настроил 
станцию.

Благодаря смелости и про-

фессионализму капитана Алек-
сандра Федаса поврежден-
ная техника была оперативно 
восстановлена, что позволило 
обеспечить устойчивое управ-
ление бригадой в бою и отра-
зить атаку националистов.

Капитан Раиль Габдрахманов 
вел в наступление свою танко-
вую роту для освобождения од-
ного из населенных пунктов. 
Несмотря на ожесточенное со-
противление, рота, наступав-
шая с  восточных окраин, про-
рвала оборонительный рубеж, 
уничтожив при этом 3 танка 
противника и до 15 украинских 
боевиков. 

Дождавшись подкрепления, 
националисты предприняли 
попытку вернуть утраченные 
позиции. Сдерживая наступле-
ние, рота капитана Габдрахма-
нова уничтожила 2 танка и бо-
лее 20 боевиков.

Самоотверженность и про-
фессионализм капитана Габ-
драхманова позволили отбить 
атаку на населенный пункт, при 
этом противник понес значи-
тельные потери. 

Лейтенант Тимур Калимул-
лин, передвигаясь в составе 
колонны, обнаружил в райо-
не одного из поселков дивер-
сионно-разведывательную 
группу противника численно-
стью до 20 человек. Диверсанты 
готовили засаду для российских 
подразделений. 

Лейтенант  Ка лимуллин 
мгновенно организовал оборо-
ну колонны силами подчинен-
ной группы и вступил в бой с 
многократно превосходящими 
силами противника. 

Несмотря на неравные силы, 
в результате боестолкновения 
Калимуллин вместе с подчинен-
ными уничтожил 2 минометных 
расчета противника и не ме-
нее 15 националистов. Осталь-
ные националисты, встретив 
яростное сопротивление, бежа-
ли с поля боя. 

Мужественные и решитель-
ные действия лейтенанта Кали-
муллина позволили безопасно 
продолжить движение войск, 
обеспечив сохранность колон-
ны и выйти в назначенный рай-
он без потерь. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Перед тем как посадить в автобусы вышедших из подземных сооружений «Азовстали» украинских военных и националистов, каждого сдавшегося в плен тщательно обыскали. 

Танк Т-90М — глубокая модернизация Т-90. А по сути, это совершенно новая машина, ставшая одной из лучших в 
мире. Ни один вражеский танк не сможет подойти к нему ближе четырех километров. 

Капитан Александр Федас под 
огнем восстановил средства связи 
батальона. 

Танкисты капитана Габдрахманова 
уничтожили 5 танков и до 35 воен-
ных ВСУ.

Взвод лейтенанта Калимуллина 
отбил нападение диверсантов на 
колонну.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ЛЕЧИТЬ И ЗАТЕМ  ОТПРАВИТЬ ПОД СУД

Алексей Леонков, редактор журнала 
«Арсенал Отечества»
Наверное, самым значимым событием прошедших 

суток стала сдача в плен украинских боевиков из 

запрещенного в России «Азова» и военных из других 

подразделений вооруженных сил Украины, которые 

прятались в подвалах на территории завода 

«Азовсталь». Официальные представители минобо-

роны заявляют о выходе из подвалов порядка 300 на-

ционалистов. 

Наверняка для тех, кто сидит на заводе под землей, 

это только первый пробный шар. Они посмотрят, что 

никто над пленными не издевается, что раненых ле-

чат, и выходы с поднятыми руками и белыми флагами 

начнутся довольно регулярно. 

Конечно, на предприятии «Азовсталь» выстроена 

разветвленнная сеть подземных бункеров и бомбо-

убежищ, которые не связаны между собой. Центра-

лизованного командования там сейчас, по всей види-

мости, нет. Сдача в плен происходит по решению ко-

мандира группы, который находится в определенном 

бункере. Возможно, самые упертые будут сидеть в 

своих норах до конца, но большинство умирать в под-

валах не захотят.       

Понятно, что нацисты сдаются, чтобы не сдохнуть в 

катакомбах, и надеются на то, что киевский режим 

постарается их обменять на российских пленных. 

Они надеются вернутся на Украину героями. Хочу ве-

рить, что у нас хватит здравого смысла не отпускать 

этих неонацистов восвояси.

 Конечно, всем раненым националистам должна быть 

оказана медицинская помощь. Они должны быть здо-

ровыми только для одной цели — предстать перед су-

дом Донецкой и Луганской республик и ответить за 

свои преступления. Для обмена наших солдат есть 

большое количество военнопленных ВСУ, и только 

этих украинских солдат можно использовать для 

этой цели.      

 Кстати, сегодня  украинская артиллерия начала бить 

из реактивных систем «Град» по селу Еленовка, в ко-

тором находится СИЗО, куда доставили часть сдав-

шихся «азовцев». Видимо, ВСУ так дают салют в честь 

«освобожденных героев» и показывают, как их силь-

но ждут на родине. 

Думаю, что эти обстрелы лучше всего смогут развя-

зать языки сидельцам «Азовстали» и они расскажут 

много интересного про свое командование и тех за-

дачах, которые перед ними ставили. Если говорить о 

ситуации на Донбассе в целом, то видно, что процесс 

создания малых и больших котлов что в Луганской, 

что в Донецкой республиках идет ударными темпами. 

Министерство обороны России сейчас дает очень до-

зированную информацию о действиях войск на бое-

вых направлениях. И это можно понять. Любое ска-

занное слово исследуется западными разведками 

буквально через лупу. Здесь лучше перестраховать-

ся.

Вместе с тем нетрудно увидеть, как совместными дей-

ствиями создан оперативный котел в районе Северо-

донецка и Лисичанска. Термин «оперативный» 

обозначает то, что группировка ВСУ, в которой, по 

разным данным, находятся около 15 тысяч человек, 

пока еще не в полном окружении. Однако трасса, по 

которой туда подвозится все необходимое, сейчас 

простреливается артиллерией. Это значит, что севе-

родонецкая группировка ВСУ начинает испытывать 

проблемы с боеприпасами, продовольствием и ре-

зервистами.  

Вероятнее всего, украинское командование уже 

дало этим подразделениям команду «стоять до кон-

ца». В очередной раз можно увидеть, как киевский 

режим наплевательски относится к своим людям, на-

живаясь при этом и на их жизни, и на их смерти. Когда 

северодонецкий котел замкнется полностью, это бу-

дет означать самое крупное окружение украинских 

войск за все время проведения специальной воен-

ной операции.         

Внутренний котел созревает под Авдеевкой.  Пока 

там еще есть возможности подвоза боеприпасов, од-

нако дороги, по которым их везут, также периодиче-

ски накрываются артиллерией.  

К северу от Авдеевки идет продвижение сразу на 

нескольких участках фронта. Совместная группи-

ровка освободила поселок Новоселовка-2, идут бои 

за село Каменку. Также освобождено село Новосе-

ловка и зачищено село Троицкое. Кроме того, идет 

информация о том, что российские подразделения 

входят в поселок Нью-Йорк, который до 2021 года 

назывался Новгородское. Сейчас на окраинах этого 

населенного пункта идут бои. Освобождение 

Нью-Йорка — дело нескольких дней. Видно, что кле-

щи под Авдеевкой, где находится один из самых 

мощных укрепрайонов ВСУ,  сжимаются неумоли-

мо. 

А К Ц Е Н Т

Лобовая многослойная броня корпуса 
и башни Т-90 М эквивалентна почти метру 
гомогенной, то есть литой однослойной. 
Есть и новейшая динамическая защита

А К Ц Е Н Т

Наличие ран не повлияет на статус этих 
людей. Все они — и целые, и раненые — 
являются пленными со всеми вытекаю-
щими из этого последствиями

1

Видео 
сдачи в 
плен укра-
инских 
боевиков 
смотрите 
на сайте С

Е
Р

Г
Е

Й
 М

И
Х

Е
Е

В
Р

И
А

 Н
О

В
О

С
Т

И

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

БЕЗОПАСНОСТЬ

БОЕВИКИ В УЧЕНИКАХ

Николай Долгополов

По поступающим в Службу 
внешней разведки сведениям, 
США активно привлекают для 
участия в боевых действиях на 
Украине в качестве наемников 
даже членов международных 
террористических организа-
ций, в том числе запрещенной 
в РФ группировки «Исламское 
государство». Об этом сообща-
ет пресс-бюро СВР.

Не далее как в апреле этого 
года при участии американских 
спецслужб из подконтрольных 
сирийским курдам тюрем осво-
бождено около 60 боевиков этой 
организации в возрасте от 20 до 
25 лет. Затем они были переправ-
лены в район американской во-
енной базы «Эт-Танф» в Сирии 
у границы с Иорданией и Ира-
ком для боевого обучения и по-
следующей переброски на укра-
инскую территорию.

По информации СВР, «Эт-
Танф» и ее окрестности дав-
но превратились в своего рода 
террористический «хаб», где 
одновременно проходят «пере-
подготовку» до 500 лояльных 

Вашингтону игиловцев и дру-
гих джихадистов.  Приори-
тет отдается выходцам из го-
сударств Закавказья и Цен-
тральной Азии, сообщается в 
пресс-релизе.  Формируемые 
спецотряды нацелены главным 
образом на  диверсионно-тер-
рористические акции против 
подразделений ВС РФ в Си-
рии, а теперь еще и на Украи-
не. Тренировочный «курс» в 
«Эт-Танфе» включает обуче-
ние применению доступных 
типов противотанковых ракет-
ных комплексов, разведыва-
тельно-ударных беспилотни-
ков MQ-1C, передовых средств 
связи и наблюдения.

Все это лишний раз под-
тверждает, что для достиже-
ния своих геополитических це-
лей США готовы использовать 
любые средства, не исключая 
спонсирования международ-
ных террористических группи-
ровок. С последствиями этого в 
администрации Дж.Байдена не 
считаются, даже если речь идет 
об угрозах безопасности евро-
пейских союзников да и жизням 
самих американцев. 

Между тем

По  оценкам экспертов, на Украине сейчас находится несколько тысяч 

иностранных наемников. Хотя подсчитать точное количество боевиков, 

бродящих по Незалежной, не сможет даже киевский режим. Хотя, 

именно на Банковой зазывают иностранцев встать под знамена борьбы 

«за все хорошее, против всего плохого». Плохое наемники видят сразу. 

Плохое обеспечение, минимальный курс боевой подготовки. И вишен-

ка на торте — постоянные удары российским высокоточным оружием 

по базам, где квартируются «солдаты удачи». Хорошее им светит только 

в двух случаях: если они вовремя осознают, что нужно давать деру или 

попадут в плен к российским подразделениям. 

Подготовил Александр Степанов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СТРАХОВАНИЕ Новые 
справочники стоимости 
запчастей выложены 
для обсуждения

Авария ждет 
подорожания

Владимир Баршев

Для общественного обсуждения на сайте Российского 
союза автостраховщиков опубликованы новые спра-
вочники оценки стоимости запчастей, а также расход-
ных материалов и ремонта. Согласно этим справочни-
кам, стоимость «корзины часто бьющихся запчастей» 
вырастет почти на 30 процентов. 

Поясним, наиболее часто в любых ДТП страдают та-
кие элементы, как бамперы, крылья, капот, фары, стек-
ла. Именно на базе из этих элементов РСА и формирует 
свою «корзину наиболее часто бьющихся запчастей». 
И вот, по последней 
оценке РСА, стои-
мость этой корзи-
ны, судя по проекту 
нового справочни-
ка, выросла по срав-
нению с предыду-
щей версией на 28,7 
процента.  

Рост цен, без-
условно, повлечет 
и рост выплат по 
ОСАГО. Учитывая, 
что средняя стои-
мость полиса обяза-
тельной «автогражданки» остается на одном и том же 
уровне (около 5,6 тысячи рублей) уже более трех лет 
подряд, такая ситуация с ценами на запчасти будет за-
метно давить на тариф. 

Обновленные справочники размещены 16 мая на 
сайте РСА для проведения их публичной проверки. 
Она будет проводиться в период с 16 по 31 мая 2022 
года.  Справочники, сформированные по Единой мето-
дике, должны быть введены в действие не позднее 19 
июня 2022 года.

Средняя стоимость — довольно относительное по-
нятие. Так, например, некоторые запчасти, даже не-
смотря на ситуацию на рынке, немного потеряли в 
стоимости. В то же время проверка по фаре одного из 
автомобилей показала рост стоимости более чем на 
200 процентов.  Кстати, именно исходя из такой новой 
оценки стоимости ремонта автомобилей, страховщи-
ки будут назначать индивидуальный тариф по ОСАГО. 
Уже сейчас можно предположить, что этот тариф вы-
растет на треть.

Впрочем, новый расчет вступит в силу не ранее 19 
июня. А в его проект до 31 мая можно предлагать изме-
нения, если у кого-то возникнут предложения по более 
дешевым поставкам запчастей.  

ЗАКОНОПРОЕКТ Судимым 
запретят работать 
таксистами

Груз прошлого

Татьяна Замахина

Граждан с неснятой и непогашенной судимостью 
запретят принимать на работу таксистами. Такой за-
конопроект приняла Госдума во втором чтении. И если 
первоначально предполагалось не пускать за баранку 
осужденных за тяжкие и особо тяжкие преступления, 
то к основному чтению депутаты добавили в проект 
еще и деяния средней тяжести.

Документ был разработан в кабмине по поручению 
президента РФ. Авторы указали, что лиц с судимостью 
за совершение ряда тяжких и особо тяжких преступ-
лений допускать до такой работы рискованно. Замми-
нистра транспорта Дмитрий Зверев ранее объяснил 
депутатам, что важно не только обезопасить пассажи-
ров, но и сохранить штат водителей.

Проект вводит две категории ограничений. Первая 
касается запрета на профессию водителя наземного 
общественного транспорта (автобусов, троллейбу-
сов, трамваев и маршруток). На такую работу не при-
мут имеющих неснятую или непогашенную судимость 
за преступления против общественной безопасности, 
основ конституционного строя и безопасности государ-
ства, а также против мира и безопасности человечества.

Для второй категории — водителей такси — ука-
зан аналогичный перечень преступлений, однако он 
расширен такими составами, как убийство, умышлен-
ное причинение тяжкого вреда здоровью, похищение 
человека, грабеж, разбой, преступления против поло-
вой неприкосновенности и свободы личности.

Ко второму чтению в проект закона была внесена 
поправка: запрет на работу водителями такси коснет-
ся также граждан, имеющих судимость за преступле-
ния средней тяжести. Авторами изменений выступила 
группа депутатов во главе с председателем Комитета 
Госдумы по транспорту Евгением Москвичевым. Напо-
мним, что к преступлениям средней тяжести относят-
ся умышленные деяния, если срок лишения свободы за 
них не превышает 5 лет. Сюда же попадают неосторож-
ные деяния, если срок не более 10 лет.

Инициатива касается как россиян, так и трудовых 
мигрантов из стран ЕАЭС — Армении, Беларуси, Казах-
стана и Киргизии. Об ограничениях для других стран в 
законопроекте не упоминается, поскольку их граждане 
с судимостью не могут получить патент или разрешение 
на работу в России. При этом уже работающие водите-
ли должны будут до 1 марта 2023 года предоставить ра-
ботодателю справку об отсутствии судимости. В свою 
очередь руководитель компании-перевозчика должен 
будет отстранить от работы сотрудника при получе-
нии от правоохранительных органов сведений о том, 
что он подвергается уголовному преследованию за 
преступления указанной тяжести.    

КОШЕЛЕК Депутат предложил снизить таможенную пошлину 
для тех, кто ввозит машины для личного пользования

Иномарка без доплаты
Владимир Баршев

Д
епутат Госдумы Иван Су-
харев предложил разре-
шить ввозить физическим 

лицам автомобили из-за грани-
цы для личного пользования по 
льготной таможенной пошли-
не. По его мнению, это позволит 
справиться с дефицитом машин 
и ростом цен на них.

Он направил обращение к 
главе минфина Антону Силу-
анову, в котором предлагает 
установить льготную ставку по-
шлины в 5 процентов. Восполь-
зоваться такой льготой, соглас-
но его предложению, смогут 
физические лица, которые вве-
зут один автомобиль в течение 
пяти лет для личного пользо-
вания.

Нынешние ставки, размер 
которых  установлен в пределах 
от 48 до 54 процентов, необхо-
димо сохранить на уплату по-
шлины за второй и последую-
щие автомобили, если этот же 
человек их ввезет в течение 
пяти лет.

Также депутат предлагает 
рассмотреть вопрос о создании 
специального перечня транс-
портных средств, ввоз которых 
в Россию разрешен по льготной 

ставке, возложив полномочия 
по ведению этого перечня на 
правительство.

Это предложение более чем 
актуально. После того как круп-
ные автопроизводители при-
остановили поставки новых ав-
томобилей в Россию, цены на 

них резко выросли. По словам 
депутата, был искусственно 
спровоцирован дефицит. Воз-
можно, такое решение слегка 
сгладит ситуацию.

Н а п о м н и м ,  р а н е е  м и н -
промторг утвердил перечень 
товаров параллельного им-
порта. Однако марки и моде-
ли машин в нем сильно огра-
ничены. В перечень не вошло 
большинство марок массово-
го сегмента, которые также по-
кинули российский рынок. Так 

что проблемы дефицита на ав-
торынке такой параллельный 
импорт не решит.

К тому же высокие ставки 
ввозных пошлин все равно при 
нынешней экономической си-
туации делают его не очень вы-
годным.

Тем более что даже разре-
шенный параллельный импорт 
также облагается не только вы-
сокими таможенными пошли-
нами, но и утилизационным 
сбором. Он не так высок, как 
таможенные ставки, однако 
тоже бьет по карману конечно-
го потребителя. То есть автовла-
дельца.

В общем, наладить ввоз ино-
марок, снизить стоимость на ав-
томобили — это долгая и тяже-
лая работа для специалистов. 

Снижение таможенных пошлин 
— это могло бы стать одним из 
элементов решения проблемы. 
А разрешение на параллельный 
импорт всех марок и моделей 
без исключений — вообще повер-
нуло бы рынок к снижению цен.

Рынок автомобилей в Рос-
сии сократился в апреле на 78,5 
процента. Факторов, на это по-
влиявших, — множество. Годом 
ранее граждане на фоне дефи-
цита автомобилей закупались 
всем, что есть на рынке. Сейчас 
спрос удовлетворен. А машин 
— не прибавилось. Кроме того, 
цены на них никак не способ-
ствуют росту этого спроса.

При этом стоит учесть, что 
на рынке буквально смели все 
машины возрастом до трех лет. 
То есть и подержанных авто-
мобилей тоже практически не 
осталось.

Таким образом, повлиять на 
рынок может только расшире-
нии параллельного импорта и 
снижение таможенных ставок, 
которые сегодня, по сути, яв-
ляются запретительными.   

Меры всех вещей

«Мы готовы вносить 
коррективы по мере 
того, как компании бу-

дут принимать для себя реше-
ния, я имею в виду зарубежных 
производителей, имею в виду в 
первую очередь либо возобнов-
ление производства, либо воз-
обновление поставки на наш 
внутренний рынок», — сообщил 
Денис Мантуров.

Одной из мер поддержки ав-
топроизводителей стала уни-
фикация базовых радиоэлек-
тронных компонентов. Согла-
шение об этом было достигну-
то на встрече с представителя-
ми участников рынка в марте. 
По словам Мантурова, это поз-
волит увеличить серийность 
выпускаемых устройств и обес-
печить эффективность произ-
водства таких комплектующих.

 При этом оказывается и 
иное содействие по стабилиза-
ции производства микроэлек-
троники в новых условиях.

 «Мы оказываем поддерж-
ку нашим производствам, в 
частности, по льготным займам 
через Фонд развития промыш-
ленности, через компенсацию 
затрат по НИОКР, у нас есть 
отдельная программа по ра-
диоэлектронике», — заявил ми-
нистр.

 По его словам, в настоящий 
момент  правительство исхо-
дит из того, что до конца этого 
года новые импортозамещен-
ные направления уже будут ре-
ализованы и первая продукция 
начнет поставляться потреби-
телям.  При этом отечествен-

ные предприятия, поставляв-
шие компоненты и ранее, про-
должают работу в прежнем 
режиме.

 «Только в автопроме поряд-
ка 15 компаний производят ра-
диоэлектронные приборы, ко-
торые поставляли традицион-
но и АвтоВАЗу, и ГАЗу, и УАЗу, 
и даже иностранным брендам, 
которые локализуют свою про-
дукцию», — добавил Мантуров.

 Продолжает решаться зада-
ча по возобновлению работы 
на тех производствах, которые 
управлялись иностранными 
компаниями. Первой ласточ-

кой стали решения по АвтоВА-
Зу и «Автофрамосу».  По сло-
вам министра, работы по воз-
обновлению производства на 
других автозаводах будут ве-
стись в  дальнейшем. В случае с 
АвтоВАЗом 68% было передано 
ФГУП «НАМИ», по «Автофра-
мосу» акции перешли прави-
тельству Москвы. Глава горо-
да Сергей Собянин уже заявил, 
что на этих мощностях будет 
возобновлено производство ав-
томобилей марки «Москвич». 
При этом оговорено, что кон-
церн Renault, ранее владевший 
заводами и передавший на них 
права за символическую сум-
му, сохраняет в течение шести 
лет возможность вернуться на 
АвтоВАЗ. По «Автофрамосу» та-
кой возможности у Renault не 
будет.

 «Основным условием сдел-
ки является то, что компания 
Renault будет прикладывать 
максимальные усилия для того, 

чтобы способствовать постав-
ке комплектующих из других 
стран, дружественных и гото-
вых к производству и постав-
ке данной продукции. Должна 
быть сохранена и возможность 
использовать платформу, кото-
рая разрабатывалась компани-
ей Renault совместно с инжене-
рами АвтоВАЗа», — сообщил гла-
ва минпромторга.  

Ранее стало известно, что со-
гласно договоренностям Авто-
ВАЗа и Renault модельная ли-
нейка Lada будет сохранена и 
продолжит развиваться, а часть 
моделей Renault начнет выпус-
каться под отечественным 
брендом - одна из них - кроссо-
вер Duster.  Новая стратегия 
развития АвтоВАЗа, как ожида-
ется, будет представлена обнов-
ленным менеджментом компа-
нии в ближайшее время.   

Из РФ поставляется радиоэлектро-
ника для отечественных и иностран-
ных автомобильных компаний.

А К Ц Е Н Т

Важнейшим решением стала договорен-
ность об унификации базовых  радио-
электронных компонентов

А К Ц Е Н Т

Предлагается установить льготную 
ставку пошлины в 5 процентов на ввоз 
физическим лицом из-за границы 
одного автомобиля в течение пяти лет

БИЗНЕС  

Home Credit 
объявила 
о продаже 
российского 
банка

ПЕРЕДЕЛ 
РЫНКА
Михаил Загайнов

Международная инвестици-
онно-финансовая группа PPF и 
принадлежащая ей компания 
Home Credit продают свои рос-
сийские банковские активы. 
Как сообщили в пресс-службе 
PPF, покупателем станет груп-
па индивидуальных инвесторов 
во главе с председателем совета 
директоров финтех-платформы 
SPB Exchange (СПБ Биржа) Ива-
ном Тырышкиным.

Продажа коснется также 
казахстанского банка Home 
Credit (дочерняя компания 
ООО «Хоум кредит энд финанс 
банк»). Его новыми владельца-
ми станут акционеры и топ-ме-
неджеры PPF и Home Credit.

Главный актив Home Credit 
в России — банк «Хоум кре-
дит», который входит в число 
40 крупнейших кредитных ор-
ганизаций страны. Клиентская 
база банка насчитывает более 
36 млн человек.  

Рост цен на корзи-
ну самых бьющих-
ся запчастей 
повлечет увеличе-
ние стоимости 
полисов ОСАГО

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Вопросы развития туризма
В среду в Госдуме пройдет 

правительственный час с уча-
стием руководителя Федераль-
ного агентства по туризму За-
рины Догузовой.

Отмечу, что сегодня Росту-
ризм активно занимается под-
готовкой к летнему курортно-
му сезону. Среди всего прочего 
успешно реализуется програм-
ма туристического кешбэка 
(только в этом году ей восполь-
зовались 2,5 млн человек), осу-
ществляется возврат части де-
нежных средств гражданам 
после оплаты детского оздоро-
вительного отдыха. Об этом, в 
частности, шла речь на состо-
явшейся в понедельник встрече 
главы Ростуризма с президиу-
мом фракции «Единая Россия» 
в Госдуме.

Также депутаты нашей 
фракции обсудили с Зариной 
Догузовой законодательство 
об основах туристской дея-
тельности. Закон, принятый в 
1996 году, ориентирован в пер-
вую очередь на выездной ту-
ризм и не учитывает сегодняш-
них реалий. С нашей точки 
зрения, он нуждается в осовре-
менивании и переориентации 
на внутренний и въездной ту-
ризм. Помимо этого, в новой 
редакции закона необходимо 
урегулировать такие вопросы, 
как экскурсионная деятель-
ность, туристическое жилье, 
туристический кластер, он-
лайн-бронирование и так да-
лее. Глава Ростуризма завери-
ла нас, что текст нового закона 
уже подготовлен и вскоре бу-
дет направлен в правительство 
для последующего внесения в 
Госдуму.

Другой поднятый нами во-
прос касался детского туристи-
ческого кешбэка. Соответству-
ющая программа действует с 
1 мая по 30 сентября. Однако в 
нашей стране довольно много 
детских лагерей круглогодич-
ного размещения, и «Единая 
Россия» выступила за то, что-
бы расширить период реализа-
ции данной программы. Зари-
на Догузова поддержала наше 
предложение, и мы договори-
лись включить его в постанов-
ление Госдумы по итогам пра-
вительственного часа для даль-
нейшей проработки с мини-
стерством финансов.

Кроме того, мы задали во-
прос, волнующий миллионы 
жителей России: как доби-
раться до курортов Крыма и 
Краснодарского края в усло-
виях отсутствия авиасообще-
ния с Симферополем, Анапой 
и Геленджиком? Железнодо-
рожные билеты туда на лет-
ние месяцы достать практиче-
ски невозможно, а добираться 
по автомобильной дороге до-
вольно проблематично из-за 
большого количества машин 
и ремонтных работ между Во-
ронежем и Ростовом-на-Дону. 
Зарина Догузова рассказала, 
что РЖД планирует задейство-
вать максимально возмож-
ное количество дополнитель-
ных пассажирских поездов на 
этом направлении, и пообе-
щала впредь за полгода до ку-
рортного сезона регулировать 
с министерством транспорта 
и Росавтодором время прове-
дения ремонта трасс на юге 
страны.

Следующая важная тема 
— создание комфортных усло-
вий для отдыха многодетных 
семей. К сожалению, сейчас 
в России почти нет гостиниц, 
в которых были бы семейные 
номера, то есть увеличенные 
стандартные комнаты с пере-
городками. Семья с тремя и бо-
лее детьми вынуждена или раз-
мещаться в очень дорогом но-
мере-люкс, или брать несколь-
ко стандартных номеров, что 
тоже совсем не дешево. В связи 
с этим мы попросили главу Ро-
стуризма направить рекомен-
дации по созданию семейных 
номеров тем крупным инве-
сторам, которые занимают-
ся строительством гостиниц, 
по возможности встретиться 
с ними и провести разъясни-
тельную беседу.

Наконец, мы обсудили с За-
риной Догузовой необходи-
мость улучшения практиче-
ской подготовки специалистов 
в сфере туризма. По ее словам, 
работа в этом направлении уже 
идет полным ходом: корректи-
руются обучающие программы 
в вузах и готовятся бесплатные 
онлайн-курсы, благодаря кото-
рым владельцы гостиниц лю-
бых размеров смогут обучать 
свой линейный персонал всем 
необходимым навыкам.

Еще ряд вопросов мы наме-
рены задать главе Ростуризма 
на правительственном часе.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

1

— Защита от угона: названы 
лидеры и аутсайдеры среди 
популярных автомобилей
rg.ru/art/2292032

ПРАВО

По закону, гражданин, отбывший наказание, еще какое-то вре-

мя считается судимым. Это значит, что на него распространя-

ются определенные ограничения. А если судимый человек 

вновь совершит преступление, то уже будет отвечать как ре-

цидивист. Соответственно, наказание будет строже. Однако 

через определенное время судимость погашается. Например, 

при совершении тяжких преступлений срок составляет во-

семь лет после выхода из тюрьмы, после чего судимость пога-

шается. Тогда формально считается, что человек все искупил и 

теперь чист перед законом. Хотя на практике, конечно, даже 

старая и давно снятая судимость серьезно портит биографию. 

Как бы то ни было, в некоторых случаях судимость можно по-

гасить досрочно — по решению суда. Тогда человек сменит ста-

тус из «судимого» на «погасившего судимость».

Подготовил Владислав Куликов
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ЭКОЛОГИЯ  Единый реестр 
питьевой воды появится 
в России

Источник силы

Светлана Задера

Общегосударственный единый реестр питьевой воды 
создадут в России. Он позволит перераспределить вод-
ные ресурсы между регионами и решить проблему 
с дефицитом воды, сообщил глава минприроды Алек-
сандр Козлов.

«Чтобы правильно планировать и грамотно управ-
лять, нужна целостная картина о состоянии водных 
объектов, об их использовании. Единый реестр станет 
таким местом. Мы сможем балансировать и перерас-
пределять мощности между вододефицитными регио-
нами и регионами, где достаточно водных ресурсов», — 
пояснил министр.

Прототип цифровой платформы разработан, в него 
уже введены данные Росводресурсов и Роснедр. Регио-
нальные власти должны были с 1 января загружать 
свои данные в си-
стему. По словам 
Козлова, этого до 
сих пор не было сде-
лано, регионам дали 
время до 20 июня.
Планируется, что 
единый реестр бу-
дет находиться в 
открытом доступе. 
Первыми работу си-
стемы на себе опро-
буют Тульская и Ка-
лужская области.

Председатель 
Российского эколо-
гического общества 
Рашид Исмаилов заявил, что поддерживает инициативу 
минприроды. «Вода сегодня как ресурс планеты выхо-
дит на первое место по ценности. Конечно, это требует 
грамотного управления. Но для эффективного распре-
деления и снижения рисков дефицита воды в регионах 
нужно сначала понимать, чем мы располагаем. Здесь 
цифровизация нам в помощь», — отметил Исмаилов.

Главный научный сотрудник Института географии 
РАН Николай Коронкевич рассказал «РГ», что в России 
почти 100% городов и поселков городского типа обеспе-
чены централизованным водоснабжением, среди сель-
ских территорий этот показатель находится на уровне 
трети. В числе неблагополучных по обеспеченности на-
селения питьевой водой высокого качества, особенно 
в сельской местности, ряд областей, расположенных в 
южной части Европейской территории России и Сиби-
ри, а также Вологодская область, отметил эксперт.

«Создание реестра питьевой воды, во всяком слу-
чае, не повредит делу. Но, конечно, оно должно сопро-
вождаться целым комплексом мер по улучшению ка-
чества потребляемой воды. При создании реестра не 
совсем понятны критерии отнесения воды водных 
объектов к питьевым. Будут ли к ним отнесены ныне 
загрязненные воды, нуждающиеся в очистке, к кото-
рым относятся большая часть поверхностных водных 
ресурсов и значительная часть подземных?» — добавил 
Коронкевич.

По словам эксперта, важно, чтобы реестр создавал-
ся по единой методике под контролем минприроды и с 
должным финансированием.  

РЕШЕНИЕ Российские производители сладких газировок начали 
продажу альтернатив Coca-Cola и Pepsi

Colaборация
Татьяна Карабут

С
разу несколько россий-
ских производителей 
заявили о начале произ-

водства аналогов Coca-Cola и 
PepsiCo. Эксперты считают, что 
сейчас у отечественного биз-
неса есть неплохой шанс про-
рваться на полки магазинов, 
где до сих пор безгранично до-
минировали западные бренды. 
Но даже если качество наших 
напитков будет лучше, а цена 
доступна, производителям при-
дется вложить немалые сред-
ства в продвижение нового про-
дукта на рынке.

Так, о начале производства 
напитков CoolCola, Fancy и 
Street (по аналогии с Coca-
Cola, Fanta и Sprite) заявил Мо-
сковский пиво-безалкогольный 
комбинат «Очаково». CoolCola 
позиционируется как напиток 
«с культовым вкусом», Fancy — 
с натуральным апельсиновым 
соком, Street — газировка с на-
туральными соками лимона и 
лайма и растительными экс-
трактами. Напитки продаются в 
объеме 0,5 и 1,5 литра.

Ранее компания «Черно-
головка» подала в Роспатент 
заявку на регистрацию брен-
да RuCola. А лимонад «Черно-
головка Кола» по 99 рублей за 
0,5 литра уже анонсируется в 
скорой продаже на сайте KFC, 
помимо привычных лимонада, 
«Дюшеса» и «Байкала». В сети 
также по-прежнему продаются 
напитки PepsiCo, которая в на-
чале марта объявила о прекра-
щении продаж в России. 

В Telegram-каналах появи-
лась информация о том, что га-
зировка «Черноголовки» заме-
нит PepsiCo и в Burger King. Но 
пока официального подтвер-

ждения этой информации нет.  
Кроме того, завод «Сык-

тывкарпиво» наладил произ-
водство «Коми Колы», говорит-
ся в официальном Telegram-ка-
нале правительства республи-
ки. Напиток продается по 46 ру-
блей за бутылку 0,5 литра. 

Помимо российского бизне-
са, помочь заменить западные 
газировки  готовы и белорус-
ские предприятия. По сообще-
ниям местных СМИ, Минский 
завод безалкогольных напитков 
(МЗБН) с конца февраля уве-
личил поставки своих напитков 
в Россию в полтора раза. Речь 
идет прежде всего о таких брен-
дах, как «Бела-Кола», «Фан-
Фан» и «Росинка».

Директор ВНИИ пивова-
ренной, безалкогольной и ви-
нодельческой промышленно-
сти Константин Кобелев счита-
ет, что в России точно найдется 
чем заменить выпавшие запад-
ные бренды. Есть своя сырьевая 
база для производства безалко-
гольной продукции (в том чис-
ле настои, экстракты, соки, аро-
матизаторы и т.д.). В институ-
те собрана база готовых рецеп-
тур безалкогольных напитков — 
всем известные «Байкал», «Бу-
ратино», «Дюшес», «Колоколь-
чик», «Тархун» и другие. В со-
ставе наших напитков зачастую 

содержатся натуральные рас-
тительные ингредиенты. Ска-
жем, в основе «Байкала» — чай 
черный (или кора дуба), солод-
ковый корень, корень элеутеро-
кокка, лимонное, пихтовое, эв-
калиптовое эфирные масла, а 
также масло лавра благородно-
го. Основным поставщиком на-
туральных концентратов и экс-
трактов из растительного сы-
рья является курская компания 
«Биок», производством арома-
тизаторов занимается «Ком-
бинат химико-пищевой арома-
тики».

Для российских произво-
дителей сейчас хороший шанс 
отнять долю рынка у западных 
компаний, хотя сделать это бу-
дет непросто, считает испол-
нительный директор ассоциа-
ции «Русбренд» Алексей Попо-
вичев. В России много привер-
женцев определенных брендов, 
отказаться от которых они не 
готовы. Кроме того, у россий-
ских предприятий при отлич-
ном качестве самой продукции 
всегда хромало продвижение, 
теперь стоит воспользовать-
ся отсутствием на телеэкранах 
рекламы западных конкурен-
тов, говорит Поповичев. 

Главный вопрос — в продви-
жении, согласен председатель 
Союза потребителей РФ Петр 
Шелищ. Ведь западные компа-
нии вкладывали в это миллиар-
ды долларов. Кроме того, не сто-
ит забывать о тренде на ЗОЖ — у 
многих брендов были напитки 
с низким содержанием сахара 
или вообще без него, добавляет 
Шелищ.   

ФИНАНСЫ Банк России повысил лимиты на денежные переводы за границу

По верхней планке
Михаил Загайнов 

Б
анк России повысил 
лимит по переводам 
денежных средств за 
рубеж сразу в пять 
раз. О смягчении ва-
лютных ограничений, 
которые действуют в 
стране с начала мар-
та и ранее уже ослаб-

лялись, сообщили в пресс-служ-
бе регулятора. По мнению экс-
пертов, ждать взрывного отто-
ка валюты из России, как и не-
медленного снижения курса 
рубля на бирже, не стоит.

Теперь россияне смогут в 
течение месяца переводить со 
счета в российском банке на 
свой счет или другому физиче-
скому лицу за границей не бо-
лее 50 тысяч долларов или эк-
вивалент в другой иностранной 
валюте (ранее лимит составлял 
10 тысяч долларов). 

Аналогичные правила будут 
действовать для физлиц — не-
резидентов из дружественных 
стран, легально работающих в 
РФ. Кроме того, они получили 
право переводить финансовые 
средства с российских счетов 
за границу в рублях и иностран-
ной валюте в размере зарплаты 
или платы за выполнение услуг, 
в том числе без открытия счета.

Послабления коснулись и не-
резидентов — граждан недруже-
ственных стран, работающих в 
России. Теперь они смогут пере-
водить в рублях и валюте сред-
ства в размере зарплаты или пла-
ты за выполнение работ и ока-
зание услуг. До этого они могли 
перечислять только средства в 
иностранной валюте: до 10 ты-
сяч долларов со счета и до 5 ты-
сяч долларов без открытия счета.

Ограничения будут действо-
вать до 30 сентября. При этом 
регулятор сохранил полный 
запрет на переводы за рубеж для 
физлиц — резидентов недруже-
ственных стран, не работающих 
в России, а также для юридиче-
ских лиц из этих государств.

Ограничения на денежные 
переводы за рубеж Банк России 
ввел в начале марта. Изначаль-
но порог по сумме составлял 5 
тысяч долларов в месяц, однако 
в апреле регулятор повысил эту 
сумму вдвое — физлица получили 
право перевести за пределы РФ 
не более 10 тысяч долларов или 
эквивалент в другой валюте.

Баланс спроса 
и предложения

Ограничения были призва-
ны сбить панику на российском 
валютном рынке, напомина-
ет аналитик ФГ «Финам» Алек-
сандр Потавин. Так, по данным 
ЦБ, чистый отток капитала из 
России в I квартале 2022 года 
составил 64,2 млрд долларов — 
это рекордно высокий показа-

тель начиная с 2014 года. Сей-
час в экономике наблюдается 
дисбаланс между экспортом 
и импортом, что уже привело 
к резкому укреплению рубля. 
«Если рост экспорта товаров 
из России за апрель к аналогич-
ному периоду прошлого года 
составил около 10%, то обвал 
объемов импорта за это время 
составлял около 70—80%. Такой 
дисбаланс привел к тому, что 
спрос на валюту на внутреннем 
рынке оказался в разы меньше, 
чем ее предложение», — отмеча-
ет эксперт.

По мнению Потавина, повы-
шение лимита на переводы физ-
лиц призвано снизить нынеш-
нее давление на рубль. При этом 
ждать немедленной реакции на 
валютном рынке и падения кур-
са отечественной валюты не 
стоит: «Только в среднесрочной 
перспективе западные санкции 
приведут к ухудшению торгово-
го баланса: экспорт начнет сни-
жаться, притом что импорт ста-
нет восстанавливаться».

С ним согласен и начальник 
управления информационно-а-
налитического контента «БКС 

Мир инвестиций» Василий Кар-
пунин. По его словам, объемы 
экспортной выручки, которую 
компании обязаны продавать 
на бирже и которая стала одним 
из главных факторов укреп-
ления рубля, «несопоставимо 
огромны» по сравнению с внеш-
ними переводами физлиц.

Угроз массового оттока ва-
люты из России нет, считает 
партнер практики налогов и 
права группы «Деловой про-
филь» Александр Силаков. Так, 
если в 2021 году общая сум-
ма трансграничных денежных 
переводов достигла 43,9 млрд 
долларов (70,7% — в страны 
дальнего зарубежья), то ждать 
сопоставимых цифр в 2022 году 

не стоит. «В условиях, когда 
Western Union, PayPal вместе с 
Visa и Mastercard покинули Рос-
сию, объемы трансграничных 
платежей физических лиц бу-
дут намного ниже», — считает 
эксперт.

При этом повышение лими-
тов сможет частично компенси-
ровать неудобства, связанные 
с отказом ряда платежных си-
стем работать в РФ. Кроме того, 
возможность переводов средств 
поможет привлечь кадры из-за 
рубежа — иностранные работ-
ники смогут переводить зара-
ботанные средства родственни-
кам, оплачивать услуги и загра-
ничные сервисы вне зависимо-
сти от санкций.

Главное — не навредить
Ограничения на перево-

ды физлиц — лишь одна из мер 
жесткого валютного контро-
ля, который действует в Рос-
сии. Временный порядок опера-
ций с наличной валютой также 
включает среди прочего огра-
ничения на обналичивание ино-
странной валюты и на покупку 
долларов и евро физлицами. Из-
за мер, предпринятых Банком 
России, курс рубля начал резко 
расти. После шокового обвала в 
марте до отметки в 120 рублей 
за доллар в мае курс отечествен-
ной валюты укрепился до двух-
летнего максимума.

По мнению экспертов, ре-
гулятор и дальше будет ослаб-
лять правила обращения ва-
люты в стране. Ключевой фак-
тор при принятии этих реше-
ний — сохранение финансовой 
стабильности, говорит Карпу-
нин. «Эти шаги ЦБ будет делать 
поэтапно. Например, для несы-
рьевых неэнергетических экс-
портеров можно обнулить обя-
зательную продажу валютной 
выручки, а для сырьевых — сни-
зить норму с 80% до 50%, а за-

тем и полностью отменить», — 
отмечает эксперт.

Потавин полагает, что следу-
ющей мерой снятия ограниче-
ний могло бы стать повышение 
лимита вывоза наличной валю-
ты за границу — сейчас физли-
ца могут вывезти максимум 10 
тысяч долларов или эквивалент 
этой суммы в другой валюте.

Полностью отменять огра-
ничения пока рано. По мнению 
Силакова, ЦБ пойдет на это 
только после того, как бизнес 
адаптируется к работе в новых 
условиях, а санкции уже не бу-
дут препятствием для развития. 

Косвенно мнение экспер-
та подтвердила на пресс-кон-
ференции в апреле и глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина. Допус-
кая смягчение некоторых мер, 
в частности, речь шла о сни-
жении объемов продаж валют-
ной выручки, глава регулятора 
заявила, что в ЦБ пока не видят 
возможности для отмены огра-
ничений на покупку наличной 
иностранной валюты.  

Ограничения на переводы за рубеж 
Банк России ввел в марте. За два 
месяца лимиты выросли в 10 раз.

В составе наших газировок 
зачастую содержатся натуральные 
растительные ингредиенты.

А К Ц Е Н Т

Чистый отток капитала 
за первые три месяца 2022 года
составил 64,2 млрд долларов, что стало 
рекордным показателем с 2014 года

А К Ц Е Н Т

В магазинах могут появиться россий-
ские аналоги известных брендов — 
CoolCola, RuCola, Fancy, Street

ДЕНЬГИ Реальный эффективный 
курс рубля в апреле 
вырос на 34 процента

Расти большой

Вячеслав Кокуркин

В Банке России подсчитали, что 
реальный эффективный курс 
рубля к иностранным валютам 
в апреле текущего года повы-
сился на 34% после снижения 
на 18,1% в марте и на 10,3% 
за весь первый квартал. Опро-
шенные «РГ» эксперты объяс-
нили, что такой рост говорит 
об укреплении отечественной 
валюты после резкого паде-
ния, несмотря на высокую ин-
фляцию.

Главный экономист агент-
ства «Эксперт РА» Антон Табах, 
в частности, объяснил, что ре-
альный эффективный курс руб-
ля — это изменение курса рос-
сийской валюты по отношению 
к корзине других валют с по-
правкой на инфляцию. «Эти 
данные показывают, что в мар-
те рубль очень быстро падал, а в 
апреле он очень быстро укреп-
лялся, несмотря на сохраняю-
щуюся высокую инфляцию», — 
рассказал он.

Эксперт также отметил, что 
такие колебания говорят о зна-
чительной нервозности и кри-
зисной ситуации в мировой 
экономике.

Рост реального эффективно-
го курса рубля — это ожидаемое 
явление, которое связано преж-
де всего с переходом России на 
расчеты за экспортные товары 
в национальной валюте, заявил 
«РГ» доцент кафедры «Регули-
рование деятельности финан-
совых институтов» факультета 
финансов и банковского дела 
РАНХиГС Юрий Твердохлеб. По 
его словам, новая схема расче-
тов естественным образом по-
вышает значимость рубля.

Эксперт отмечает, что ранее 
рубль был в значительной сте-

пени недооценен. Сейчас в свя-
зи с изменением общего режи-
ма внешнеторговых операций 
происходит корректировка 
и дооценка курса националь-
ной валюты до тех реальных 
значений, которым она должна 
соответствовать с точки зрения 
ее роли в международных рас-
четах. «То есть мы можем гово-
рить о формировании сейчас 
адекватного реального эффек-
тивного курса рубля, который 
соответствует масштабам и по-
тенциалу российской экономи-
ки. Что, конечно, скорее мож-
но рассматривать как положи-
тельное явление», — считает 
Твердохлеб.

По его мнению, при сохра-
нении текущей ситуации пока-
затель будет постепенно рас-
ти. При этом его увеличение на 
34% можно охарактеризовать 
как резкое, из-за чего Банк Рос-
сии, вероятно, примет меры для 
недопущения взрывного ро-
ста и стабилизации националь-
ной валюты на определенном 
уровне.

Старший научный сотруд-
ник лаборатории финансо-
вых исследований Института 
Гайдара Сергей Зубов полага-
ет, что говорить о долгосроч-
ной тенденции пока рано. По 
его мнению, показатель дол-
жен сбалансироваться и стре-
миться к колебаниям в не-
высоком диапазоне по мере 
стабилизации политической 
и макроэкономической ситу-
ации в мире. В то же время при 
отсутствии новых шоков рос-
сийская экономика способна 
продемонстрировать устойчи-
вость, что, в частности, может 
отобразиться на динамике ре-
ального эффективного курса 
рубля.  

Регионы должны 
загрузить данные 
в систему 
до 20 июня. Реестр 
будет находиться 
в открытом 
доступе

— Узнайте на сайте: Какое вино 
может появиться в магазинах 
вместо европейского
rg.ru/art/2316345
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ТУРИЗМ  Летом поездами 
на юг отправят 
до 50 млн россиян

Проложили 
колею

Евгений Гайва

Закрытые аэропорты на южных направлениях и отсут-
ствие авиарейсов будет компенсировано железнодо-
рожными перевозками. Поездами и автотранспортом 
этим летом на юг планируется перевезти до 50 млн че-
ловек, сообщил вице-премьер Дмитрий Чернышенко. 

Особые сложности из-за закрытого аэропорта Сим-
ферополя испытывает Крым. На полуостров летом по-
ток пассажиров на железной дороге и автотранспорте 
увеличится вдвое, заметил вице-премьер. На других 
южных направлениях, в частности в Краснодарском 
крае, Ростовской области, рост составит 15%. Компа-
ния «Российские железные дороги» на майские празд-
ники увеличила количество поездов до 130 пар. Тем са-
мым, пояснил Чернышенко, мы следим, чтобы не было 
ажиотажного спроса, когда невозможно купить билеты.

Ростуризм совместно с минтрансом и Росавтодо-
ром мониторят и ситуацию на основных федеральных 
трассах, чтобы избежать заторов, плановых ремонтов 
дорог на период повышенного спроса и также создать 
места перехватывающих парковок. Под контролем так-
же стоимость размещения в отелях. В целом рост цен 
укладывается в 6% и не превышает инфляцию, заметил 
Чернышенко. 

Для повышения доступности путешествий по стра-
не началось строительство новых отелей, создание кем-
пингов, субсидируются чартеры, действует программа 
туристического кешбэка. Эти и другие меры запущены 
в рамках национального проекта «Туризм и индустрия 
гостеприимства», реализацию которого за прошедший 
год обсуждали в Координационном центре правитель-
ства. Внутренний турпоток в стране в этом году может 
вырасти до 61,2 млн человек, сказал Чернышенко. По 
сравнению с 2021 годом, когда по стране путешество-
вали 56,5 млн человек, рост составит 8,3%. 

Для путешественников создают комфортную ту-
ристскую инфраструктуру. До 2030 года на развитие 
туризма в России планируется привлечь более 2 трлн 
рублей частных инвестиций. Всего на реализацию нац-
проекта до 2030 года из федерального бюджета пла-
нируется направить 566,1 млрд рублей и еще 72 млрд 
рублей — из региональных бюджетов. Дополнительно 
появится более 20 тысяч гостиничных номеров. В ре-
зультате к 2030 году турпоток вырастет еще на 13,5 млн 
человек. Созданием туристической инфраструктуры 
вместе с частными инвесторами занимается корпора-
ция «Туризм.РФ». Как отметил ее гендиректор Сергей 
Суханов, до конца этого года строительно-монтажные 
работы будут идти на 14 проектах. Каждый год плани-
руется запускать по 25 новых объектов. 

Среди самых востребованных мер поддержи спро-
са — программа туристического кешбэка. Следующий 
этап программы будет запущен 1 октября, а продажи 
туров начнутся во второй половине лета, сообщила гла-
ва Ростуризма Зарина Догузова. В 2022 году програм-
мой воспользовались уже около 2,5 млн человек. Было 
продано туристических услуг на сумму около 44 млрд 
рублей. Кроме того, в этом году программой субсиди-
руемых чартеров по России воспользуются не менее 
30 тысяч человек.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ольга Журман, 
Лариса Ионова 

П
р о е к т  « Б о л ь ш е , 
чем путешествие», 
ста рто в а в ш и й  в 
прошлом сентябре, 
продолжает свой 
разбег и в этом году. 
Программа, разра-
ботанная Росмоло-
дежью и Ростуриз-

мом в рамках нацпроекта «Ту-
ризм и индустрия гостеприим-
ства», пришлась по душе актив-
ным людям, готовым открывать 
в России новые места и полу-
чать не только впечатления, но 
и знания.

Н е б о л ь ш о й  к у р о р т н ы й 
поселок Домбай в Карачае-
во-Черкесской Республике 
давно привлекает тысячи ту-
ристов — спортсменов, альпи-
нистов, любителей горных по-
ходов. В этом уникальном ме-
сте несколько ущелий сходят-
ся в одной точке, образуя Дом-
байскую поляну. Здесь столько 
красивых мест, озер, водопадов 
на один квадратный километр, 
что поток туристов не иссякает 
ни зимой, ни летом.

Участники проекта «Больше, 
чем путешествие» поднялись на 
маятниковой канатной дороге 
на высоту 3012 метров — вер-
шину горы Мусса-Ачитара. В 
хорошую погоду отсюда можно 
увидеть Эльбрус и Главный Кав-
казский хребет. И даже верши-
ну горы Белалакая. Из-за фор-
мы пика ее сравнивают с горой 
Маттерхорн в Альпах. 

Не обошлись без легенд, ко-
торыми овеяны эти горы. Про 
пик Театральный, названный 
в честь группы застрявших тут 
артистов, пик Пьяных парикма-
херов… На самом деле на Дом-
бае так много вершин, что мно-
гие из них еще стоят безымян-
ные — есть шанс прославиться.

В этих местах на высоте 2600 
метров спрятана и знаменитая 
«Летающая тарелка» — отель 
самой необычной формы, орга-
нично вписавшийся в лунный 
горный пейзаж.

В пути туристы «на себе» 
изучали рельефную карту тури-
стических маршрутов Карачае-
во-Черкесии: Теберды, Домбая 
и Архыза. А после, в рамках об-
разовательного блока програм-
мы, проанализировали кейс 
«Из заповедника в националь-
ный парк», познав много ин-
тересного из истории Кавказа. 

«Мы были в Тебердинском 
биосферном заповеднике, пло-
щадь которого почти 113 тысяч 
гектаров,— доволен результата-
ми поездки один из участников 
Михаил Абарин. — Когда сам все 
видел, прошел горными тропа-
ми — запомнишь на всю жизнь».

С а х а л и н с к а я  о б л а с т ь 
предлагает участникам про-
граммы «Больше, чем путеше-
ствие» четыре тура. Они зна-

комят с культурой и истори-
ей региона, природными до-
стопримечательностями. Это 
«Помни», «Будь здоров», пу-
тешествие по острову Саха-
лин и поездка на Курильские 
острова.

Тур на курильский остров 
Итуруп прошел в январе этого 
года для победителей конкурсов 
«Большая перемена», «Мастера 

гостеприимства» (они проходят 
на платформе «Россия — страна 
возможностей») и Российского 
общества «Знание» (спецпроек-
ты «Лига лекторов», «Лига зна-
ний» и другие). 

Ребята посетили залив Ка-
сатка, лавовое плато Янкито, 
фумарольное поле вулкана Ба-
ранский, кипящее озеро Голубые 
глазки. Искупались в термаль-
ных источниках Кипящей речки. 
«Несмотря на метели и бураны, 
мы все же добрались на Курилы. 
И это просто восторг!» — расска-
зала Татьяна Иванова.

К лету на Сахалине разрабо-
тан еще один тур на остров ки-
пящих озер, как называют ку-
рильский Кунашир. Там можно 
побывать на фумарольных по-
лях вулкана Менделеева — ме-
стах, где из земли вырывается 
смесь газов в виде струй и клу-
бящихся масс. Мыс Столбчатый 
— еще одна достопримечатель-
ность Кунашира — шестигран-

ные столбы в море, возникшее 
5—6 миллионов лет назад в ре-
зультате извержения вулкана. 

Познакомиться с раститель-
ным миром Кунашира можно 
на экологической тропе «Стол-
бовская». Здесь более 200 видов 
растений (мхов, лишайников, 
папоротников, деревьев, лиан и 
трав). 30 видов занесены в Крас-
ную книгу России. 

Туристы проходят различ-
ные образовательные програм-
мы. Например, в январском 
туре на Итуруп ребята за круг-
лым столом обсуждали раз-

работку новых спортивных и 
оздоровительных маршрутов 
на остров и создание памятки 
посещения его термальных ис-
точников. А «полезная» часть 
поездки на Кунашир посвящена 
экологическим проблемам.

Кстати, в конце апреля на 
Сахалине побывала группа ту-
ристов из 75 человек — юноши 
и девушки 14—18 лет. Это тре-
тья группа, которую приняла 
область после вхождения в про-
грамму «Больше, чем путеше-
ствие». Ребята стали участни-
ками мастер-классов по при-
готовлению корейского блюда 
«бибимбаб», по каллиграфии, 
изготовлению сувениров из 
традиционной корейской бума-
ги ханджи.

«Для нас было важно расска-
зать ребятам о жизни саха-
линских корейцев, так как они 
являются большой частью ис-
тории, — рассказал руководи-
тель направления развития 
АНО «Россия — страна возмож-
ностей» Иван Шулюпин. — По-
сле окончания войны на Юж-
ном Сахалине осталось 23,5 ты-
сячи корейцев. Большинство из 
них было привезено на прину-
дительные работы на юг Саха-
лина в период, когда Корея была 
японской колонией. Корейская 
культура впечатлила наших 
участников, они самостоятель-
но разработали новую програм-
му по ее внедрению».  

ПЕРСПЕКТИВА Выиграть конкурс, отправиться в путешествие, открыть мастер-класс и сберечь время

Победители получают всё
КУЛЬТУРА

ПОРА ПЕЧЬ ПИРОГИ

Валентина Зотикова, 
Алена Ларина, 
Элина Труханова

Второе рождение переживает 
Оренбургский областной театр 
кукол. И не только он. 

По нацпроекту «Культура» 
по стране реконструируют те-
атры, открывают кинозалы. 
Это делает культурный досуг 
доступнее для всех желающих.

В оренбургском театре ма-
ленький зритель теперь с порога 
попадает в сказку. Помимо спек-
таклей здесь проводят экскур-
сии актеры и режиссеры, а на 
занимательных мастер-классах 
можно не только узнать секре-
ты создания куклы, но и освоить 
навыки кукловождения. 

Этот арт-проект включен 
в федеральную программу 
«Пушкинская карта», которой 
можно расплачиваться во мно-
гих театрах, кинотеатрах и му-
зеях. Деньги на нее, пять тысяч 
в год, перечисляет государство. 
Карты предоставляют молодым 
людям от 14 до 22 лет.

А для жителей отдаленно-
го райцентра Ярославской об-
ласти — села Новый Некоуз — 
и его окрестностей в декабре 
прошлого года открыли совре-
менный кинозал на 163 места. 
Здесь уже прошла премьера  
«Первого Оскара» — о военных 
кинооператорах. Показали и 
другие новинки, старые кино-
ленты. На некоторые сеансы 
школьники приходили класса-
ми. Здесь тоже действует «Пуш-
кинская карта». «Группами ча-
сто приводят к нам и старших 
детсадовских ребятишек. А для 

местных ветеранов войны по-
ход в кино в праздники оплати-
ли работники прокуратуры», 
— рассказала директор Неко-
узского культурно-досугового 
центра Ирина Трошина. 

А в древнем Суздале с 1 мая 
открылась череда праздников, 
посвященных традициям про-
шлого. «В нашем музее объяв-
лен год народных праздников, 
народного календаря, — расска-
зал гендиректор Владимиро-
Суздальского музея-заповед-
ника Сергей Рыбаков. — До 1 
сентября каждые выходные у 
нас будут проходить «Народ-
ные праздники по-суздальски». 
Календарь очень богат на собы-
тия. Это будут настоящие по-
священия в традиции и обряды, 
которые идут из глубины ве-
ков». 21 мая — «Иван Долгий». 
Женщины пекли пироги, а 28 
мая — «Пахом Теплый». С этого 
дня обычно начинаются по-лет-
нему теплые деньки.

Начались интересные пред-
ставления и в ингушской На-
зрани в Театре юного зрителя, 
полностью преобразившем-
ся после капремонта. До этого 
здесь не было даже раздевалки. 
Сейчас есть все. 

Даже жидкокристалличе-
ский экран, где создается пано-
рама к любому представлению. 
Например, во время спектакля 
«Подвиг горянки» на нем де-
монстрировали архивное ви-
део и фотографии из семейного 
альбома Тутаевых, предостав-
ленные местным краеведче-
ским музеем. Для многих зри-
телей увиденное стало настоя-
щим открытием.  

СВОЕ ДЕЛО

НЕШКОЛА ЖЛУДНЕВОЙ

Константин Бахарев, 
Анна Скрипка

В Курске выпускницу худо-
жественно-графического фа-
культета Курского госунивер-
ситета Наталию Жлудневу зна-
ют многие. Творческий чело-
век, создатель неповторимых 
витражей, она собирает вокруг 
себя таких же светлых и та-
лантливых людей.

Наталия ведет обучающий 
мастер-класс, читает лекции 
об искусстве. Делиться мастер-
ством начала давно — все же она 
педагог, и стаж уже внушитель-
ный. Однако хотелось больше-
го, чем просто трудиться в си-
стеме образования. Точнее, хо-
телось создать собственную си-
стему. Школу? Нешколу! 

Наталия признается: множе-
ство раз слышала от ребят, что 
само слово «школа» ассоцииру-
ется у них не только с тяжелым 
трудом, но и монотонностью за-
нятий. «У меня будет по-друго-
му», — рассудила Наталия и ста-
ла думать, как же это сделать. 
Частное учебное заведение, 
конечно, может не подчинять-
ся госстандартам. Но и от него 
требуют максимум отчетно-
сти. Одни налоги чего стоят! Но 
когда появился режим с отчис-
лением на профдоход, курянка 
решила: этим нельзя не восполь-

зоваться. Теперь Наталия Жлуд-
нева не только талантливый пе-
дагог, но и владелица Нешколы 
витража. Статус самозанятой 
позволяет ей комфортно препо-
давать и платить налоги, не раз-
бираясь с тонной документов.

В Пермском крае тоже ак-
тивно реализуют нацпроект 
«Малое и среднее предприни-
мательство и поддержка ин-
дивидуальной предпринима-
тельской инициативы». В его 
рамках можно заключить соц-
контракт и получить на разви-
тие солидную сумму. 

Елена Бутырина мечтала 
открыть свою студию красоты. 
Необходимые деньги она по-
лучила из бюджета по проек-
ту «Создание благоприятных 
условий для осуществления де-
ятельности самозанятых гра-
ждан» (входит в нацпроект). 
250 тысяч рублей в качестве 
субсидии и еще 30 тысяч на 
обучение. Буквально через год 
Елена открыла свою студию.

Только за прошлый год в 
Пермском крае обучение по 
программе «Начни свое дело 
3.0» завершили 534 человека. 
А 3,7 тысячи прошли переобу-
чение, трудоустроились или 
начали вести личное подсоб-
ное хозяйство. В этом году под-
держку получат семь тысяч 
пермяков.  

ГОСПОДДЕРЖКА

СТОИМ НА СВОЕМ

Константин Бахарев, 
Ольга Дмитренко

На пермском предприятии по 
производству вендинговых 
аппаратов начали набор новых 
сотрудников — инженеров, спе-
циалистов по кадрам и рабочих. 
Около пятидесяти вакансий.

«Мы заключили три контрак-
та на выставке VendExpo 2022 
в Москве на поставки наших 
аппаратов с зарубежными фир-
мами на 27 миллионов рублей, — 
рассказал Вячеслав Вяткин, 
основатель компании «Живая 
Вода». — Благодаря новым кли-
ентам расширили географию 
поставок до 24 государств. По-
надобились новые сотрудни-
ки». На выставке договорилась о 
производстве своих аппаратов в 
Африке и странах Таможенного 
союза. Готовы также партии для 
отправки в Болгарию и Иран. 
В аппаратах используют толь-
ко отечественные или закуп-
ленные у дружественных стран 
комплектующие. Это отвечает 
задачам импортозамещения.

Находить новых заказчи-
ков производителям помогают 

нацпроект «Международная 
кооперация и экспорт» и новая 
цифровая платформа «Биржа 
импортозамещения».

В Самарской области ре-
зидент технопарка «Жигулев-
ская долина» разработал ла-
зерный станок «ЛС-30 Спут-
ник» с числовым программ-
ным управлением для резки 
металла. Это новый для рос-
сийского рынка продукт. Уже 
продано более полутысячи 
станков клиентам в России и 
странах СНГ. 

«Мы реализуем несколько 
проектов по импортозамеще-
нию. Разрабатываем программ-
но-аппаратный комплекс 
G-Nom, — отметил директор 
компании «Прикладная ме-
ханика» Антон Борзаев. — Он 
позволит использовать отече-
ственное программное обеспе-
чение в области станкострое-
ния и исключить зависимость 
от внешнего рынка». Как рези-
дент «Сколково» и «Жигулев-
ской долины» компания сфор-
мировала GR-отдел, который 
готов помочь другим получить 
гранты и госпомощь.  

НЕОБЫЧНЫЕ МАРШРУТЫ

ПИК ПЬЯНЫХ ПАРИКМАХЕРОВ И ВСТРЕЧИ С КОРЕЙЦАМИ КУРИЛ

ЭКОНОМИЯ

ДИАГРАММА СПАГЕТТИ

Илья Изотов, 
Ольга Медведева, 
Елена Шулепова 

Как известно, на юге России 
приостановлено авиасооб-
щение. И пассажиропоток на 
Крымской железной дороге 
(КЖД) с марта 2022 года рез-
ко увеличился. По сравнению 
с аналогичным периодом про-
шлого года в 1,6 раза.

В этих условиях нацпроект 
«Производительность труда» 
позволил ускорить и рациона-
лизировать многие важнейшие 
технологические процессы, 
влияющие на качество обслу-
живания пассажиров и ско-
рость перевозок. Как, впрочем, 
и в других регионах. 

Делается это на основе тех-
нологий бережливого произ-
водства. Их активно внедря-
ют при ремонте локомотивов 
и железнодорожного полотна, 
производстве техники для же-
лезных дорог. Помогают работ-
никам отрасли эксперты Феде-
рального и региональных цен-
тров компетенций.

КЖД стала участником нац-
проекта год назад. Первую ра-
бочую группу для его реали-
зации создали в Джанкойском 
локомотивном депо. Начали с 
диагностики и хронометража 
всех производственных про-
цессов. Каждый шаг и действие 
рабочих фиксировали с помо-
щью «диаграммы Спагетти» 
— графического изображения 
движения работника при вы-

полнении работ, а каждую еди-
ницу оборудования проверяли 
на эффективность.  

В итоге ремонт путей уда-
лось рационально вписать в 
«окна» между движением поез-
дов, а непроизводственные по-
тери рабочего времени сокра-
тились на четверть. Внедрили 
систему 5С (сортировка, систе-
матизация, соблюдение чисто-
ты, порядка, постоянное совер-
шенствование). Навели поря-
док, одним словом. За год на до-
роге добились роста произво-
дительности труда в 1,6 раза.

Три года назад начали вне-
дрять технологии бережливого 
производства и на Тульском за-
воде «Тулажелдормаш». За это 
время реализовано более 800 
проектов, один из них — пере-
вод деталей с ручной на авто-
матическую обработку. Доход 
предприятия вырос более чем в 
2,5 раза, на 1,5 миллиарда. 

Специалистов для всех этих 
перемен готовит Уральский го-
суниверситет путей сообщения. 
Второй год здесь набирают аби-
туриентов по профилю «Эко-
номика труда». Это совмест-
ный проект РЖД и вуза. Дорога 
оплачивает половину стоимо-
сти обучения и обеспечивает 
трудоустройство. Такое направ-
ление открыто уже в трех вузах 
— помимо екатеринбургского в 
московском и иркутском. Про-
фессия, которая сочетает зна-
ние технологических и эконо-
мических процессов, считается 
престижной.  
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Оренбург. Актеры театра кукол проводят экскурсии для зрителей.

На Крымской железной дороге осваивают принципы бережливого произ-
водства. Потери рабочего времени при ремонте путей сократились на 25%.

Курилы манят туристов всех возрастов. Неслучайно именно сюда проложили уже второй молодежный маршрут по проекту «Больше, чем путеше-
ствие». Его участники не только знакомятся с природной красотой, но и проходят образовательные программы. В январе на Итурупе ребята раз-
работали памятки посещения его термальных источников. А сейчас, уже летом, на Кунашире займутся экологическими проблемами острова.

А К Ц Е Н Т

Уникальность проекта в том, что участ-
ники не только знакомятся с природной 
красотой страны, но и проходят различ-
ные образовательные программы
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ОТДОХНУТЬ И ПОРАБОТАТЬ
Руководитель Федерального агент-

ства по делам молодежи Ксения Ра-

зуваева рассказала «РГ» об особен-

ностях и развитии нового проекта 

«Больше, чем путешествие».

Ксения, в него уже входят  370 марш-
рутов. По каким критериям их отби-
рали?
Ксения Разуваева | Это уникаль-

ные туристические маршруты, ко-

торые охватывают 79 регионов 

России. Главным критерием было 

то, что туристы должны не только 

увидеть что-то новое, но и успеш-

но проявить себя — раскрыть свои 

таланты, расширить знания и 

освоить новые компетенции. 

Также важен был измеряемый 

прикладной результат для тури-

стического потенциала региона. 

Например, проектирование обще-

ственных пространств, решение 

кейсов от партнеров на крупных 

предприятиях страны. 

Каждая поездка состоит из двух 

частей. Первая — образователь-

но-туристический блок.  Это экс-

курсии с молодыми экскурсовода-

ми и архитекторами, лекции от ве-

дущих спикеров Российского об-

щества «Знание» и других парт-

неров. Вторая часть — полезная 

программа. Это социальные, во-

лонтерские, экологические акции. 

По каким направлениям будут раз-
вивать новые маршруты?
Ксения Разуваева | Мы планируем 

усилить направление, связанное с 

профориентацией и самоопреде-

лением участников, в частности, 

школьников и студентов. Будут 

также развиваться направления 

научно-популярной тематики и 

расширены экологические туры. 

Увеличится и количество  туров — 

маршруты нового сезона охватят 

все регионы.  Участники посетят 

Ханты-Мансийский автономный 

округ, где познакомятся с пред-

приятиями нефтегазовой отрасли. 

Ребята увидят великолепную при-

роду и самобытность Бурятии. На 

Кузбассе побывают на уникаль-

ных экскурсиях по современным 

промышленным предприятиям. 

Также их ждут экологические экс-

педиции в заповедные зоны.

Планируем интересные програм-

мы в Чечню и Дагестан. Например, 

будет проведен очень интересный 

тур «Кулинарный экспресс» по Се-

веро-Кавказскому федеральному 

округу.  А в Южном федеральном 

округе одни из самых перспектив-

ных для развития туристических 

маршрутов — Краснодарский 

край, Республика Адыгея и Рос-

товская область.

Сейчас воспользоваться бесплат-
ной путевкой по программе могут 
только победители конкурсов плат-
формы «Россия — страна возможно-
стей» и Всероссийского общества 
«Знание». Планируете расширить 
число участников? Например, 
включить победителей других кон-
курсов, отличников учебы либо ко-
го-то других?
Ксения Разуваева | 20 апреля в 

ходе Наблюдательного совета АНО 

«Россия — страна возможностей» 

один из участников программы 

«Больше, чем путешествие» Мурад 

Казимов предложил президенту 

страны масштабировать програм-

му. Идея была поддержана Влади-

миром Путиным.

Сейчас мы работаем над увеличе-

нием количества участников 

поездок и контентным наполнени-

ем программы. У нас запланирова-

на коллаборация с университета-

ми совместно с Минобрнауки Рос-

сии. Мы формируем сообщество 

экскурсоводов и развиваем но-

вый проект внутри программы — 

«Больше, чем работа». Он позво-

лит всем желающим совместить 

путешествия по России со стажи-

ровками на предприятиях. 

Подготовила Елена Мелихова

СПРАВКА «РГ»

Биржа импортозамещения — онлайн-сервис, где заказчики размещают 

запросы на приобретение промышленной продукции, запасных частей 

и комплектующих. 

А поставщики предлагают аналоги санкционки без дополнительных за-

трат, согласований и посредников. Новый сервис основан на базе Госу-

дарственной информационной системы промышленности. За первый 

месяц работы новой цифровой платформы на биржу пришли более 4 ты-

сяч новых поставщиков, а количество ценовых запросов в целом превы-

сило 80 тысяч.

СПРАВКА «РГ»

По данным Федеральной налоговой службы, на 1 апреля 2022 года в 

стране было 4,5 миллиона самозанятых. 

Их поддержка в регионах организована на базе центров «Мой бизнес». 

Они работают в режиме «одного окна». А в рамках нацпроекта «Малое и 

среднее предпринимательство» самозанятым помогают размещаться на 

электронных торговых площадках.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЛЕТО Анна Кузнецова: Роспотребнадзору предложат пересмотреть требования 
к детским палаточным лагерям

В поход с холодильником
Татьяна Владыкина

Д
о летних каникул остают-
ся считаные недели. Чем 
будут заняты российские 

школьники? Смогут ли взрос-
лые сделать это лето безопас-
ным и интересным? Эти и дру-
гие вопросы обсудили эксперты 
в Госдуме.

— Лишь 8,6 процента детей 
в возрасте от 7 до 17 лет в летние 
каникулы заняты организован-
ной формой отдыха, — сообщила 
зампред Госдумы Анна Кузнецо-
ва. — Остальные дети тоже нужда-
ются в организованном летнем 
отдыхе. Нужно, чтобы каждый 
день ребенок знал, куда ему пой-
ти, чем заняться. Чтобы вне за-
висимости от того, где он живет — 
в селе или городе, он мог нахо-
диться в максимальных услови-
ях организованного досуга.

Одним из любимых лет-
них занятий любого школьни-
ка по-прежнему остается поход 
и жизнь в палаточном лагере.

— В этом году в наши регио-
нальные отделения на туристи-
ческие походы, велопробеги, 
стационарные пала точные лаге-
ря, конные туристические марш-
руты поступило в несколько раз 
больше заявок, чем в прошлом, — 
говорит  Андрей Коченов, пред-
седатель правления обществен-
ного движения «Отцы России».

Однако радость похода ом-
рачают нелепые санитарные 
требования к палаточным лаге-
рям, которые напоминают ве-
селое детское стихотворение 
про Оха и Аха: «ОХ же стонет 
очень нудно — целый дом в рюк-
зак сует».

— В последнее время сани-
тарные правила для палаточ-
ных лагерей стали более гиб-
кими, но и эти правила мы счи-
таем избыточными, — говорит 
Андрей Коченов. — Например, 

по сегодняшним правилам, на 
территории санитарно-быто-
вой зоны палаточного лагеря 
должны размещаться умываль-
ники, душевые, места для мы-
тья ног, стирки белья, туалеты 
и т.д. Мы находимся в лагерях 
недолго и, как правило, обхо-
димся походными банями. Ду-
шевые для походного лагеря 
нам кажутся избыточным тре-
бованием. 

Еще один пример гиперзабо-
ты о нормах взят как будто из 
«Ералаша» — класс едет в поход 
на машинах, в одном из прице-
пов едет холодильник.

— Правила требуют, чтобы 
суточные пробы от всех блюд 
хранились в специальном хо-
лодильнике 48 часов, — расска-
зывает Андрей Коченов. — То 
есть нужно взять с собой холо-
дильник. Кто был в палаточном 

лагере, понимает абсурдность 
этих правил. Другое требова-
ние — обязательное обустрой-
ство деревянных полов в палат-
ке. Вице-спикер Госдумы Анна 
Кузнецова предложит Роспо-
требнадзору пересмотреть тре-
бования к палаточным лагерям 
совместно с экспертами. Кро-
ме этого, для организации ка-
чественного детского отдыха 
 планируется создать единую 
площадку для сбора информа-
ции об опасных для детей ме-
стах, запустить мониторинг 
лучших практик организаций 
семейного отдыха на террито-
рии России.  •

Стенд «РГ» и «Родины» на конференции о Петре I. Юрий Петров: Со времен Петра уже ни одно крупное событие в жизни и Европы, и мира не обходилось без участия России.

А К Ц Е Н Т

Другое нелепое требование — 
обязательное обустройство 
деревянных полов в палатке

ИСТОРИЯ В Институте российской истории открылась научная конференция, посвященная юбилею 
русского императора

На «Родине» Петра Первого
Елена Новоселова

В 
Институте россий-
ской истории РАН 
(ИРИ РАН) откры-
лась международ-
н а я  н ау ч н а я  к о н -
ференция «Значе-
ние преобразований 
Петра I в новой и но-
вейшей истории Рос-

сии». Сложная обстановка в 
мире не помешала историкам 
Австрии, Болгарии, Италии, 
США, Туниса и Франции при-
нять в ней участие. Хотя и он-
лайн. А российская наука пред-
ставлена 30 регионами.  

«Воздействие реформ Петра 
не прекратилось ни с его смер-
тью, ни в XVIII веке. Оно про-
должается и сегодня, — сказал в 
интервью «РГ» директор ИРИ 
РАН, член президиума сове-
та Российского исторического 
общества (РИО) Юрий Петров. 
— Петр создал державу, наслед-
никами и преемниками кото-
рой мы являемся. Он вывел 
Россию, как тогда говорили, из 
небытия на театр мировой сла-
вы. Он сделал из нее страну, с 
которой пришлось считаться 
всем европейским державам. 
И со времен Петра уже ни одно 
крупное событие в жизни и 
Европы, и мира не обходилось 
без участия России».  

Ученый подчеркнул, что 
практически все заявленные 
для участия в конференции 
иностранцы  не испугались не-
приятностей от своих властей 
и сделают запланированные 
доклады. «Наше сообщество 
историков-русистов из России 
и иностранцев представляет 
собой очень тесный дружеский 
круг, коллегиальное сообще-
ство. На него серьезные поли-
тические события, конечно, 
не могут не воздействовать. Но 
разрушить наши связи они не 
в силах. Мы продолжаем наше 
сотрудничество. Большинство 
наших зарубежных коллег 
продолжают активно поддер-
живать с нами контакты», — 
заявил Петров.

О векторе, который зада-
ли преобразования Петра раз-
витию России, говорил в  сво-
ем приветствии и глава РИО 
Сергей Нарышкин. Он напо-
мнил о том, что академическая 
и общественная дискуссия о 
петровской модернизации не 
прекращается уже без мало-
го три столетия, «приобретая 
порой характер острой поле-
мики». И вспомнил в этой свя-
зи слова Василия Ключевско-
го о том, что «реформа Петра 
стала камнем, на котором от-
тачивается русская историче-
ская мысль».  И участники кон-
ференции обратили внимание 
на существенные достижения 
в этой области. Так, директор 
Санкт-Петербургского инсти-

тута истории РАН Алексей Си-
ренов подчеркнул, что в совре-
менных исследованиях о Петре 
исчезла принятая ранее преры-
вистость восприятия и изложе-
ния: до Петра — средневеко-
вье, а после Петра начинается 
новое время. «Схематичность 
этого клише начинает преодо-
леваться», — убежден историк.  

По словам научного руко-
водителя Российского военно-
исторического общества Ми-
хаила Мягкова, образ Петра 
Первого постоянно с нами. Ис-
тория сделала своеобразный 
виток, и то, что происходило 
в начале XVIII века, стало осо-
бенно актуальным и поучи-
тельным в XXI.   

Активным участником кон-
ференции стал и наш журнал 
«Родина». О проблемах ис-
торического просвещения 
школьников и студентов го-
ворил на конференции Игорь 
Коц — шеф-редактор журнала 
«Родина», чей специальный 
майский номер посвящен лич-
ности Петра. Три года назад по 
настоятельным просьбам мо-
сковских  учителей правитель-
ство Москвы приняло важное 
решение: оформить подписку 
на «Родину» во всех школьных 
библиотеках столицы. Инициа-
тиву подхватили в ряде регио-
нов Урала и Сибири. Каждый 
номер журнала теперь откры-
вается рубрикой «Открытый 
урок Родины», где предостав-

ляется слово лучшим россий-
ским педагогам и мыслителям 
прошлого и настоящего. «Это 
особенно важно сегодня,  когда 
идет ожесточенная борьба за 
умы молодых людей,  а бес-
прецедентный уровень фаль-
сификаций истории вызывает 
уже не изумление, а куда более 
сильные чувства, — сказал Коц. 
— Поэтому  в петровском номе-
ре, казалось бы, бесконечно да-
леком от злобы дня, мы публи-
куем исторические и столь ак-
туальные материалы, статью 
доктора исторических наук 
Петра Базанова из Петербурга 
о Батуринской резне 1708 года 
— этом, как сказали бы сейчас, 
фейке гетмана Мазепы. Поме-
няйте даты, имена действую-
щих лиц — и получите — один в 
один! — недавнюю фальсифи-
кацию в украинской Буче, гру-
бо сшитую по лекалам трех-
сотлетней давности гетмана-
предателя».  Редакция увере-
на, что подобные  публикации 
очень нужны  сегодня школь-
ным педагогам. Ведь каждый 
день они стоят перед ученика-
ми, проводящими многие часы 
в социальных сетях, глотающи-
ми непроверенную и фейковую 
информацию.

В свою очередь директор 
ИРИ РАН Юрий Петров под-
черкнул, что исторический 
журнал «Родина» выполняет 
высокую просветительскую 
миссию.  •

Игорь Коц: Просветительские публикации очень нужны сегодня школьным педагогам, ведь каждый день они стоят перед учениками, проводящими многие часы в социальных сетях, глотающими непроверенную и фейковую информацию.

МЧС

МЧС России провело проверку социальных объектов, свя-

занных с летним детским отдыхом. Выявлено более 8 тысяч 

нарушений. 

Часть из них уже удалось устранить. Всего же на контроле у 

МЧС находится 38 тысяч детских лагерей. Такие цифры при-

вел замглавы МЧС России — главный государственный 

инспектор по пожарному надзору Анатолий Супруновский.

«В рамках проводимой работы на объектах детского отдыха 

уже проведено порядка 2 тысяч надзорных мероприятий по 

соблюдению требований пожарной безопасности и профи-

лактических обследований. Принятые меры позволили 

устранить более 2,5 тысяч нарушений. За выявленные нару-

шения к ответственности привлечены 682 должностных и 

369 юридических лиц, 238 административных дел направ-

лены в суды», —  эти цифры, которые  Анатолий Супру-

новский озвучил на одном из заседаний в Госдуме, приво-

дит агентство ТАСС.

По данным МЧС наиболее проблемными регионами в плане 

пожарной безопасности детских лагерей оказались респуб-

лика Коми, Омская и Вологодская области. 

«Там на некоторых объектах нарушения не устраняются го-

дами», — сообщил генерал.  

Сезон детского отдыха еще не начался, но на объектах, куда 

вскоре должны были приехать дети, уже произошло пять 

пожаров. 

Это столько же, сколько было за весь 2021 год. 

К счастью, обошлось бех жертв и пострадавших. Но это 

лишь потому, что заезда еще не было и летний отдых еще не 

начался. Так что опасность не ликвидирована и риски пока 

остаются. 

При этом Анатолий Супруновский  подчеркнул, что профи-

лактическая работа и подготовка к обеспечению безопас-

ного отдыха детей ведется ведомством с апреля и  продол-

жится до тех пор, пока это будет необходимо. Конкретных 

сроков окончания проверок  генерал МЧС не назвал. Со-

трудники территориальных органов спасательного ведом-

ства  в настоящее время продолжают  обследовать проти-

вопожарное состояние лагерей и санаториев в составе 

межведомственных комиссий совместно с представителя-

ми органов местной власти.

Инспекторы госпожнадзора проводят практические трени-

ровки по эвакуации персонала в случае угрозы, инструкти-

руют по вопросам обеспечения комплексной безопасно-

сти. Работа по созданию безопасных условий отдыха и 

оздоровления детей в летний период продолжается и нахо-

дится на особом контроле ведомства.

 На лето во всех детских лагерях, удаленных от пожарно-спа-

сательных подразделений, будут организованы доброволь-

ные пожарные дружины и выставлены временные посты по-

жарной техники.

«Также ведомство уделяет особое внимание вопросам без-

опасности на водных объектах: часть детских учреждений 

имеет выход к акваториям. В течение лета подразделения 

ГИМС МЧС России организуют их постоянное патрулирова-

ние. К началу купального сезона все пляжи детских оздоро-

вительных организаций специалисты проверят на предмет 

соблюдения мер безопасности и пригодности для отдыха». - 

сообщил Анатолий Супруновский.

Подготовил Тимофей Борисов

— Роспотребнадзор дал совет 
родителям по покупке путевок 
для детей в летние лагеря — 
читайте на сайте
rg.ru/art/2313475

«Предлагаемые но-
вации, — продолжает 
председатель правле-

ния АЮР Владимир Груздев, 
— позволят решить задачу по 
смягчению системы админи-
стративных наказаний при 
сохранении гарантий надеж-
ности контроля за соблюдени-
ем законодательства участни-
ками делового оборота». 

Еще одна важная новация из 
проекта — возможность уста-
новления отсрочки админи-
стративного наказания. Срок 
такой отсрочки может соста-
вить до шести месяцев.

Возможность отсрочить 
платежи в период экономиче-
ской нестабильности являет-
ся позитивной мерой, и такая 
инициатива способна защи-
тить компанию от коллапса, 
говорит старший юрист прак-
тики разрешения экономиче-
ских споров Бюро адвокатов 
Александр Учайкин. 

Однако более важен не сам 
срок, на который можно полу-
чить отсрочку исполнения на-
казания, а порядок ее предо-
ставления. 

В настоящее время вопрос 
о предоставлении отсрочки 
отдан, по сути, на усмотрение 
должностного лица или судьи 
в отсутствие четких норматив-
ных критериев предоставле-
ния такой отсрочки.

Проектом повышается и 
роль региональных уполномо-
ченных по защите прав пред-
принимателей. Омбудсмены 
получат право защищать биз-
несменов в суде по делам об 
административных правона-
рушениях.

Сегодня право подключать-
ся к защите предпринимателей 
есть у федерального уполномо-
ченного по защите прав пред-
принимателей. 

« П о  д а н н ы м  с е р в и с а 
Caselook, за все время с уча-
стием уполномоченного при 
президенте Российской Феде-

рации по защите прав предпри-
нимателей было рассмотрено 
примерно 1275 дел (включая 
апелляционные и кассацион-
ные производства), из которых 
только 199 являются админи-
стративными. 

Необходимо отметить, что 
участие в деле федерально-
го бизнес-омбудсмена еще не 
свидетельствует о его стату-
се в качестве защитника», — 
рассказал член Ассоциации 
юристов России Никита Фи-
липпов.

По его словам, инициатива 
является правильной, а глав-
ное своевременной.

«Поскольку государству 
выгоднее недополучить часть 
причитающейся суммы штра-
фа, чем нести дополнительные 

расходы, связанные с участием 
должностных лиц при обжало-
вании суммы штрафа в судеб-
ном порядке или при исполни-
тельном производстве», — под-
черкивает Никита Филиппов.

На первый взгляд, продол-
жает он, может показаться, 
что предлагаемые инициативы 
экономически выгодны только 
бизнесу. 

«Однако,  учитывая спе-
цифику и количество произ-
водств по делам об админи-
стративных правонарушени-
ях, предлагаемые меры также 
облегчат нагрузку на долж-
ностных лиц уполномоченных 
органов, которым выгоднее, 
чтобы предприниматель со-
гласился с назначенным нака-
занием и отказался от спора с 
проверяющими», — говорит 
член АЮР.

За что наказывают компа-
нии и ее руководителей? Всего 
не перечислишь. 

Например, вот свежие дела 
из ленты новостей.

В Салехарде прокуратура 
проверила некую управляю-
щую компанию на исполнение 
требований лицензионного за-
конодательства при управле-
нии многоквартирным домом.

«В ходе проверки выявле-
но, что организация не чисти-
ла вовремя крыши многоквар-
тирных домов от скопившегося 
снега и наледи. При этом жиль-
цы домов исправно платили 
коммунальные услуги», — со-
общают в прокуратуре.

За снег на крыше компа-
ния наказана. Правда, пока 
дело ограничилось предупре-
ждением.

А птицефабрику под Липец-
ком оштрафовали на 14,4 мил-
лиона рублей за какие-то нару-
шения при утилизации упако-
вок. •

1

Штрафной удав
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Еще одна важная новация: 
возможность предоставления отсрочки 
административного наказания. 
Она может составить до шести месяцев
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Активным участником конференции 
стал наш журнал «Родина»
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОДРАЛИСЬ 
ИЗ-ЗА РОССИИ 
Андрей Макаров «Российская газета», Рим

В эфире популярного итальянского ток-шоу, выходя-
щем на Пятом канале местного телевидения, между 
приглашенными гостями произошла эмоциональная 
словесная перепалка, переросшая в рукопашную. Из-
вестный арт-критик Витторио Згарби и журналист 
Джампьеро Мугини не сошлись во мнении касатель-
но политики русофобии, проводимой Западом в отно-
шении деятелей культуры и спортсменов РФ. Згарби в 
свойственной ему эмоциональной манере призвал не 
политизировать мир искусства и спорта: «Если певцу 
или дирижеру нельзя в Италию только потому, что он 
родом из России, или если не допускают российско-
го спортсмена до соревнований, то это форма фашиз-
ма со стороны Запада. Это недопустимо! У этих людей 
есть достоинство и любовь к искусству!» На этих сло-
вах публика и приглашенные эксперты, среди которых 
был замечен певец Аль Бано, зааплодировали.

Единственным, кто стал спорить с искусствоведом, 
стал писатель и журналист Джампьеро Мугини. По его 
мнению, россияне, принадлежащие к миру искусства, 
должны сперва определиться с позицией по поводу 
спецоперации.

«Никто не обязан это делать для того, чтобы рабо-
тать, петь», — возмутился в ответ Згарби. Когда сло-
весные аргументы закончились, спор в эфире перерос 
в стычку с нецензурщиной — Мугини встал и толкнул 
своего собеседника, сбив его с ног и разрушив декора-
ции. После чего растерянный ведущий был вынужден 
объявить рекламную паузу.  • 

ЗЕМЛЯНА НАШКОДИЛА

Владислав Шабловский

Украинская мигрантка Ирина Земляна, облившая 
красным сиропом российского посла в Польше Сергея 
Андреева во время церемонии возложения венков к 
Мавзолею советских солдат в Варшаве, поспешно сбе-
жала из польской столицы спустя неделю после свое-
го поступка.  Как объясняла сама украинка, причиной 
ее скоропалительного отъезда стали многочисленные 
угрозы, которые поступали ей после появления персо-
нальных данных Земляны на российских Telegram-ка-
налах. «Меня призывали уничтожить. Я все еще по-
лучаю немые звонки, а почтовый ящик заполнен спа-
мом», — заявила она. Кроме того, женщина сообщила, 
что якобы фигурирует в базе «российских военных 
преступников». 

После инцидента с главой российской дипмис-
сии МИД России выразил возмущение бездействием 
польских властей, неспособных гарантировать без-
опасность дипломатов. 11 мая на Смоленской площа-
ди сообщили, что Москва ждет официальных извине-
ний от польской стороны в связи с нападением на по-
сла и его коллег. «Налицо грубое нарушение Венской 
конвенции о дипломатических сношениях. Польша 
не выполнила одно из главных следующих из нее обя-
зательств — не обеспечила неприкосновенность рос-
сийских дипломатов», — говорится в сообщении МИД 
России.  Но даже спустя неделю после случившегося 
поляки не направили официальных извинений за ин-
цидент. Таковыми нельзя считать расплывчатые фор-
мулировки некоторых высокопоставленных польских 
чиновников, в которых они обозначили свое якобы 
«сожаление» из-за резонансного происшествия. 16 
мая варшавская полиция закончила свое расследова-
ние произошедшего возле Мавзолея и направила доку-
менты по делу российского посла в польскую проку-
ратуру. Вот только к этому моменту пресловутая Зем-
ляна уже упорхнула из Варшавы. Поэтому дальней-
шие разбирательства инцидента со стороны польских 
правоохранительных органов особого смысла уже не 
имеют. Польским правоохранителям понадобилась 
неделя, чтобы установить детали ясного как день пре-
ступления против главы российской дипмиссии, по-
павшего на множество видеокамер.  Впрочем, в ситуа-
ции, когда счета посольства РФ в Польше заблокирова-
ны до второго сентября, а премьер Польши публично 
заявляет о желании «уничтожить «Русский мир», не-
лепо верить, что официальная Варшава накажет укра-
инскую провокаторшу.  Однако тот факт, что Земляне 
пришлось по-быстрому убегать с некогда гостеприим-
ной варшавской земли, говорит о том, что в стране не 
перевелись люди, которые вопреки мнению польского 
руководства видят в украинских последователях Бан-
деры и Гитлера злейших врагов.  •

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Немецкие партии не могут договориться о финансовом пакете для перевооружения 
бундесвера

Дело о ста миллиардах
Василий Федорцев 

Г
ромко объявленное канц-
лером Олафом Шольцем 
наступление «новой эпо-

хи» в немецкой оборонной по-
литике, похоже, затягивается. 
Правящие партии и оппозиция 
в Германии уже третий месяц 
не могут договориться ни о вы-
делении средств на перевоору-
жение бундесвера, ни о том, как 
должен в будущем выглядеть 
оборонный бюджет страны.

Немецкие СМИ сообщили, 
что запланированное на эту не-
делю голосование бундестага 
по стомиллиардному финансо-
вому пакету, предназначенно-
му для перевооружения бундес-
вера, откладывается на неопре-
деленный срок. Эту информа-
цию практически сразу под-
твердили и политики. «Вопрос 
снят с повестки», — заявил гла-
ва СДПГ Ларс Клингбайль, от-
метив, впрочем, что перегово-
ры между партиями продолжа-
ются, и компромисс, возмож-
но, будет найден в ближайшее 
время.

Средства на новую техни-
ку для немецкой армии Бер-
лин намерен взять в долг, и для 
того, чтобы обойти действу-
ющие ограничения на дефи-
цит госбюджета, было приня-
то решение внести изменения 
в основной закон страны. Для 
этого правительству необходи-
ма поддержка оппозиционно-
го блока ХДС/ХСС, поскольку 
голосов собственных партий в 
бундестаге недостаточно для 
получения конституционно-

го большинства. Переговоры 
по финансовому пакету идут с 
марта, но договориться ни меж-
ду собой, ни с консерваторами 
из ХДС/ХСС правящие СДПГ, 
«Зеленые» и СвДП так до сих 
пор и не смогли.

Один из основных спорных 
вопросов заключается в том, на 
что именно потратить эти сто 
миллиардов. Уже известно, что 
часть средств пойдет на закупку 
для бундесвера американских 
истребителей F35, транспорт-
ных вертолетов и боевых кора-
блей. Но предложенный прави-
тельством проект предполагает 
также возможность финансо-
вой помощи союзникам Герма-
нии, а «Зеленые» и СДПГ не про-

тив направить часть денег еще и 
на «мягкую силу» и предотвра-
щение конфликтов, утверждая, 
что все эти цели тоже вполне 
соответствуют интересам обо-
роноспособности государства. 
Обе партии таким образом по-
лучают возможность оправ-
дать свой заметно уменьшив-
шийся в последнее время паци-
физм, а заодно и дополнитель-
ное финансирование — для воз-
главляемого «Зелеными» мини-
стерства иностранных дел и на-
ходящегося под руководством 
социал-демократов министер-
ства международного сотруд-
ничества.

Против выступают СвДП и 
ХДС/ХСС — они хотят, чтобы 

все 100 миллиардов были из-
расходованы исключительно 
на нужды военных. Кроме того, 
ХДС/ХСС хотят еще и законо-
дательного закрепления дан-
ного Шольцем в конце февраля 
обещания повысить оборонный 
бюджет до требуемых НАТО 
двух процентов от ВВП. При 
этом консерваторы довольно 
ясно намекают, что закрепить 
это обещание лучше всего пря-
мо в основном законе. «Мы одо-
брим финансовый пакет только 
в том случае, если деньги пой-
дут исключительно бундесве-
ру, а оборонный бюджет на дли-
тельное время будет повышен 
как минимум до двух процен-
тов от ВВП», — говорил на днях в 

интервью изданию Bild зампред 
фракции ХДС/ХСС в бундеста-
ге Йоханн Вадефуль.

В абсолютных цифрах та-
кое повышение означало бы 
увеличение немецких военных 
расходов с сегодняшних 50 до 
примерно 72 миллиардов евро, 
то есть почти в полтора раза. 
Взять на себя такие обязатель-
ства, тем более в условиях на-
растающего экономического 
кризиса, правительство пока 
не готово. По словам Шольца, 
в прошедшие годы расходы на 
армию, в том  числе и его соб-
ственными усилиями, были и 
без того достаточно увеличе-
ны. «За время моего пребы-
вания в должности министра 
 финансов оборонный бюджет 
возрос на 35 процентов, и бун-
десвер теперь финансируется 
значительно лучше», — утвер-

ждал канцлер на прошлой неде-
ле в интервью новостному пор-
талу T-online. 

Резкий рост оборонного 
бюджета Берлин, конечно, мог 
бы оправдать текущей полити-
ческой ситуацией, но нет гаран-
тии, что население воспримет 
эти оправдания с пониманием. 
Настроения в немецком обще-
стве меняются, и как показыва-
ют результаты свежего социо-
логического опроса, проведен-
ного консалтинговой компани-
ей McKinsey, жителей Германии 
сейчас беспокоит в первую оче-
редь инфляция, а не конфликт 
на Украине. •

ГЕОПОЛИТИКА Предстоящее вступление Швеции и Финляндии в НАТО 
ставит концептуальный вопрос — что служит сейчас залогом безопасности? 

Без нейтральной полосы
Федор Лукьянов
(профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»)

Н
АТО снова прирас-
тает новыми госу-
дарствами. Швеция 
и Финляндия офи-
циально изъявили 
желание вступить 
в альянс, после чего 
количество стран-
членов достигнет 

тридцати двух. Препятствий 
быть не должно. Турция пока-
зала норов и напомнила, что 
ее обо всем нужно попросить 
отдельно. Возможно, не бес-
платно. Но это поправимо. Кри-
териям членства в Североат-
лантическом блоке два абиту-
риента соответствуют, так что, 
вероятно, пополнение произой-
дет уже в ближайшие месяцы.

Ажиотаж вокруг вступления 
североевропейских стран свя-
зан не столько с военно-страте-
гическим, сколько с символи-
ческим смыслом этой переме-
ны. Считалось, что обе страны 
твердо привержены идее непри-
соединения к альянсам, нейтра-
литет являлся элементом наци-
ональной идентичности.

В шведском случае это связа-
но с трансформацией из амби-
циозной и воинственной вели-
кой державы в «народный дом» 
— государство, сосредоточенное 
на создании комфортной жиз-
ни для подданных. Этот процесс 
растянулся более чем на две-
сти лет — от противостояния на-
чала XVIII века через Наполео-
новские войны до социальных 
реформ тридцатых годов про-
шлого века. Но в итоге имен-
но уклонение от потрясений, 
включая мировые войны, обес-
печило благополучие и безопас-
ность шведского населения, что 
постоянно подчеркивалось.

Финляндия пришла к ней-
тральному статусу совсем иным 
путем. Молодое государство 
(получило независимость от 
Ленина в 1917 году) болезненно 
нащупывало баланс с могучими 
соседями, прежде всего Росси-
ей/СССР, но в конце концов он 
был найден в феномене «осо-
бых отношений» после Второй 
мировой войны. Сделка «сохра-
нение суверенитета в обмен на 
его ограничение», на Западе 
пренебрежительно названная 
«финляндизацией», в середине 
и второй половине ХХ века была 
выгодна для страны. Во-первых, 
альтернативой после 1945 года 
являлось включение в орбиту 
«стран народной демократии», 
во-вторых, ограничение суве-
ренитета касалось только фор-
мального участия в западных 
институтах. Иными словами, 
Финляндия оставалась частью 
Запада, хоть и с определенными 
обременениями.

Предстоящее вступление 
Швеции и Финляндии в НАТО 
ставит концептуальный вопрос 

— что служит сейчас залогом 
безопасности? Ведь и нейтраль-
ный статус до сих пор, и вступ-
ление в военно-политический 
блок теперь объясняют одними 
и теми же причинами: необхо-
димо защититься от угроз.

Нейтралитет сам по себе га-
рантией безопасности не яв-
ляется. Всем известный при-
мер — Бельгия, несмотря на про-
возглашенную нейтральность, 
была оккупирована во время 
обеих мировых войн. То есть 
нейтралитет недостаточно объ-
явить или принять как чье-то 
условие, нужна активная и уме-
лая политика по его поддержа-
нию и развитию. Иными слова-
ми, статус неприсоединившего-
ся государства должен быть по-
лезен не только ему самому, но 
и тем сильным соседям/партне-
рам, наличие которых и застав-
ляет искать формы самостоя-
тельного выживания.

Финляндия и Швеция при-
держивались разных линий по-

ведения во время «холодной 
войны», а после ее окончания 
вопрос о нейтралитете вроде бы 
утратил актуальность. Причем 
в обе стороны — и его сохране-
ния, и отказа от него, просто это 
стало не важно. Вступление обе-
их стран в ЕС институциональ-
но закрепило их в западном со-
обществе, которое взяло курс 
на расширение и по европей-
ской, и по атлантической линии. 
Поскольку Россия долго реаги-
ровала довольно индифферент-
но, препятствий не было. А вот 
когда отношения начали об-
остряться — сначала политиче-
ские, а потом и военно-поли-
тические, тут, по идее, и дол-
жен был бы начаться серьезный 
разговор о новом балансе сил 
и интересов. Балансе, который 
включал бы в себя разные фор-
мы отношений, включая и не-
присоединение к блокам как 
один из вариантов.

Но никакого  разговора 
не началось, поскольку по-

сле «холодной войны» априо-
ри стали считать, что распро-
странение западных институ-
тов — единственно возможный 
способ развития системы без-
опасности. Если совсем упро-
стить: НАТО равно безопасно-
сти, чем больше НАТО, тем и 
ее больше. Повторять, к чему 
такая логика и реакция на нее 
России привели Украину, ну-
жды нет. Там тоже вариант ней-
трального статуса оказался 
приемлемым для обсуждения, 
когда уже загремели пушки и 
стало поздно. Но вот в случае с 
североевропейцами феномен 
интересный. Даже теперь, объ-
явив о вступлении, президент 
Финляндии, например, говорит 
о том, что угрозы со стороны 
России его страна не видит. Но 
большинство населения счита-
ет, что участие в НАТО даст га-
рантию безопасности от Моск-
вы, хотя именно в этом слу-
чае Финляндия официально и 
становится объектом военно-
го сдерживания с российской 
стороны.

Нынешняя ситуация — плод 
аномального с точки зрения ис-
тории периода международных 
отношений, когда в Европе при-
шли к выводу, что баланс клас-
сического типа не нужен. Но от-
сутствие баланса и стремления 
его установить ведет к тому, что 
механизмы стабилизации пере-
стают работать. Доверие исче-

зает, и ставка делается только 
на применение силы — той или 
иной (сейчас у нее много ипо-
стасей).

Само по себе вступление 
Швеции и Финляндии в НАТО 
военно-политическую ситу-
ацию в Европе существенно 
не изменит. Особенно на фоне 
резкой милитаризации атмо-
сферы в последние три месяца. 
Но, перефразируя знаменитый 

фильм, вопрос «в чем безопас-
ность, брат?» встает ребром. 
Пока, кажется, никто не дозрел 
до того, чтобы искать на него 
правильный ответ. •

НАТО уже давно учитывает террито-
рию Финляндии и Швеции при 
военном планировании.

Культ отмены российской культуры довел до того, что про-
украинские вандалы добрались до Суворовского креста в 
швейцарских Альпах, установленного более 120 лет назад.

Для того чтобы перевооружить бундесвер,  Германии нужно будет изменить конституцию. 

А К Ц Е Н Т

Даже теперь, объявив о вступлении, 
президент Финляндии, например, 
говорит о том, что угрозы 
со стороны России его страна не видит

Между тем

Россия выйдет из Совета государств Балтийского моря (СГБМ). О при-

нятом решении сообщили в МИД России, пояснив: «Прекращение 

членства в СГБМ не повлияет на присутствие России в регионе. Попыт-

ки вытеснить нашу страну с Балтики обречены на провал».

В МИД России заверили, что продолжат «работать с ответственными 

партнерами, проводить мероприятия по ключевым вопросам развития 

Балтийского региона, защищать интересы соотечественников». В Моск-

ве указали на деградацию деятельности СГБМ из-за отказа стран-членов 

от равноправного диалога и принципов, на которых создавалась эта 

региональная структура на Балтике. В результате совет последователь-

но превращался в инструмент антироссийской политики.

СГБМ был учрежден 5—6 марта 1992 года. В его состав входят Германия, 

Дания, Исландия, Латвия, Литва, Норвегия, Польша, Финляндия, Шве-

ция, Эстония, а также Еврокомиссия.

Подготовил Глеб Владовский

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Министр иностранных дел Швеции Анн Линде накануне подписала заяв-

ку на вступление страны в НАТО, которая будет подана одновременно с 

заявкой Финляндии. Решение об этом в Стокгольме приняли днем ра-

нее, а Линде выразила уверенность в том, что это «лучше всего подходит 

для Швеции». По словам министра, которые цитирует телеканал SVT, 

рассмотрение и ратификация документа займет до одного года.

Парламент Финляндии во вторник поддержал предложение о вступле-

нии страны в НАТО. «За» проголосовали 188 депутатов, «против» - толь-

ко 8. Теперь решение предстоит утвердить президенту Саули Ниинистё, 

который ранее выразил свою поддержку вступлению в альянс.

Между тем глава МИД России Сергей Лавров выразил уверенность в 

том, что НАТО уже долгие годы учитывает территорию Финляндии и 

Швеции при военном планировании продвижения альянса на Восток. 

Выступая на просветительском марафоне «Новые горизонты», Лавров 

отметил, что эти и другие нейтральные страны «уже долгие годы участву-

ют в военных учениях НАТО», поэтому в этом смысле, «наверное, уже 

большой разницы нет».

Лавров считает, что для Финляндии и Швеции нет причин тревожиться о 

своей безопасности, поэтому их решение является «геополитическим 

ходом в контексте сдерживания РФ, в контексте реализации замысла 

НАТО простирать свои действия на Арктический регион».

Россия будет наблюдать за тем, как НАТО использует территорию Фин-

ляндии и Швеции, и «делать свои выводы», резюмировал министр.

Подготовил Игорь Дунаевский

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799

— Читайте также: Из-за растущих 
цен на электроэнергию 
в Германии потускнеет 
уличное освещение
rg.ru/art/2317299

В МИРЕ

КУБЕ СМЯГЧАЮТ РЕЖИМ

Сергей Новиков «Российская газета», Гавана

США объявили о смягчении ряда ограничений в от-
ношении Кубы. Как следует из заявления, опублико-
ванного госдепом, Белый дом расширит предостав-
ление консульских услуг кубинцам, вновь запустит 
программу воссоединения семей, снимет запрет 
на чартерные перевозки между США и кубинскими 
аэропортами, а также расширит возможность для де-
нежных переводов на Кубу.

Предложенные меры фактически отменяют ряд 
ограничений, введенных администрацией предыду-
щего президента США Дональда Трампа.

Особый акцент в госдепартаменте США собира-
ются делать на взаимодействие с зарождающимся на 
Кубе частным сектором.

«Планируется поощрять доступ частного бизнеса 
к американским интернет-услугам, приложениям и 
платформам электронной торговли. Мы рассмотрим 
возможности расширения поддержки интернет-биз-
неса, электронных платежей и ведения бизнеса с не-
зависимыми кубинскими предпринимателями. Мы 
будем работать над расширением доступа таких 
предпринимателей к образовательным программам 
и программам микрофинансирования», — отмечают 
американские дипломаты.

Власти Кубы назвали решение Вашингтона «ша-
гом ограниченного характера в правильном направ-
лении».

В заявлении кубинского МИД говорится, что этот 
шаг в определенной мере стал отражением  обеща-
ний президента Байдена по отмене бесчеловечных 
шагов правительства Трампа. •
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА Донецкая пенсионерка помогает ополченцам

Отказ не принимается
Руслан Мельников, 
«Российская газета», Донецк

П
енсионерка и акти-
вистка ДНР Анна 
Чекало из Киевско-
го района Донец-
ка, проживающая 
на окраине города, 
совсем недалеко от 
передовой, реши-
ла провести соб-

ственную акцию помощи опол-
ченцам. Дончанка назвала ее 
«Благодарность солдату». Анна 
Ивановна регулярно отклады-
вает со своей небольшой пен-
сии деньги. Ими она расплачи-
вается в магазинах и аптеках за 
покупки ополченцев или про-
сто раздает на улицах бойцам 
в камуфляже с белой повязкой 
на рукаве (отличительный знак 
Народной милиции ДНР в бое-
вой обстановке).

— Я лично знаю многих опол-
ченцев. Один из них, Витя, пять 
лет пробыл в плену. Когда его 
обменяли, он снова вступил 
в ополчение. Я поселила его 
в квартире моей мамы. Недав-
но во время зачистки Мариупо-
ля Витю убили. Снайперская 
пуля. На похоронах видела его 
сослуживцев. Прекрасные ребя-
та. И сейчас им, как никому, тре-
буется наша помощь. Я прекрас-
но понимаю, что мои сто, двести 
или пятьсот рублей ничего не 
решат в материальном плане, но 
зато покажут, что даже пенсио-
неры готовы отдать последнее 
ребятам на передовой. Такая мо-
ральная поддержка очень важ-
на, — уверена Анна Ивановна.

Конечно, ополченцы отка-
зываются брать деньги у пен-
сионерки. Все без исключения. 
Каждый раз приходится воевать 
за право им помочь. И тут уж ха-
рактер на характер. А характер 
у Анны Ивановны — дай бог каж-
дому. И аргументы в споре она 
может найти убедительные — 
сказывается длительный опыт 
работы в школе.

— Разумеется, ребята гово-
рят, что у них все есть. Но я сра-
зу четко и строго объявляю, что 
отказы не принимаются. Объ-
ясняю, что в их лице хочу по-
мочь нашей армии. И что имею 
на это полное право. С молоды-
ми ребятами обычно все полу-
чается. Видимо, они подсозна-
тельно чувствуют, что я педагог 
с 40-летним стажем и их удает-
ся, что называется, адавить учи-
тельским авторитетом. А вот 
с ополченцами в возрасте такой 
прием уже не срабатывает, их 
убедить сложнее. Поэтому сей-
час я стараюсь помогать толь-

ко молодым бойцам. К тому же 
им, наверное, любая поддерж-
ка нужнее, чем уже сформиро-
вавшемуся зрелому человеку, — 
рассуждает Анна Ивановна.

Н о  д л я  п ол н о го  ус п еха 
все-таки приходится заранее 
продумывать каждую опера-
цию по вручению денег. Разра-
батывать, как на поле боя свою 
тактику действий в каждом 
отдельном случае:

— Иногда приходится дей-
ствовать наскоком. Заранее 
прикидываю куда — в карман 
или сумку — можно быстро су-
нуть купюру. Потом — ошело-
мить учительским тоном, объ-
яснить, что к чему, и ретиро-
ваться, пока ополченец придет 
в себя и достанет деньги, если 
захочет их вернуть. А иногда 
я сначала разговариваю, чтобы 
выяснить, что за человек передо 
мной, и уже потом убеждаю не 
отказывать мне в праве поддер-
жать нашу армию. 

Недавно Анна Чекало в ап-
теке возле своего дома увиде-
ла группу ополченцев. Чело-

век семь уставших солдат с об-
ветренными лицами покупали 
медикаменты. У пенсионерки 
было с собой 500 рублей. Она 
решила вручить их бойцам, но 
не знала, как это лучше сделать. 
А у кассы выяснилось, что опол-
ченцам не хватило денег. 

— Я быстро сориентирова-
лась, сунула свои 500 рублей 
кассирше и сказала, что допла-
чиваю за ребят. Они, конечно, 
начали протестовать. Но день-
ги уже были уплачены, а я бы-
стренько ушла, — рассказывает 
Анна Ивановна. — Сегодня вот 
как раз пришла СМС: поступи-
ла пенсия. Сейчас сниму деньги 
и снова отложу часть на помощь 
армии.

Анна Чекало говорит, что 
поддержка ополченцев — ее ини-
циатива. Никого привлекать 
к участию в акциях она не наме-
рена, просто показывает приме-
ром, как действовать. Анна Ива-
новна также давно помогает бе-
женцам и малоимущим семьям. 
Кроме того, дончанка взяла на 
себя руководство школьным 
музеем и занимается патриоти-
ческим воспитанием детей. При 

этом пенсионерке приходится 
от многого отказываться. За по-
следние годы она практически 
забыла, что значит празднич-
ный стол. Дончанка говорит, 
что в тяжелое время праздники 
можно отложить. За право хоть 
немного помочь самой Анне 

Ивановне корреспонденту «РГ» 
пришлось побороться, пример-
но так же, как сама Анна Ива-
новна борется за право помо-
гать ополченцам. 

А К Ц Е Н Т

Мои сто, двести или пятьсот рублей 
ничего не решат в материальном плане, 
но зато покажут, что даже пенсионеры 
готовы отдать последнее ребятам 
на передовой

Родной, 
но не близкий

История началась с 
того, что гражданка по-
дала иск в райсуд То-

льятти, в котором потребовала 
признать внука недостойным 
наследником. Но местный суд 
бабушке отказал.

Получилось так, что потен-
циальным наследником, кото-
рый посчитал себя таковым, 
был  пропущен срок для при-
нятия наследства. И вот теперь 
мужчина попросил его восста-
новить. В суде он сказал, что о 
смерти отца узнал только тогда, 
когда получил иск от бабуш-
ки. Раньше он не мог об этом 
узнать, так как  жил в другом го-
роде. Да и отношения с отцом он 
вроде бы поддерживал, но так 
ограниченно, что, по мнению 
бабушки, их и вовсе не было.

Три местных суда восстано-
вили гражданину срок и при-
знали причины пропуска ува-
жительными. Бабушка не согла-
силась с таким решением и по-
жаловалась в Верховный суд РФ. 

А там дело внимательно изу-
чили и отменили все решения 
нижестоящих судов. Судебная 
коллегия по гражданским де-
лам Верховного суда не согласи-
лись с тем, что в этом конкрет-
ном случае для пропуска срока 
были уважительные причины. 

Чтобы восстановить срок, 
нужны доказательства, что на-
следник не знал и не должен был 
знать о смерти наследодателя 
по объективным и независящим 
от него обстоятельствам, напо-
мнили самые грамотные судьи 
страны. Верховный суд в своем 
решении подчеркнул главное: 
незнание о смерти наследодате-
ля — это не повод восстановить 
срок для принятия наследства.

«Нежелание поддерживать 
родственные отношения с на-
следодателем и отсутствие ин-
тереса к его судьбе ни закон, ни 
Пленум Верховного суда не не 
относят к уважительным при-

чинам пропуска срока для при-
нятия наследства», — сказали 
судьи Верховного суда РФ.

С учетом этого ВС отменил 
все решения местных судов 
и велел дело пересмотреть по 
новой. По мнению специали-
стов по наследственному пра-
ву, перечень уважительных об-
стоятельств для пропуска сро-
ка полностью приведен в ста-
тье 1154 Гражданского кодекса. 
И он не нуждается в расшири-
тедльном толковании.

Гражданский кодекс позво-
ляет признать наследника недо-
стойным. Но это может сделать 
суд. Если такое решение есть, то 
наследник лишается  права по-
лучить имущество наследода-
теля не только по закону, но и 
по завещанию. Правда, иногда 
признать наследника недостой-
ным может даже нотариус. Но 
в остальных случаях требуется 
дополнительное решение суда. 

В статье 1117 Гражданского 
кодекса РФ  сказано, что недо-
стойные наследники не могут 
получить имущество наследо-
дателя. Речь о родителях, кото-
рых лишили родительских прав. 
Следом идут люди,  которые со-
вершили незаконные действия 
против наследодателя, его на-
следников или последней его 
воли в завещании. Если они 
способствовали либо пытались 
способствовать незаконному 
получению наследства или уве-
личению своей доли». После 
признания наследника недо-
стойным его доля уйдет другим 
наследникам в порядке очеред-
ности.   
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БЕЗОПАСНОСТЬ Юристы объяснили, как действовать при звонке 
телефонного мошенника

Что сказать обманщику
Наталья Козлова

В 
м и н у в ш и й  в ы хо д н о й 
в полицию города Мор-
шанска Тамбовской обла-

сти обратился 37-летний муж-
чина. 

Он рассказал, что ему по-
звонили люди, представивши-
еся сотрудниками службы без-
опасности банка. Сказали, что 
ему одобрен кредит и что пря-
мо сейчас без его ведома кто-то 
пытается оформить этот кре-
дит и получить деньги. Чтобы 
не попасть в кредитную ловуш-
ку, надо опередить злодеев, 
самому взять кредит в 400 ты-

сяч рублей и перевести деньги 
на «безопасный счет». Мошен-
ники направили несчастного 
в один из офисов банка в Там-
бове. Там он оформил кредит в 
400 тысяч рублей, обналичил 

и через банкомат перечислил 
всю наличность на указанный 
мошенниками банковский 
счет. 

Все время мошенники дер-
жали гражданина на трубке, 
не давали советоваться с род-
ными и угрожали штрафами, 
если перевод не будет выпол-
нен в срок. Когда человек по-
нял, что стал жертвой обма-
на, то пошел в полицию. Там 
сейчас устанавливают номера 
телефонов, откуда звонили мо-
шенники, личность владельца 
банковского счета, куда пере-
числили 400 тысяч рублей.  

Нашим гражданам переста-
ли звонить с многочисленных 
кол-центров, расположенных 
на Украине, но их место быстро 
заполнили российские жулики. 

Корреспондент «РГ» обра-
тился к тем юристам, которые 
активно занимаются помощью 
пострадавшим от таких мо-
шенников. Вот советы от главы 
одной из крупных адвокатских 
коллегий Сергея Ахундзянова 
и кандидата юридических наук 
Екатерины Смирновой.

По их мнению, в нынешних 
условиях мошенники работа-
ют все изощрённее. Теперь для 
предания большей убедитель-
ности жулики представляются 
сотрудниками уполномочен-
ных органов, как правило, не 

ниже следователя. Или же со-
трудниками службы безопас-
ности банка. Важной особен-
ностью такого вида телефонно-
го мошенничества является то, 
что обманщики перезванива-
ют по несколько раз с разных 
номеров, иногда, соответству-
ющих официальным номерам 
банков. Могут звонить и разные 
люди, но — по одному вопросу, 
называя различные должности 
и звания. 

Тон разговора задается до-
статочно жесткий, носит при-
казной характер. Жертве го-
ворят о ее обязанности содей-
ствовать органам. В случае 
отказа предупреждают о воз-
можности наступления уго-
ловной ответственности. А 
главное, убеждают жулики, 
действия по «спасению» денег 
должны производиться неза-
медлительно. Все это, как пра-
вило, срабатывает безотказно.

Что делать? При поступле-
нии подобных звонков можно 
сразу сообщить, что все разго-
воры записываются, и попро-
сить звонившего четко пред-
ставиться, указав ФИО, звание, 
должность и наименование ор-
ганизации. Нелишне предупре-
дить, что аудиозапись разгово-
ра может быть использована 
как доказательство мошенниче-
ства. Потом прекратить разго-
вор, найти в интернете телефон 
организации, откуда якобы зво-
нили, позвонить туда и узнать, 
есть у них такой сотрудник. 

Не стоит «вестись» на сроч-
ность. А если деньги уже ушли, 
надо идти в полицию. Совре-
менные методы расследования 
позволяют точно проследить 
всю цепочку звонков и устано-
вить конечных получателей де-
нег. 

РЕЗОНАНС Мария Захарова 
напомнила премьер-
министру Эстонии 
о предках-нацистах

Фашизм в крови

Дарья Богатырева

Официальный представитель МИД России Мария Заха-
рова напомнила о традициях пособничества нацизму 
в семье эстонского премьера Каи Каллас. Заявление ста-
ло ответом на недавний призыв Каллас к лидерам запад-
ных стран перестать звонить российскому президенту 
Владимиру Путину, так как, по ее мнению, эти перегово-
ры не приносят результатов.

В записи в своем Telegram-канале представитель 
МИД России напомнила, что карьерный путь Каи Каллас 
во многом повторяет должности ее отца Сийма Калла-
са: оба являлись премьер-министрами Эстонии, пред-
седателями Партии реформ, активистами евроинсти-
тутов». При этом, как заметила Захарова, Сийм Каллас 
«почти 20 лет был членом КПСС (у дочери все впереди), 
а затем создал партию, инициировавшую в Эстонии за-
кон, по которому — вопреки массовым протестам населе-
ния — был демонтирован памятник «Бронзовый солдат» 
в 2007 году». «Тот самый папа Сийм Каллас, против ко-
торого с 1998 года неоднократно выдвигались подозре-
ния в злоупотреблении служебным положением, соуча-
стии в хищении в крупных размерах и предоставлении 
ложной информации в период его работы в Банке Эсто-
нии, — продолжила дипломат. — В частности, его обвиня-
ли в пропаже в 1993 году 10 миллионов долларов из Се-
веро-Эстонского коммерческого банка».

Но еще примечательнее послужной список деда Сий-
ма Калласа — Эдуарда Альверта, который, как напомнила 
Захарова, «был начальником военизированного нацио-
налистического формирования «Кайтселийт». «В 1939—
1940 годах именно «Кайтселийт» стал оплотом профа-
шистских настроений в Эстонии, — пишет представитель 
МИД России. — Его актив видел в Гитлере «освободителя 
Эстонии от большевиков». В «Кайтселийте» велась ан-
тисоветская военная пропаганда и прогерманская аги-
тация с главным тезисом — «выбросить Красную армию 
в море». Многие бывшие члены «Кайтселийт» влились 
в созданную во время немецкой оккупации Эстонии во-
енно-фашистскую организацию «Омакайтсе», оказы-
вавшую услуги гитлеровской армии, были причастны 
к массовому истреблению евреев в Эстонии». 

«Крепкие семейные традиции светочей демократии, 
отрицающих неонацизм на Украине», резюмировала 
 дипломат. 

МИГРАЦИЯ В МВД сняли 
ограничения на въезд 
для трех тысяч граждан 
Украины и Донбасса

Не накажут 
и впустят

Михаил Фалалеев

В МВД России принято решение о снятии ограничений 
на въезд на территорию России в отношении более трех 
тысяч граждан Украины, Донецкой и Луганской народ-
ных республик.

Речь идет о людях, допустивших два и более админи-
стративных правонарушений незначительного харак-
тера. Скажем, человек нарушил срок пребывания на тер-
ритории России, без разрешения устроился на работу, 
нарушил ПДД, вовремя не зарегистрировался по месту 
пребывания. Таким нарушителям могут закрыть на ка-
кое-то время въезд в нашу страну. Однако теперь, в свя-
зи с ситуацией на Украине и Донбассе, принято реше-
ние впустить этих людей в Россию. В МВД сообщили, что 
при обращении по вопросу продления срока временного 
пребывания на территории России, постановки на ми-
грационный учет или оформления разрешительных до-
кументов на проживание граждане Украины, ДНР и ЛНР 
не будут привлекаться к административной ответствен-
ности за нарушение режима пребывания на территории 
РФ. Чтобы урегулировать свое правовое положение, они 
могут обратиться в территориальные органы МВД.

Напомним, с начала обострения ситуации в Донбас-
се границу с Россией пересекли более 1,3 миллиона че-
ловек, включая 223 тысячи детей. Поддержку беженцам 
оказывают различные госструктуры, общественные 
организации, волонтеры и местные жители. Так, Совет 
при президенте РФ по развитию гражданского общества 
и правам человека предлагает ввести полис обязатель-
ного медстрахования кратковременного действия для 
вынужденных переселенцев из ДНР, ЛНР и с Украины, по 
которому они смогут получать бесплатную медпомощь. 
Это позволит обеспечить оказание не только экстрен-
ной, но и плановой медпомощи, а также снизить затра-
ты беженцев на легализацию в России. Особое внимание 
будут уделять поддержке детей, прибывших в Россию.  

А К Ц Е Н Т

Звонившему надо сразу сообщить, 
что все разговоры записываются, 
и попросить его четко представиться, 
указав ФИО, звание и должность 

— Читайте также: ВС РФ 
объяснил, как делить 
завещанное имущество при 
разногласиях наследников
rg.ru/art/2247533
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Если деньги уже ушли, идите в полицию. Жуликов можно выследить. 
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— Публикацию комментирует 
Олеся Фокина
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ПРИСОЕДИНЯЙТЕСЬ

Возможно, кто-то захочет присоединиться. Деньги можно перечислять 

на карту Сбербанка: 2202 2025 4707 1179. А в ДНР — на карту ЦРБ ДНР: 

1023 6027 9956 7676

Кстати

Недавно корреспондент «РГ» познакомился с Юлией Скубаевой, которая 

организовала сбор средств и развоз гуманитарки нуждающимся семьям.

— Ко мне обратились за помощью Виктор и Виктория — молодая семья из 

Юнокоммунаровска. У пары двое очаровательных малышей. Но сын Ни-

кита дважды переболел пневмонией. Из-за интенсивного лечения анти-

биотиками ребенку требуется недешевая реабилитация. Я приобрела ме-

дикаменты, которых малышу хватит примерно на неделю, однако для про-

хождения полного курса этого недостаточно. При этом отец семейства 

Виктор воевал за ДНР, получил ранение, у него раздроблены кости ног 

и спины, некоторые осколки так и не смогли вытащить, и теперь у мужчи-

ны первая группа инвалидности. Сейчас семья из четырех человек живет 

на семь тысяч рублей в месяц. Виктория пока оформляет документы для 

получения пособия на ребенка. А мы постараемся помочь ей с получени-

ем российского гражданства и материнского капитала. 

Еще одни подопечные Юлии — семья погибшего ополченца Алексея Би-

ица из Александринки. Она тоже живет очень скромно. Летом худо-бед-

но спасает огород, а весной и зимой становится сложнее. Сарай, чулан 

и погреб в доме пострадали от обстрелов. Юлия собирает деньги на их 

восстановление.

Анна Чекало: Ребята говорят, что у 
них все есть, но я хочу помочь 
нашей армии и имею на это право.

ПРОИСШЕСТВИЕ Вчера 
украинцы обстреляли 
российские села 
и пограничный пункт

Палили наугад?

Анна Скрипка, «Российская газета», Белгород

Граничащие с Украиной регионы России продолжают 
испытывать на себе агрессию со стороны сопредельно-
го государства. За прошедшие сутки украинские воен-
ные обстреляли два села — ранним утром курскую Алек-
сеевку, а вечером — белгородское Безымено. Кроме того, 
стрельба велась и по пограничному пункту Теткино.

В результате стрельбы по расположеному в Курской 
области пограничному пункту пострадавших нет. А вот 
в селе Безымено, по словам губернатора Белгородской 
области Вячеслава Гладкова, один человек получил лег-
кое ранение. «Вся необходимая медицинская помощь 
ему уже оказывается, жизни пострадавшего ничто не 
угрожает», — отметил глава региона. Между тем разру-
шения, к которым привел обстрел, еще предстоит оце-
нить. В курской Алексеевке ущерб уже оценили: три 
частных дома и здание школы будут отремонтированы 
в кратчайшие сроки. 

Напомним, это не первые обстрелы приграничных 
территорий. В той же Белгородской области большую 
часть поврежденных частных домов уже удалось восста-
новить. Возбуждены уголовные дела, расследование 
 которых продолжается. 
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ЛЕТО На севере столицы 
откроется новая зона 
отдыха

Купание 
у красного 
замка

Ирина Огилько

Погода в столичном регионе еще прохладная, впору 
куртки надевать, Москва же вовсю готовится к купаль-
ному сезону. У нас ведь как? Сегодня холодно, а завтра 
жара за 30. Да и до календарного лета меньше двух не-
дель осталось. К его началу москвичей ждет приятный 
сюрприз: зон отдыха  с купанием в этом сезоне будет 
12, то есть на одну больше. Откроют ее, как сообщили 
в мэрии,  на севере города, на территории  старинной 
усадьбы графа Панина.

Купаться можно будет в Большом Головинском пру-
ду, входящем в каскад прудов усадьбы Михалково, ко-
торую построил архитектор Баженов для семьи графа. 
От  усадьбы остались только  красивые мавританские 
красные въездные ворота и красный замок-фабрика. 
Полюбоваться ими можно будет по пути на берег пру-
да. Удобно подъехать к воде и на машине. Проблем  с 
парковкой  не возникнет: рядом  дворы жилых домов  
без шлагбаумов, плюс пара официальных парковок, от 
которых к водоему ведут тенистые  липовые аллеи. До 
другого берега — метров 500, не меньше. Издали вид-
неется яблоневый сад и сирень. Еще дальше — мостик 
через канал, соединяющий Большой пруд с Малым 
прудом... Как рассказали «РГ» в пресс-службе префек-
туры Северного округа, работа по благоустройству 
новой зоны отдыха подходит к концу: «По программе 
«Развитие городской среды» парк и водоем у нас уже 
привели в порядок. Подрядчики сделали многочислен-
ные детские площадки на разный возраст, высадили 
деревья, поставили парковый бесплатный современ-
ный туалет». Пару лет назад появилась и небольшая 
лодочная станция.  

В том, что вода выдержит все проверки Роспотреб-
надзора, в префектуре уверены. Представитель ГБУ 
«Жилищник Головинского района» поделился, что 
до 25 мая  в пляжной зоне поставят и лежаки. «В бли-
жайшие дни определимся с местами под кабинки для 
переодевания и медпунктом. Готовим документы для 
подачи в Роспотребнадзор для забора проб воды и пес-
ка», — рассказал он. Практически готовы к сезону и все 
11 традиционных зон с купанием. Это «Серебряный 
бор-2», «Серебряный бор-3», «Большой городской 
пруд», «Школьное озеро», «Черное озеро», «Тропа-
рево», Пляж «Левобережный», «Озеро Белое», «Ме-
щерское» и «Большой Садовый пруд» (на контроле 
ФМБА России) и появившаяся  в прошлом году зона с 
купанием «Путяевский пруд №1» в Сокольниках. На-
помню, помимо зон отдыха с купанием, к лету в столи-
це откроется и 12 новых зон отдыха у воды. Среди них, 
например, Нижнекаменский пруд в Крюково.  

ТРАНСПОРТ Выбор 
автомобилей 
у пассажиров каршеринга 
становится шире 

«Москвич» 
для москвича

Александр Смирнов

Московский автозавод легковых машин «Рено», вер-
нувший себе имя «Москвич», будет выпускать автомо-
били для такси и каршеринга. Об этом сообщил замм-
эра Москвы Максим Ликсутов.

По его словам, правительство города уже сфор-
мировало рабочую группу вместе с агрегаторами так-
си и каршеринга, которая разработает технические 
требования для автомобилей «Москвич» с такой спе-
циализацией. «Завод «Москвич» потенциально может 
выпускать такие 
машины, мы разра-
батываем техниче-
ские требования, и 
уверен, что найдем 
решение, как этот 
автомобиль в самое 
короткое время на-
чать производить 
здесь, в Москве, на 
автозаводе «Моск-
вич»», — сказал заммэра. Сегодня в Москве насчиты-
вается 30 тысяч автомобилей каршеринга. По этому 
показателю столица занимает первое место в мире, 
опережая Токио и Пекин. В Москве каршерингом за-
нимаются 15 компаний, предоставляющих кругло-
суточное обслуживание машин российской сборки 
с фирменным окрасом, возрастом менее трех лет и 
экологическим классом Евро-4. Машины у них самые 
разные: Kia Rio и Renault Kaptur, Audi и BMW, Mercedes 
и Porsche… Замечена тенденция: чем привычнее ста-
новится услуга для горожан, тем отчетливее прояв-
ляются предпочтения пользователей: в будни клиенты 
выбирают машины дешевле, в выходные и праздники 
— комфортнее. 

Автоэксперт Олег Андреев уверен: обновленный 
«Москвич» вполне может стать востребованным ав-
томобилем для такси и каршеринга. Его база — нынеш-
ний «Логан», говорит он, имеет почти «неубиваемый» 
двигатель и надежную подвеску. Даже при не очень бе-
режной эксплуатации машина способна без проблем 
«набегать» до капремонта полмиллиона километров 
и больше, продолжая оставаться вполне приличной 
внешне. «Надеюсь, превратившись в «Москвич» даже 
технически облегченного класса, она не потеряет ны-
нешних эксплуатационных качеств», — говорит он.   

МЕДИЦИНА  Врачу в столице мало диплома, учиться нужно всю жизнь

Право лечить 
Любовь Проценко

П
о р я д к а  9  т ы с я ч  м о -
сковских врачей про-
шли оценочные испыта-

ния на базе кадрового центра 
департамента здравоохранения 
Москвы за первый год его рабо-
ты. По словам заммэра по во-
просам социального развития 
Анастасии Раковой, этот центр 
стал эффективной площадкой 
для проверки навыков, повы-
шения квалификации и подбора 
кадров для больниц и поликли-
ник города. 

«Инфраструктура, обору-
дование, новейшие технологии 
вносят большой вклад в оказа-
ние качественной медицинской 
помощи. Но все это не имеет 
значения без ключевого звена 
медицины — высококлассных 
специалистов», — говорит ви-
це-мэр. Как и чему учат в Моск-
ве не только выпускников-ор-
динаторов медвузов, но опыт-
ных докторов, корреспонден-
там «РГ» показали в Успен-
ском переулке, где и располо-
жен уникальный центр. Первое 
впечатление: доверие, кото-
рым пользуется эта образова-
тельная площадка у медиков. 
Где еще, скажем, можно встре-
тить сразу трех главных врачей 
крупнейших клиник: Андрея 
Шкоду — руководителя 67-й го-
родской клинической больни-
цы, Дениса Проценко из знаме-
нитой Коммунарки  и Валерия 
Горева, главврача Морозовской 
детской больницы? «Ни один 
врач  не приходит к нам на ра-
боту, не пройдя отбор и оценку 
своих знаний в кадровом цен-
тре, — рассказал Андрей Шкода. 
— Это лучшая гарантия, что мы 
получаем действительно серти-
фицированного специалиста, а 
значит, и безопасности паци-

ента». Но проверкой знаний и 
умений при поступлении в мо-
сковскую клинику дело не огра-
ничивается. «Образование в 
медицине — непрерывный про-
цесс, невозможно однажды по-
лучить диплом и работать всю 
жизнь. Появляются новые тех-
нологии, новые возможности 
и их надо осваивать», — продол-
жил Андрей Шкода.  В центре 
для этого существуют десятки 
образовательных программ. На 
обучение по ним врача может 
прислать руководство больни-
цы, а может он прийти и сам, 
рассказала замруководителя 
департамента здравоохране-
ния Елена Ефремова. Для этого 
недавно запущен проект, кото-
рый так и называется  «Откры-
тый тренинг». В рамках можно  

в любое удобное время  потре-
нироваться, например, на са-
мых современных симулято-
рах. Их специально для центра 
закуплено более тысячи еди-
ниц. Именно за таким заняти-
ем мы застали уролога больни-
цы № 50 Романа Строганова. «У 
меня опыт работы 10 лет, но для 
лучшего освоения эндоскопи-
ческой операции по удалению 
опухоли из мочевого пузыря и 
поджелудочной железы я при-
шел сюда», — поделился он. Ро-
ман показывает, как в один ми-
ниразрез он вводит видеока-
меру, в другой — щуп-инстру-
мент, который поможет ему 
справиться с задачей. Симу-
лятор просигнализирует, если 
хирург допустит ошибку и по-
кажет, как исправить ее. На-

блюдая за действиями врача, 
невольно подумалось: хорошо, 
что опыт сейчас приобретает-
ся с помощью таких методик, а 
не на живых пациентах. Инже-
нер по техническому сопрово-
ждению обучения Олег Кула-
ков рассказал, что для того, что-
бы Роману зачли эту операцию 
как освоенную, ему предстоит  
научиться проводить ее не про-
сто без ошибок, но всего за во-
семь минут. 

Денис Проценко, главный 
анестезиолог-реаниматолог 
департамента, благодарен кад-

ровому центру за то, что он по-
могает  его коллегам сдать эк-
замены на статус «Московский 
врач». «Это очень сложная про-
цедура, — рассказал он. — Нуж-
но пройти три этапа: тестиро-
вание, продемонстрировать 
практические навыки и умение 
работать в критической ситуа-
ции». Анестезиологи-реанима-
тологи, по мнению Дениса Про-
ценко, — это своего рода спец-
наз в медицине, от действий 
которого прежде всего зави-
сят жизни людей. Об этом они 
должны всегда  помнить и не 
уставать учиться: « Вот и сего-
дня девять наших докторов сда-
ют экзамен на «Московского 
врача». Пойду посмотрю, как 
справляются». 

… На втором этаже здания 
мы встретили целую бригаду 
врачей городской станции ско-
рой помощи имени Пучкова. 
Были они, как  на выезде, в сво-
ей синей узнаваемой унифор-
ме. Первой мыслью при виде 
их было: «Может быть, кому-то 
стало плохо?» «Нет, — успоко-
ил  врач Арминат Калайджан. 
— Руководство прислало нас  на 
внеплановую аттестацию». И 
здесь тот же набор испытаний: 
тестирование, демонстрация 
практических навыков, умение 
оказать экстренную помощь. 
У Армината  стаж работы тоже 
больше десяти лет. Но и он при-
знается: «Я бы слукавил, если 
бы сказал, что не волнуюсь». 
Поэтому за несколько дней 
врач вместе с коллегами выбра-
ли время и пришли дополни-
тельно позаниматься с совре-
менной портативной аппара-
турой УЗИ. Оценку своим зна-
ниям и умениям в столице уже 
могут получить врачи 89 из 95 
существующих специально-
стей.   

ОПРОС 

Где москвичи 
планируют 
провести 
отпуска

МАРШРУТ 
ОСВОЕН
Сергей Жуков

На фоне санкций бюджетных 
направлений для отдыха за 
рубежом почти не осталось, 
поэтому многие москвичи, как 
и остальные россияне, плани-
руют провести летние отпуска 
в нашей стране.

По данным аналитиков он-
лайн-сервиса Price.ru, жители 
столицы стали в два раза чаще 
запрашивать информацию об 
отдыхе в России. В числе по-
пулярных направлений — ко-
роткие туры в Санкт-Петер-
бург, поездки на Урал, в Сочи 
и Карелию, на Алтай и Байкал, 
в Калининград и Краснодар. 
Спрос на поездки в Крым за-
метно снизился, зато Чечня, 
Дагестан и Сахалин все больше 
привлекают путешественни-
ков. Помимо традиционных об-
зорных туров москвичей при-
влекают дайвинг (спрос вы-
рос на 56%), речные круизы 
(+27%), горные восхождения 
(+21%), конные туры (+20%) 
и сплавы (+11%). По словам 
отельера Эдуарда Демидова, 
популярность набирают и го-
рода Серебряного ожерелья, 
куда помимо Петербурга вхо-
дят 10 регионов Северо-За-
пада страны. Из зарубежных 
направлений востребованны-
ми остаются Турция и Египет. 
Интерес к Мальдивам упал, 
зато вырос к Китаю, Израилю, 
Шри-Ланке. Ожидаемо растет 
спрос на поездки в Узбекистан, 
Таджикистан, Армению и Азер-
байджан.

Москвичка Ольга Минчи-
на рассказала «РГ», что рань-
ше с мужем путешествовали 
исключительно за рубежом, а 
с началом пандемии частич-
но переключились на внутрен-
ний туризм. «Мы из туристов, 
которые сами ищут и брони-
руют транспорт, прожива-
ние, экскурсии», — объяснила 
она. В этом году семья прове-
ла майские праздники  в Чеч-
не. Жилье бронировали через 
отечественные системы, по-
скольку Booking ушел из нашей 
страны. Но в одной в нужном 
отеле не было свободных номе-
ров, в другой — отель значился 
как участвующий в програм-
ме туристического кешбэка, 
что на деле не подтвердилось. 
В итоге гостиницу заброниро-
вали напрямую, получилось 
дешевле. «В интернете мало 
информации по гидам и экс-
курсиям, — говорит Ольга. — На 
Кавказе пока не хватает инфор-
мативных сайтов, но мы на-
шли отличного гида и остались 
довольны». Жили на окраине 
Грозного и ежедневно пользо-
вались такси, но поездки часто 
выходили не дороже 100 ру-
блей. На персональные экскур-
сии супруги тратили 10 тысяч 
рублей в день, отель обошелся в 
7 тысяч рублей за ночь. Цены на 
еду, по словам Ольги, в среднем 
в 2—3 раза ниже московских. 
Летом семья продолжит изу-
чать Северный Кавказ. На оче-
реди — Дагестан. По словам 
Минчиной, хороших отелей в 
регионе не так много, поэтому 
лучше снять квартиру. . 

Тревел-фотограф и мать чет-
верых детей Анна Перевозчи-
кова летом планирует поехать 
в Архангельскую область, а в 
начале мая ездила с семьей на 
машине в Кисловодск. «Регион 
отлично подходит как люби-
телям спокойного отдыха, так 
и активным туристам. Можно 
прогуливаться по паркам и тер-
ренкурам, посещать нарзанные 
галереи, наслаждаться горным 
воздухом. Есть пешие маршру-
ты и в горы», — рассказала она. 
По ее словам, проехали на ма-
шине около 3600 км. На бензин 
ушло 17 тысяч рублей, двухком-
натная квартира стоила 5 тысяч 
рублей в сутки. Средний счет за 
ужин в ресторане — 7—8 тысяч 
рублей, чтобы сэкономить, при-
ходилось иногда готовить са-
мим. «В нашей семье 6 человек, 
поэтому найти номер было не-
просто и раньше. Сейчас, когда 
западные сервисы бронирова-
ния ушли из России, а отече-
ственные еще не успели перео-
риентироваться на такой поток 
туристов, найти жилье сложнее, 
— отмечает Анна. — Мы исполь-
зовали «Авито». Приходилось 
ждать ответа от хозяев, брони-
ровать на свой страх и риск».     

ЕДА Полезный фастфуд: найдет ли его диетолог?

Бургер доктор 
прописал
Сергей Буланов 

С
разу несколько ре-
стораторов Москвы 
заявили о намерении 
создать полезные 
кафе в качестве заме-
ны иностранной бур-
герной культуре. Ре-
ально ли создать бы-
строе и одновремен-

но здоровое блюдо или это про-
сто маркетинговый ход? И вооб-
ще насколько полезно питаться 
в ресторанах? Разбираем все по 
рублям и калориям с главным 
диетологом столицы Антониной 
Стародубовой и самими ресто-
раторами.

«Мы — за полноценное пита-
ние наших гостей, — рассказыва-
ет создатель нового для Москвы 
кафе «Грядка» Дмитрий Рома-
нов. — В меню обязательно долж-
ны входить супы, традиционные 
вторые блюда русской кухни. Но 
мы понимаем, какой высокий 
ритм жизни в Москве». Поэто-
му «Грядка», как и другие заве-
дения, организует бизнес-лан-
чи. В них входят на выбор салаты 
— винегрет, «Столичный» и «Ви-
таминный», супы — грибной и ку-
риная лапша, второе — куриное 
филе и буженина плюс птитим и 
гречка. Что скажет диетолог, сто-
ит есть?

«Современный бизнес-ланч 
— по сути, то же самое, что и 
комплексный обед в советское 
время, — говорит Антонина Ста-
родубова. — На мой взгляд, в це-
лом это оптимальный вариант 
организации питания. Другой 
вопрос, что многое зависит от 
выбора блюд. С точки зрения ди-

етологии, на обед должно при-
ходиться 35—40 процентов от 
суточной калорийности. Если в 
составе бизнес-ланча жареные, 
жирные, соленые блюда, то нор-
ма может оказаться превыше-
на». Идеальный состав — салат 
либо другая холодная закуска из 
свежих овощей, легкий суп, вто-
рое — белковая составляющая 
(мясо или птица) плюс крупы. На 
третье — фруктовый напиток, же-
лательно без сахара. Кроме клас-
сической русской еды в Москве 
сохранится, естественно, и за-
рубежный стиль питания. Как 
рассказал ресторатор Алексей 
Васильчук, в его планах — расши-
рение сети Hot dog bulldog, а это 
и есть фастфуд. Можно ли сде-
лать его полезным? В действую-
щих «бульдогах» можно найти, 
например, быстрые блюда из ку-
рицы и рыбы — «ФИШка-дог» и 
«Чика дог». А что, филе трески 
или курицы, салат коул или айс-
берг — вроде бы рай диетолога. Но 
и тут не все так просто. «В теории 
полезный фастфуд — не утопия, 
— считает Антонина Стародубо-
ва. — Даже бургер при правиль-
ном подходе можно сделать пол-
ноценным и здоровым приемом 
пищи. Другой вопрос, что любой 
предприниматель ориентирует-
ся на спрос». Значительная же 
часть потребителей предпочита-

ют продукты повышенной жир-
ности и энергетической плотно-
сти. И продавец  ориентируется 
на это, чтобы получать прибыль. 
Но все же за счет особенностей 
ингредиентов даже бургер мож-
но сделать полезным. Например, 
используя зерновую булочку, 
овощи, тушеное или приготов-
ленное на гриле нежирное мясо. 
Получится оптимальное сочета-
ние белков, жиров, углеводов и 
клетчатки.

И хотя ресторанную еду и 
можно сделать полезной, оп-
тимальный вариант питания — 
все-таки домашние блюда. Бы-
тует мнение, что правильное пи-
тание обязательно дорогое: аво-
кадо, семга, заграничные овощи 
и фрукты. «На самом деле зача-
стую полезная еда может быть и 
дешевле фастфуда, — подсчитала 
Стародубова. — Что должно быть 
в продуктовой корзине человека, 
который заботится о своем здо-
ровье и кошельке? Из белковых 
продуктов — это прежде всего 
нежирное мясо, рыба. Имен-
но в них содержится полноцен-
ный белок». Необходимы крупы, 
цены — на любой кошелек. То же 
самое и с овощами и фруктами.   

Диетологи уверяют, что даже бургер 
при правильном подходе может 
быть полноценным и здоровым 
приемом пищи. 

Для Антона Оленева, главного 
акушера-гинеколога Москвы, 
главврачей больниц в Коммунарке 
и № 67 Дениса Проценко и Андрея 
Шкоды очень важен уровень квали-
фикации специалистов.

А К Ц Е Н Т

В городе могут появиться рестораны 
быстрого питания с блюдами здоровой 
кухни

Чечня, Дагестан 
и Сахалин все 
больше притяги-
вают туристов 
из Москвы 

Зоны отдыха у городских водоемов готовятся к летнему 
сезону.

В столице насчи-
тывается 30 тысяч 
каршеринговых 
машин
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ИМПОРТ БЕЗ ГАРАНТИИ
Часть задач по обслужива-

нию готовы взять на себя 

розничные продавцы. 

В частности, в DNS «РГ» сообщили, 

что компания готова производить 

ремонт в собственных сервисных 

центрах. Однако, по мнению главы 

независимого сервисного центра 

Дмитрия Дружбина, «уровень «дру-

жественности» к клиентам в серви-

сных центрах продавцов будет суще-

ственно отличаться от фирменных 

сервисов». В частности, почти на-

верняка уйдут в прошлое подмен-

ные гаджеты и замена неисправного 

устройства на новое в рамках дейст-

вия гарантийного срока.

Существенно усложнится и проце-

дура проведения гарантийного об-

служивания в части, касающейся 

срок действия гарантии, так как ра-

нее в качестве точки отсчета могла 

браться информация из базы произ-

водителя по серийному номеру 

устройства, теперь же такой воз-

можности не будет. Это приведет к 

необходимости сохранять гарантий-

ные талоны и чеки в качестве под-

тверждения даты и и места покупки. 

Еще одна проблема, по мнению 

Дружбина, заключается в том, что 

ремонт техники Apple, равно как и 

техники ряда других производите-

лей, сегодня все чаще выглядит как 

«крупноузловая замена, завязанная 

на ее активацию в сервисной базе 

производителя», что тоже вряд ли бу-

дет возможно в нынешних условиях. 

Неавторизованные сервисы будут 

лишены и доступа к технической до-

кументации. Результатом может 

стать снижение качества проводи-

мых ремонтов и утрата в процессе 

замены части функций. 

Есть и еще один нюанс — при отсутст-

вии официального импорта стано-

вится не до конца понятно, зачем 

производителю тратить деньги на 

создание локализованных под рос-

сийский рынок и российских поль-

зователей версий продуктов. В ре-

зультате мы можем получить боль-

шое число товаров с интерфейсом, 

не поддерживающим русский язык, 

и отсутствием информации на рус-

ском языке на упаковке, что также 

является нарушением законода-

тельства.

В любом случае, по оценкам главы 

минпромторга Дениса Мантурова, 

после подписания 6 мая перечня то-

варов, разрешенных к ввозу при по-

мощи параллельного импорта, на 

организацию поставок и физиче-

скую поставку продукции в Россию 

потребуется примерно месяц. А зна-

чит, уже в первой половине лета на 

прилавках вновь появятся актуаль-

ные новинки из мира гаджетов и дру-

гой электроники.

Существенные затруднения у по-

ставщиков электроники могла выз-

вать также необходимость получать 

так называемую «нотификацию 

ФСБ», которую производители ра-

нее запрашивали на каждую новую 

модель ввозимой техники. Однако 

16 мая Михаил Мишустин подписал 

постановление, упрощающее на 

2022 год правила ввоза компьюте-

ров, планшетов, ноутбуков, смар-

тфонов, микросхем и раций. 

Кроме того, правительство приня-

ло решение временно наделить от-

раслевые ассоциации полномочи-

ями по оформлению специальной 

разрешительной документации. 

Еще одним шагом стало ослабле-

ние таможенного контроля при 

ввозе средств криптографии, кото-

рые являются комплектующими 

для промышленного производства 

электронного оборудования и тех-

ники.

Представители российского ретей-

ла говорят о заинтересованности в 

параллельном импорте. В частно-

сти, представитель сети DNS сооб-

щила «РГ», что компания планирует 

использовать эти возможности. Там 

ожидают, что при помощи этой про-

цедуры в ближайшее время смогут 

закрыть «проблемные товарные ка-

тегории». 

В «Ситилинке» не готовы говорить о 

перспективах использования па-

раллельного импорта, по словам 

гендиректора компании Михаила 

Славинского, «все занимаются тем, 

что умеют лучше всего. Мы хорошо 

умеем делать «последнюю милю» 

до потребителя». При этом Славин-

ский добавил, что уход бренда из 

страны не всегда означает, что по-

требителям в стране будет недо-

ступна его продукция. 

ПОЛУРАСПАД ЛЕНТЫ
За последний месяц российские 

блогеры потеряли до 80% своего 

дохода, по оценкам экспертов и 

участников рынка. 

Больше всего пострадали те, кто за-

рабатывал в Instagram (принадле-

жит запрещенной и признанной в 

России экстремистской компании 

Meta) и на YouTube. Российские 

площадки, такие как «ВКонтакте», 

RuTube или Telegram Павла Дурова, 

не способны в краткосрочной пер-

спективе заместить покинувших 

рынок игроков. 

В результате сформированные за 

годы работы аудитории распада-

ются.

Проблемы блогеров можно разде-

лить на несколько составных ча-

стей. Во-первых, альтернативные 

площадки — не копия или замена ра-

нее существовавших. 

Как рассказал Александр Моисеев, 

генеральный директор RuTube — 

главной альтернативы для YouTube, 

отключившего рекламу и монетиза-

цию для блогеров, они создают соб-

ственную платформу и не стремят-

ся во всем повторять конкурента.

«Главный заказчик RuTube — это не 

мы и даже не блогер, а тот пользова-

тель, который нас смотрит. Есть 

много вещей, которые в YouTube в 

целом людям не нравились. Напри-

мер, рекомендательная система 

специфическая. Когда алгоритм от-

лажен настолько, что он вам дает 

ровно то, что вы хотели искать, вы 

попадаете в информационную яму. 

В тот момент, когда мы будем делать 

точную копию YouTube, неизбежно 

попадем в режим «игры в догонял-

ки». Наша задача — делать то, что 

нужно пользователям», — сообщил 

Моисеев.

Самый ощутимый минус — сниже-

ние охватов, так как локальная пло-

щадка может привлекать сущест-

венно меньшую аудиторию, чем 

глобальный игрок. Вторая пробле-

ма, крайне критичная для блогеров 

и паблишеров, — менее отлаженный 

набор инструментов, используе-

мых для продвижения и анализа его 

результатов. 

«На альтернативных площадках не 

хватает проработанного рекламно-

го инструментария: например, по-

нятной статистики по всем форма-

там. В Telegram мы не можем снять 

расширенную статистику за пост. 

Пока приходится работать с тем, 

что есть», — говорит Таня Иванова, 

генеральный директор hello 

blogger.

Крайне болезненным стало отклю-

чение рекламной инфраструктуры 

для Instagram-блогеров. По словам 

собеседника «РГ», блокировка ряда 

соцсетей стала крайне серьезным 

ударом по аудитории, последствия 

которого в полной мере можно бу-

дет ощутить к маю-июню. Но его 

можно было бы скомпенсировать 

за счет рекламных инструментов, 

привлекая новых подписчиков. В 

результате аудитория блогеров со-

кратилась в среднем на 70%, а дохо-

ды снизились на 80%, сообщил «РГ» 

Иван Самойленко, управляющий 

партнер коммуникационного 

агентства B&C Agency.

Отключение механизмов монети-

зации, существовавших у 

YouTube, стало серьезным ударом 

для небольшой группы блогеров, 

зарабатывавших только так — они 

потеряли 100% дохода, отмечает 

Иванова.

«Для остальных отключение моне-

тизации — это потеря в среднем от 

30% до 40% дохода», — рассказала 

она. Более серьезным ударом, осо-

бенно для топовых блогеров, стало 

сворачивание рекламных бюдже-

тов у брендов, которыми оплачива-

лись рекламные интеграции. 

«Март и первую половину апреля 

«откручивались» кампании запла-

нированные в январе и начале фев-

раля, плюс ситуативные размеще-

ния, например реклама VPN. Оце-

нить реальное снижение рекламы 

мы сможем только в июне-июле, но 

сейчас уже можно сказать, что мно-

гие постоянные клиенты уведоми-

ли нас, что маркетинговые бюдже-

ты на Россию больше не предусмо-

трены», — говорит Иванова.

Ситуация затронула не только ино-

странных рекламодателей, поясни-

ла Иванова.  По ее данным, на паузе 

стоят и российские бренды, потому 

что переупаковывают свои страте-

гии с учетом новых реалий. Актив-

ными в рекламном поле остались 

банки, девелоперы и фарма.

По данным директора по маркетин-

гу Brand Analytics Василия Черного, 

42 % Instagram-блогеров переходят 

в Telegram, 32 % выбирают «ВКон-

такте», 12 % — «Одноклассники», 7 % 

— «Яндекс.Дзен», а 6 % отдают пред-

почтение другим площадкам. 

Но переходя с одной платформы на 

другую, блогеры приводят за собой 

в среднем до 20% прежней аудито-

рии, поясняет Самойленко.

«Проявляется и нехватка привыч-

ных инструментов для публикаций 

— далеко не всегда блогер из 

Instagram может перейти во «ВКон-

такте», сохранив привычные фор-

маты», — подытоживает он. 

Все собеседники «РГ» сходятся в 

том, что сложившаяся ситуация во 

многом «обнулила» аудитории со-

цсетей, вынудив большинство 

пользователей формировать свои 

ленты заново. 

А часть пользователей, лишившись 

своего привычного окружения, 

утратила интерес к соцсетям в це-

лом.  

ДЕНЬГИ НА СОФТ
В условиях ограничений и ухода ино-

странных компаний вложения в IT-

enterprise-решения для управления 

цепочками поставок в России будут 

ежегодно расти, а рынок к 2025 году, 

по оценкам экспертов, может оцени-

ваться в 29,9 млрд рублей. 

При этом участники рынка ждут 

большей предсказуемости в том, что 

касается возможного спроса на со-

здаваемые продукты. 

Невозможность спрогнозировать 

спрос сегодня является основным 

сдерживающим фактором для инве-

стиций.

Венчурный фонд НТИ под управле-

нием инвестиционной компании 

Kama Flow проинвестировал 206 

млн рублей в российского разработ-

чика программного обеспечения 

(ПО) в сфере бизнес-планирования и 

оптимизации цепей поставок для 

производственных и торговых ком-

паний GoodsForecast. Решение явля-

ется альтернативой популярным 

программным продуктам ушедших 

из России западных вендоров, таких 

как SAP, SAS, Anaplan, Oracle и дру-

гих.

Средства будут направлены на раз-

витие платформы интегрированного 

планирования GoodsForecast 

Integrated Planning Platform на базе 

технологий искусственного интел-

лекта и аналитики больших данных.

О подготовке большого числа инве-

стиционных проектов, направлен-

ных на развитие отрасли разработки 

отечественного ПО, говорит Анна 

Райзнер, руководитель комитета по 

развитию финансирования ИТ-отра-

сли АРПП «Отечественный софт», ге-

неральный директор компании «АН-

ТОР. Бизнес-решения». Однако реа-

лизация таких проектов — совсем не 

быстрый процесс.

«Сейчас госкомпании в ускоренном 

режиме замещают импортное ПО, 

покупают российские аналоги зару-

бежных продуктов и сервисов, оста-

новивших работу в нашей стране. 

Что касается действующих ино-

странных программ, то и в этом на-

правлении многие компании уже на-

чинают рассматривать российские 

альтернативы: готовят тендеры, рас-

сылают запросы в компании», — со-

общила Райзнер.

По ее словам, уже к концу этого года 

можно будет увидеть первые резуль-

таты этой работы. Есть и другие под-

ходы к привлечению финансирова-

ния. Так, в компании «Ред софт» рас-

сказали о размещении на Москов-

ской бирже инвестиционных зай-

мов. Как отмечает генеральный ди-

ректор компании Максим Анисимов, 

эта стратегия выигрышно отличает-

ся от банковского кредитования.

«Наш первый облигационный заем 

был размещен на Московской бир-

же в 2018 году. За четыре года нам 

удалось привлечь 400 млн рублей. 

Для нашей компании это хорошие 

показатели. Инвесторы видят, что у 

нас долгосрочные планы. Такой спо-

соб привлечения инвестиций для 

нас как разработчиков ПО оказался 

жизнеспособным, в отличие от бан-

ковского кредитования», — зая-

вил он.

В «Ред софт» рассказали, что новая 

санкционная волна внесла измене-

ния на финансовый рынок, и теперь 

привлекать капитал стало дороже. 

При этом торговые операции с обли-

гациями идут ежедневно, что под-

тверждает заинтересованность и 

доверие инвесторов к ценным бума-

гам компании.

«Доступность привлечения инве-

стиций стала особенно актуальна 

сейчас, когда с рынка ушли зарубеж-

ные IT-гиганты, и у нас, у российских 

разработчиков открываются новые 

перспективы для развития», — доба-

вил Анисимов, комментируя возрос-

ший спрос на отечественный софт.

В минцифры придерживаются стра-

тегии грантовой поддержки IT-отра-

сли, сообщили «РГ» в ведомстве. 

Среди приоритетных направлений 

для такой поддержки называют 

средства разработки ПО и распреде-

ленной системы управления версия-

ми (аналог GitHub), средства инже-

нерного анализа (CAE), машинное 

обучение (ML), инструменты автома-

тизированного проектирования, ин-

женерного анализа и машинного об-

учения, продуктовую линейку графи-

ческого дизайна (разработка рос-

сийских аналогов Adobe, Visio и др.), 

ПО для управления производствен-

ными процессами на предприятии и 

другие.

«Мы снижаем налоги, распространя-

ем льготы на большой объем компа-

ний, выделяем гранты и на внедре-

ние, и на новые разработки. Один из 

важных моментов — 50 тысяч пред-

приятий малого бизнеса уже вос-

пользовались программой мини-

стерства и получили российские ИТ-

решения со скидкой в 50%. Малый 

бизнес — двигатель изменений, и 

оставлять его без цифровизации 

нельзя. Грантовую поддержку и 

льготное кредитование мы, конечно, 

будем расширять», — сообщил глава 

минцифры Максут Шадаев.

Однако любые каналы финансиро-

вания остаются лишь гипотетиче-

ской возможностью в случае, если у 

бизнеса нет понимания перспектив 

спроса на предлагаемые рынку про-

дукты, подытоживает Анна Райзнер.

«Для того чтобы инвестировать в 

разработку ПО, надо быть уверен-

ным, что результаты этой работы бу-

дут востребованы рынком. У ИТ-от-

расли, безусловно, есть запрос на 

четко выраженную стратегию госу-

дарства в этом направлении».    

СИЛЬНЫЙ КОРПУСОМ
Бренд Vivo многие по-прежнему 

воспринимают как «какой-то китай-

ский, один из…», в то время как под 

этой маркой на рынок приходят 

достойные устройства с ценником 

выше среднего и с топовыми харак-

теристиками и дизайном. Такой ли 

оказалась новинка — смартфон Vivo 

V23, приехавший в редакцию «РГ»?

Старт продаж Vivo V23 состоялся 1 

марта, то есть новинка с пылу с 

жару. Cмартфон доступен в двух 

цветах: «звездная пыль» и «солнеч-

ный спектр», он же Sunshine Gold. 

Именно он и приехал на обзор. 

Цена смартфона немалая — до 60 

тысяч рублей.

Упоминать коробку в 2022 году — 

дурной тон, но нельзя не отметить, 

что Vivo не играют в оптимизацию и 

экологичность, как какой-нибудь 

Apple. Ничего отдельно докупать не 

нужно.

 В полноразмерной коробке есть 

все необходимое: смартфон, про-

зрачный чехол, адаптер питания, 

кабель, гарнитура, переходник с 

USB-C на 3,5 мм для подключения 

наушников и инструмент для извле-

чения лотка сим-карты.

Внешний вид у Vivo V23 резкий, но 

жесткие грани скорее радуют. В це-

лом считывается нечто вроде 

«яблочного» дизайна, что совсем 

неплохо. Главная фишка гаджета в 

корпусе «солнечный спектр» — зад-

няя крышка из фотохромного сте-

кла. Эта технология позволяет из-

менять цвет под воздействием сол-

нечного цвета. 

В тени смартфон выглядит золотым, 

а на ярком свету начинает перели-

ваться оттенками зеленого и бирю-

зового. Грани корпуса изготовлены 

из полированного авиационного 

алюминия. Смотрится классно, но 

отпечатки пальцев собирает очень 

выразительно.

V23 получил AMOLED-дисплей с ди-

агональю 6,44 дюйма и разрешени-

ем 2404 х 1080, защищает его сте-

кло Schott Xensation UP. В верхней 

части по центру экрана располо-

жен вырез для двойной камеры. 

Экран поддерживает отображение 

картинки с расширенным динами-

ческим диапазоном по стандарту 

HDR10+. Дисплей с хорошим запа-

сом яркости, так что солнце не по-

меха, и естественной цветопереда-

чей — изображение получается 

очень приятным и плавным за счет 

поддержки частоты обновления 90 

Гц. Это правильный баланс между 

качеством изображения и нагруз-

кой на батарею.

За производительность в Vivo V23 

отвечают восьмиядерный процес-

сор Dimensity 920, 8 ГБ оператив-

ной памяти и накопитель 

на 128 ГБ. Это совсем 

немало, но для жела-

ющих у Vivo есть и 

версия с конфигура-

цией 12/256 ГБ. Она 

подороже. Работает 

смартфон на Android 

12 с фирменной обо-

лочкой Funtouch OS. 

Внешне она симпа-

тичнее, чем «чи-

стый» интерфейс 

Google Android. Под-

держивается и 

управление жеста-

ми. Смартфон осна-

щен только одним 

динамиком, который 

предназначается 

для вывода звуков 

мультимедиа и гром-

кой связи. Это сни-

жает ощущение от 

устройства, но назы-

вать этот недостаток 

критичным вряд ли 

справедливо. Громкость динамика 

Vivo V23 достаточная. Сразу отме-

тим поддержку кодеков aptX, aptX 

Adaptive, aptX TWS+, aptXHD, 

LDAC, AAC и SBC для воспроизве-

дения по Bluetooth.

За автономную работу отвечает ак-

кумулятор емкостью на 4200 мАч. 

Это не очень много, но за счет сдер-

жанного дисплея без модных 120 

Гц, Vivo V23 в повседневном сцена-

рии использования не выбивается 

из стандартного графика с заряд-

кой 1 раз в сутки. 

А за счет не самой емкой батареи 

смартфон получилось сделать до-

статочно тонким. Комплектный 

адаптер FlashCharge на 44 Вт заря-

жает смартфон примерно за 45—50 

минут.

Основная камера Vivo V23 пред-

ставлена системой из трех объек-

тивов: 64 МП со светосилой f/1.89, 

сверхширокоугольный — 8 МП со 

светосилой f/2.2 и макро — 2 МП со 

светосилой f/2.2. Камера Vivo V23 

обеспечивает качественную кар-

тинку практически при любых 

условиях освещения, в том числе и 

со сложными переходами света. 

Она может снимать и видео — в ка-

честве 4K с частотой 30 кадров в 

секунду. При съемке с рук во время 

ходьбы срабатывает цифровой ста-

билизатор. Показывает он себя в 

работе совсем неплохо. Фронталь-

ная камера из двух модулей: 50 МП, 

f/2.0, 23 мм, автофокус и широкоу-

гольный модуль 8 МП, f/2.2, оптиче-

ской стабилизации во фронталь-

ной камере нет.

Смартфон Vivo V23 в первую оче-

редь интересен своим обликом. Но 

и его начинка — производительная, 

стабильная и эффективная. Смар-

тфон сбалансирован, в нем нет ка-

ких-то технических решений, сде-

ланных по принципу «чтобы хоро-

шо смотрелось в рекламе».

 Но есть и недочеты — вроде единст-

венного динамика на корпусе, для 

кого-то это может оказаться значи-

мым. 

Не очень впечатлил и вибровызов — 

он выглядит избыточно скромным. 

Конкурентов у Vivo V23 более чем 

достаточно. Например, примерно 

за 55 тысяч рублей можно приобре-

сти Samsung Galaxy S20 FE. Внутри 

процессор Exynos 990, экран с ча-

стотой 120 Гц, камера на 12 МП, ба-

тарея на 4500 мАч, защита от воды 

и пыли IP68. Или например Redmi 

Note 10 Pro. Цена — около 29 000 

рублей. Внутри процессор 

Qualcomm Snapdragon 732G, экран 

120 Гц, камера на 108 МП, 8/128 ГБ 

память, батарея на 5000 мАч и за-

рядка 33 Вт, стереодинамики.  

ТОРГОВЛЯ СОЦСЕТИ ИНВЕСТИЦИИ ГАДЖЕТЫ

Пока непонятно, кто будет чинить гаджеты по гарантии.

Блокировка соцсетей оставила блогеров без дохода.
Смартфон Vivo удивил сбалансированностью 
систем.

Инвестиции в софт нуждаются 
в гарантированном спросе.

ТЕХНОЛОГИИ Как восполнить нехватку серверов в российских компаниях

Дефицит железа

П
исьмо компании VK в 
минцифры высветило 
проблему, о которой все 

в общем-то подозревали. Для 
обслуживания задач таких ги-
гантов, как VK или «Яндекс», не 
говоря о менее крупных компа-
ниях, необходимы закупки де-
сятков тысяч серверов и систем 
хранения данных каждый год. И 
где и каким образом их заку-
пать в новых условиях — ясно не 
до конца.

По оценкам экспертов, наи-
большую долю спроса на сер-
веры и системы хранения дан-
ных (СХД) формируют круп-
ные корпорации, ИТ- и теле-
ком-компании, и ориентиро-
вочно не менее 30% — это за-
купки в госсекторе.  Кроме 
того, необходимы запчасти и 
комплектующие для обслужи-
вания существующего парка 
устройств. Объем российского 
рынка составляет по разным 

оценкам порядка 150—160 
млрд рублей.

При этом, отмечает вице-
президент по продажам и опе-
р а ц и о н н о й  д е я т е л ь н о с т и 
Sitronics Group Михаил Рыбчин-
ский, в прежние годы объем по-
ставок серверов в России рос и 
вплоть до 2021 года показывал 
стабильные двузначные показа-
тели приростов более 20% год к 
году. Разделяют эти оценки и в 
компании Yadro. Как там сооб-

щили «РГ», в течение 2021 года 
заказчикам был поставлен ре-
кордный объем продукции.

Доля российского серверно-
го оборудования, по словам 
Светланы Легостаевой, гене-
рального директора АНО разви-
тия радиоэлектронной отрасли 
«Консорциум «Вычислитель-
ная техника», в 2021 году выро-
сла и составляет 28%. Так что 
уход HP, IBM, Intel, Dell, Lenovo 
и ряда других игроков сущест-
венно сократил объемы доступ-
ного для закупок оборудования.

«Мы ожидаем, что в текущем 
году количество приобретаемо-
го оборудования может сокра-
титься, но уверены, что далее 
рынок стабилизируется и про-
должит расти», — говорит Лего-
стаева. Данные о замедлении 
рынка в 2022 году подтвержда-
ют и в iKS-Consulting — там про-
вели исследования рынка дата-
центров. В отчете отмечается, 
что некоторые операторы цен-
тров обработки данных (ЦОД) 
пересматривают планы расши-
рения, крупные проекты по-
ставлены на паузу. При этом 
цены на аренду оборудования 
(colocation) выросли на 25%.

По словам первого вице-пре-
зидента МТС по телекоммуни-
кационному бизнесу Инессы Га-
лактионовой, компания про-

должает придерживаться своих 
планов по строительству новых 
ЦОД в 2022—2024 годах. Часть 
оборудования уже закуплена, 
по оставшемуся оборудованию 
ситуация станет более ясной к 
третьему кварталу 2022 года. 
При этом, отвечая на вопрос, 
какое оборудование будет ис-
пользоваться — импортное или 
отечественное, Галактионова 
ответила: «Как получится».

Два самых простых и бы-
стрых способа решения про-
блемы нехватки активного и 
вспомогательного оборудова-
ния — легализация параллель-
ного импорта и закупки обору-
дования в странах, не вводив-
ших ограничения против Рос-
сии. В первую очередь в этой 
связи традиционно называют 
Китай. Собеседник «РГ» на 
рынке серверного оборудова-

ния призывает не переоцени-
вать возможности китайских 
производителей.

«Упование на Китай стало 
своеобразной магической фор-
мулой, которая должна решить 
все проблемы. Но никто не пы-
тался провести оценку того, 
смогут ли китайские произво-
дители обеспечить всем необхо-
димым новых потребителей из 
России. » — говорит эксперт.

На этом фоне целесообраз-
ным выглядит акцент на собст-
венное производство, тем более 
что в период пандемии на фоне 
роста востребованности цифро-
вых сервисов IT-компании за-
купили большой объем обору-
дования и сделали серьезные за-
делы на будущее, позволяющие 
им чувствовать себя в настоя-
щий момент достаточно ком-
фортно.

За последние годы в России 
было развернуто сразу несколь-
ко производств серверного обо-
рудования, систем хранения 
данных и сетевого оборудова-
ния для B2B и корпоративного 
рынка. «В прошлом году была 
определена «дорожная карта» 
будущей продуктовой линейки 
с е т е в о г о  о б о р у д о в а н и я 
Kornfield, созданы прототипы 
первых моделей коммутаторов 
для современных ЦОД, а также 
разработана сетевая операци-
о н н а я  с и с т е м а  д л я  э т и х 
устройств. На производствен-
ной площадке в Малаховке была 
запущена новая линия повер-
хностного монтажа печатных 
плат», — рассказал Артем Икоев, 
директор по технологиям Yadro.

Кроме того, в декабре прош-
лого года стартовало строитель-
ство завода Yadro в Дубне. За-
пуск производственной пло-
щадки будет осуществлен в кон-
це 2022 года, выход на полную 
производственную мощность 
планируется в четвертом квар-
тале 2023 года. 

В 2021 году Sitronics Group 
запустила производство серве-
ров х86 архитектуры в Новоси-
бирске. По словам Михаила Рыб-
чинского, компания обеспечи-
вает поставку оборудования по 
уже принятым заказам и готова 

поставлять вычислительные 
мощности требуемой конфигу-
рации под заказ на базе этой же 
архитектуры и новым клиентам.

Рассматривают производи-
тели и возможность выноса 
производственных мощностей 
за пределы России, с тем чтобы 
упростить поставки комплекту-
ющих и избежать санкционных 
ограничений.

На этом фоне остаются во-
просы по поводу поставок спе-
цифических комплектующих. У 
производителей, как правило, 
есть как минимум годовые запа-
сы процессоров и модулей па-
мяти. Что же касается отечест-
венных процессоров, то «Байка-
лы» и «Эльбрусы» выпускались 
на мощностях тайваньской 
TSMC, которая приостановила 
сотрудничество, и на сегодняш-
ний день нет никакой информа-
ции, отгрузит ли производитель 
уже предоплаченные объемы. 

В минпромторге, в свою оче-
редь, сообщили, что обладают 
полной информацией о текущей 
обеспеченности наших разра-
ботчиков и производителей вы-
числительной техники процес-
сорами и планомерно отрабаты-
вают мероприятия, направлен-
ные на недопущение серьезных 
перебоев поставок заказчикам 
необходимого оборудования. 

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛ ОЛЕГ КАПРАНОВ

Проблему нехватки серверов предстоит решить в кратчайшие сроки.

А К Ц Е Н Т

Объем российского рынка серверного 
оборудования и систем хранения 
данных составляет по разным оценкам 
порядка 150—160 млрд рублей
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ПРОЕКТ Китай напечатает 
плотину на 3D-принтере

Роботы в робах  

Андрей Меркулов 

Эта плотина высотой 180 метров на реке Янцзы бу-
дет самым высоким сооружением в мире, построен-
ным с помощью принтера. Пока рекорд принадлежит 
двухэтажному офисному зданию высотой 9,5 метра в 
Дубае. 

Китайский проект кажется фантастическим. Впро-
чем, Китай имеет серьезный опыт в этой области. Здесь 
напечатаны крупнейший в мире павильон и первый в 
мире раздвижной мост. Но в этих проектах участвова-
ли люди, а на стройке плотины не будет ни одного чело-
века: вся строительная техника (экскаваторы, грузо-
вики, бульдозеры, катки и т.д.) будет беспилотной. Эти 
роботы должны печатать плотину слой за слоем. Все 
управление этой грандиозной стройкой авторы проек-
та намерены доверить  искусственному  интеллекту. 

Построить уникальную гидростанцию должны 
всего за два года, завершив в 2024 году. Сроки кажутся 
невероятными, ведь обычно на подобные объекты тре-
буется минимум 4—5 лет. После завершения строитель-
ства гидроэлектростанция «Янцю» будет ежегодно 
поставлять около 5 миллиардов киловатт-часов элек-
троэнергии в провинцию Хэнань. Это первая в мире 
демонстрация сочетания 3D-печати и искусственного 
интеллекта в области строительства.  

ТЕХНОЛОГИИ 
В Академгородке началась 
сборка нового ускорителя

СКИФ откроет 
тайны молекул

Алексей Хадаев, «Российская газета»,  Новосибирск

Под Новосибирском в наукограде Кольцово продол-
жается строительство источника синхротронного 
излучения поколения 4+ СКИФ. И никакие санкции 
не могут этому помешать. В Институте ядерной фи-
зики (ИЯФ) СО РАН им. Г.И. Будкера началась сбор-
ка первых сегментов бустерного синхротрона, кото-
рый станет важной частью будущего ускорительно-
го комплекса, в нем электроны будут разгоняться до 
энергии 3 ГэВ.

Синхротрон состоит из сотен компонентов — маг-
нитов, вакуумных насосов, элементов диагностики 
пучка, которые устанавливаются с точностью до тол-
щины человеческого волоса. Проводить такую юве-
лирную работу в подземном тоннеле ускорительного 
кольца сложно и неэффективно. Поэтому элементы 
монтируются в крупные сборки в лаборатории, а за-
тем такие сегмен-
ты переносят в 
тоннель, где соеди-
няют друг с другом. 
Для сборки круп-
ноблочных сег-
ментов использу-
ются специальные 
подставки — гирде-
ры, которые произ-
водит по заказу си-
бирских физиков 
АО «Воткинский за-
вод». Вес каждого около тонны, а вместе с оборудова-
нием свыше трех тонн, пояснил помощник директора 
ИЯФ СО РАН Сергей Гуров.  По его словам, всего тре-
буется 43 гирдера, уже получены 13, остальные долж-
ны поступить в Новосибирск до сентября.  

Начальная часть ускорителя электронов для Си-
бирского кольцевого источника фотонов будет собра-
на уже через месяц. «В конце июня мы рассчитываем 
получить первый пучок электронов, и хотели бы его 
ускорить до энергии 20 МэВ. Это очень важный этап, 
потому что тогда мы будем точно знать, с какими пара-
метрами этот пучок будет пролетать дальше и инжек-
тироваться в бустер, — отметил замдиректора ИЯФ СО 
РАН, директор ЦКП «СКИФ» Евгений Левичев.

Первые сборки для ускорительного кольца бустера 
уже готовы. Планируется, что в конце будущего года 
их начнут монтировать в наукограде Кольцово, в по-
строенном для этого корпусе ЦКП «СКИФ».

— В середине — конце следующего года будут возво-
диться первые здания комплекса СКИФ, и эти здания 
не должны пустовать. Мы должны быть готовы, чтобы 
сразу наполнять их уникальным научным оборудова-
нием, которое сейчас производится в ИЯФ СО РАН и 
других организациях, — подчеркнул Евгений Левичев. 
К сборке в подземном тоннеле кольца основного син-
хротрона команда ученых и инженеров приступит в 
октябре — ноябре 2023 года, после завершения строи-
тельства зданий комплекса центра «СКИФ».

Источник синхротронного излучения высокой яр-
кости нужен ученым для проведения исследований 
структуры вещества, причем в динамике. Это своего 
рода съемка кино из жизни молекул и атомов в рентге-
новском диапазоне. Ожидается, что ввод в строй СКИ-
Фа позволит осуществить серьезный прорыв в матери-
аловедении и многих других сферах науки. •

АКТУАЛЬНО Ректор Владимир Серебренный: Только прорыв 
в отечественном станкостроении сделает нас независимыми

Время станка

Юрий Медведев

К
ак наука может по-
мочь ключевой от-
расли экономики 
в условиях жесто-
чайших санкций? Об 
этом шла речь на за-
седании президиу-
ма  РАН. Основной 
доклад сделал ректор 

МГТУ «СТАНКИН» Владимир 
Серебренный. С ним беседует 
корреспондент «РГ». 

Станкостроение иногда на-
зывают лакмусовой бумаж-
ной не только промышленно-
сти, но и всей экономики. Без 
станков ни самолет не поле-
тит, ни корабль не поплы-
вет, даже молоток не сдела-
ешь. Согласны с этим утвер-
ждением?

ВЛАДИМИР СЕРЕБРЕННЫЙ: Абсолютно 
с этим согласен. Еще Маркс го-
ворил о необходимости произ-
водства средств производства, 
а станки как раз и являются та-
ким средством, фундаментом 
любой промышленности. 

И следуя Марксу, СССР по чис-
лу выпускаемых станков дол-
гие годы был в мире одним из 
лидеров. Каково наше место 
сейчас? 

ВЛАДИМИР СЕРЕБРЕННЫЙ: Мы не про-
сто были среди лидеров, а ста-
бильно входили в ведущую трой-
ку. В 70-х годах только в РСФСР 
выпускалось около 108 тысяч 
станков, в 1990 году — 74 тысячи, 
включая более 16 тысяч станков 
с ЧПУ. А вот цифры 2021 года — 
менее 5 тысяч. Причем это коли-
чество включает даже мелкие и 
простые изделия для домашних 
мастерских. В целом доля стан-
костроения в нашем ВВП — всего 
около 0,02 процента, что в 30 раз 
ниже, чем в Германии, в относи-
тельном выражении.

Очевидно, что вместе с рос-
сийским станком сжалась и 
наша станкостроительная 
наука?

ВЛАДИМИР СЕРЕБРЕННЫЙ: В СССР от-
расль обслуживали около 40 
научных институтов, сегодня 
их число можно пересчитать 
по пальцам одной руки. Напри-
мер, фактически не функциони-

руют базовые отраслевые науч-
ные организации: Эксперимен-
тальный НИИ металлорежущих 
станков («ЭНИМС») и Инсти-
тут «ГИПРОСТАНОК», который 
занимался проектированием 
заводов.

Не будем в очередной раз об-
суждать причины, они об-
щие для многих отраслей на-
шей экономики. Торжество-
вал принцип: зачем делать 
самим, если все можем ку-
пить. А уже есть ясность, как 
санкции ударили конкретно 
по станкостроению? Како-
ва наша зависимость от им-
порта?

В Л А Д И М И Р  С Е Р Е Б Р Е Н Н Ы Й :  Деталь-
ной картины пока нет, пред-
стоит серьезно разбираться. 
Недавно мы провели выбороч-
ный опрос нескольких десят-
ков крупнейших предприятий 
машиностроения. Примерно 
треть заявила, что им необхо-
димо заместить импорт, а это 
станки, обрабатывающие цен-
тры, сварочные комплексы и 
т.д. — до середины 2023 года, а 17 
процентов — к концу уже 2022 
года. Аналогичная картина с ме-
таллорежущим инструментом и 
оснасткой к станкам.

Проблема не только в произ-
водстве станков, но и комплек-
тующих к ним. Это огромный 
ассортимент — шпиндели, гид-
равлика, подшипники и т.д. 
В целом импорт важнейших 
комплектующих составляет 
80—95 процентов. Кроме того, 
большая зависимость в про-
граммном обеспечении.

Как будем отвечать на санк-
ции? Поможет ли поддер-
жать отрасль принятая 
пару лет назад Стратегия ее 

развития, рассчитанная до 
2035 года?

 В Л А Д И М И Р  С Е Р Е Б Р Е Н Н Ы Й :  Да, та-
кой важнейший документ был 
принят в 2020 году. Это был се-
рьезный шаг вперед, ведь  стан-
костроение многие годы было 

в тени. Стратегия обозначила 
цели поступательного развития, 
но сейчас ситуация кардиналь-
но изменилась. Ее надо актуали-
зировать. Сейчас речь идет уже 
не о поддержке, а о полном воз-
рождении отечественного стан-
костроения. В условиях санк-
ций нам надо самим выпускать 
и станки, и комплектующие к 
ним, и инструмент, и оснастку. 
Весь критический ассортимент! 
А для этого необходимо строить 
заводы, возрождать фундамен-
тальные исследования, созда-
вать научные центры.

Строить заводы, конечно, 
необходимо, но это все же за-
дача на завтра, а что надо де-
лать срочно? Уже сегодня?  

В Л А Д И М И Р  С Е Р Е Б Р Е Н Н Ы Й : Прежде 
всего надо провести доскональ-
ный аудит.  Проанализировать, 
что в первую очередь требуется 
предприятиям машинострое-
ния, что срочно можно сделать 
в России, а что можно купить. 
Как переориентировать по-
ставки? На какие страны? Важ-
но рассматривать потребности 
производства шире, чем про-
сто металлорежущие станки. 
Например, наше исследование 
показало критическую потреб-
ность машиностроителей в ком-
прессорах и другом пневмати-
ческом оборудовании.

Многие годы наши руководи-
тели ломали голову,  как заин-
тересовать российский биз-

нес разработками российских 
ученых. Сейчас ситуация из-
менилась?

В Л А Д И М И Р  С Е Р Е Б Р Е Н Н Ы Й :  Карди-
нально. Санкции автоматиче-
ски решили проблему, обрубив 
почти весь импорт. И предпри-
ятия чутко отреагировали, они 
уже обратились к нашей науке 
и к нашим заводам. Обращения 
пошли и к нам в университет, и 
в другие организации. Самое 
крупное предприятие в отрасли, 
группа компаний «СТАН», уже 
сейчас загружена заказами. 

 И наш, и мировой опыт по-
казывает, что выходить из 
сложнейших ситуаций мож-
но, только опираясь на науку, 
но ее в станкостроении по-
чти не осталось. Кто сейчас 
способен провести аудит от-
расли? Заниматься фунда-
ментальными разработка-
ми, если уже нет институ-
та ЭНИМС? И самое главное, 
этим громадьем проблем надо 
заниматься очень оператив-
но, у нас нет времени на рас-
качку.

В Л А Д И М И Р  С Е Р Е Б Р Е Н Н Ы Й :  Да,  во 
многом вы правы. В этой ситу-
ации университет СТАНКИН 
остался одним из немногих, а по 
ряду направлений единствен-
ным обладателем компетенций 
по основным позициям. Их уда-
лось сохранить благодаря  самой 
специфике тех задач, которые 
решает наш вуз.  Мы разрабаты-
ваем и станки, и оснастку, и ме-
таллорежущие инструменты, и 
рассчитываем режимы резания. 
Конечно, не закрываем все пози-
ции, это просто невозможно, но 
в каждом направлении облада-
ем компетенциями. Поэтому на 
базе университета предлагаем 
создать Центр технологическо-
го развития машиностроения. 
Такой центр должен оперативно 
решать целый спектр вопросов: 
провести аудит отрасли, дать 
конкретные предложения по ее 
развитию, заниматься фунда-
ментальными исследованиями, 
проектировать станки, инстру-
мент, оснастку. 

Есть еще одна важнейшая 
проблема — внешнеторговая де-
ятельность. Речь, не удивляй-
тесь, о приобретении оборудо-
вания. Не сомневаюсь, что осво-

бодившуюся нишу недруже-
ственных стран быстро займут 
другие. Наш рынок очень при-
влекателен. Так вот, в СССР 
был «Станкоимпорт», кото-
рый по заявкам централизован-
но закупал оборудование для 
всех. Затем эта система разва-
лилась, наши предприятия ста-
ли закупать  самостоятельно. У 
разных производителей, по са-
мым разным ценам. Словом, кто 
во что горазд. Что приводило к 
неоправданным затратам. В ны-
нешней ситуации это надо упо-
рядочить, что позволит резко 
снизить расходы. 

Чтобы возрождать станко-
строение, нужны специали-
сты мирового уровня. Но мо-
лодежь с высокими баллами 
по ЕГЭ, олимпиадники идут в 
«громкие» престижные вузы, 
вашего в этом списке нет. Как 
изменить ситуацию?

ВЛАДИМИР СЕРЕБРЕННЫЙ: Все опре-
деляется текущей ситуацией. 
Помните, еще недавно у нас 
были одни экономисты и юри-
сты. Но жизнь менялась, и по-
явились другие центры притя-
жения.  Сейчас происходит но-
вый, причем очень резкий пово-
рот, главной задачей становится 
импортозамещение. И, как мы с 
вами говорили, именно маши-
ностроение является основой 
такой независимости в самых 
разных сферах экономики. Ра-
ботать в этой области, созда-
вать станки будет даже не столь-
ко модно, сколько востребовано 
самой жизнью. Мы это увидим в 
самое ближайшее время.

Но пока мы слышим в основ-
ном о программистах, об 
IT-отрасли. Там принима-
ются беспрецедентные меры 
поддержки. Сегодня это наше 
все. Машиностроители пока 
в тени.

ВЛАДИМИР СЕРЕБРЕННЫЙ: Конечно, 
IT-отрасль имеет огромное зна-
чение, но даже в ней требуются 
станки, чтобы создавать, напри-
мер, микросхемы. Уверен, что 
нашей отрасли будет уделено 
самое серьезное внимание и ока-
зана ощутимая поддержка.  

Владимир Серебренный: Мы сохра-
нили ключевые компетенции 
и имеем научные заделы.

А К Ц Е Н Т

Речь идет о полном возрождении отече-
ственного станкостроения. Нам надо 
самим выпускать и станки, и комплекту-
ющие к ним, и инструмент, и оснастку. 
Весь критический ассортимент

Справка «РГ»

Центр коллективного пользования «СКИФ» — проект клас-

са «Большая наука» с синхротроном поколения 4+, кото-

рый строится в Кольцове. Это комплекс из 34 зданий, а так-

же инженерного и технологического оборудования.  Рас-

четный объем финансирования проекта — 47 миллиардов 

рублей.

ПОИСК  

Воспоминание 
распределено 
по всему мозгу

НЕ ХРАНИТЕ 
ПАМЯТЬ 
В ОДНОМ 
НЕЙРОНЕ
Аркадий Симонов

Что такое память? Вопрос, над 
которым наука бьется много 
лет. Некоторые ученые считают, 
что постепенно приближаются 
к разгадке, но оппоненты утвер-
ждают, что пока до этого дале-
ко. Удается лишь приоткрыть 
отдельные аспекты этой гло-
бальной проблемы.  Одно из по-
следних исследований искало 
ответ на вопрос: где мозг хранит 
информацию? Обычно называ-
ют гиппокамп и некоторые зоны 
префронтальной коры. Однако 
международная  группа ученых 
представила в журнале Nature 
Communications иную картину. 
Оказалось, что воспоминания 
распределяются по всему мозгу, 
попадая даже в те области, кото-
рые до сих пор с памятью никто 
не связывал. 

К такому выводу ученые 
пришли, изучая в мозге мышей 
специфические (энграммные) 
нейроны. Это оставленный в 
них раздражителем, например 
звуком, запахом и т. д., «след» — 
физические и биохимические 
изменения. Если раздражающий 
астимул потом повторится, то 
«след» активируется, извлекая 
из памяти всё воспоминание це-
ликом. 

Обычно нейроны с такими 
«следами» искали либо в гиппо-
кампе, либо в коре. В новых экс-
периментах ученые вели поиск 
сразу в  247 областях мозга. Мы-
шей брали из «родной» безопас-
ной клетки и сажали в другую, 
где их били слабым электриче-
ским током, формируя непри-
ятное воспоминание о новой 
клетке. При этом наблюдали, 
что происходит с энграммны-
ми нейронами. Выяснилось, что 
они есть примерно в 60% из 247 
зон в разных областях мозга, 
кроме ожидаемых гиппокампа и 
коры. Результаты перепровери-
ли в других экспериментах.  Так-
же удалось показать, что «ней-
роны памяти» образуют что-то 
вроде комплексов, когда стиму-
ляция одного из них, скажем, в 
гиппокампе, будит другие ней-
роны в отдаленных зонах, кото-
рые, как считалось, не имеют 
отношения к памяти. А чтобы 
воспоминание оказалось наибо-
лее ярким, нужно включить та-
кие нейроны сразу в нескольких 
зонах. Распределение памяти по 
всему мозгу делает ее более на-
дежной. •

НЕОЖИДАННО 

На лунном 
грунте взошли 
растения

УРОЖАЙ 
ИЗ КОСМОСА
Сергей Деменко

Этот уникальный эксперимент 
пытались провести давно, но 
НАСА трижды отказывало уче-
ным. Доставленные на Землю в 
рамках программы «Аполлон» 
образцы лунного грунта, что 
называется, на вес золота. На-
конец, согласие было получено. 
НАСА расщедрилось и выдели-
ло американским биологам 12 
грамм реголита. Его распреде-
лили по лункам величиной с 
наперсток и в каждую добавили 
подкормку. 

Подопытным растением 
была резуховидка Таля, или 
арабидопсис. Его же высадили 
в земную почву, чтобы было с 
чем сравнивать. Семена про-
росли везде, но по-разному. На 
лунном реголите они оказыва-
лись меньше и медленнее раз-
вивались по сравнению с расте-
ниями на земной почве. 

Анализ активности генов 
показал, что на лунном грунте 
сильнее работают те, которые 
помогают справиться с избыт-
ком солей, металлов и агрес-
сивных окислителей. То ес ть  
лунный реголит оказался для 
них серьезным стрессом. 

Главный вывод экспери-
мента, опубликованный в 
Communications Biology: лун-
ная почва растения не отторга-
ет. Можно ли завести на нашем 
спутнике лунные плантации, за-
колосятся ли там урожаи? Надо 
изучать. Одно уже очевидно — 
почву придется основательно 
готовить, удобрять, насыщать 
различными полезными микро-
элементами. Учитывая амбици-
озные планы ведущих стран по 
освоению Луны, масштабные 
исследования могут начаться 
уже в ближайшее время.  

Современные лазерные станки позволяют выполнять самые сложные операции практически с ювелирной 
точностью. 

Синхротрон состоит из сотен компонентов — магнитов, вакуум-
ных насосов, датчиков и т.д.

СКИФ снимет кино 
из жизни молекул 
и атомов 
в рентгеновском 
диапазоне 

Ключевой вопрос
Возрождать целую отрасль — задача архисложная. Думаю, для вас не се-
крет, что есть немало скептиков, сомневающихся, что мы сможет ее ре-
шить. Тем более в обозримом будущем. Справимся, Владимир Валерье-
вич?  Прорвемся, как сейчас говорят СМИ? 
Серебренный| Для меня совершенно очевидно, что прорвемся.  Альтер-

нативы просто нет. Без высококлассного станкостроения мы не сможем 

полноценно существовать, конкурировать с ведущими странами.

Для сомневающихся хочу напомнить, что нечто подобное мы уже про-

ходили в 30-е годы. Но тогда, в период индустриализации, начинали по-

чти с нуля. Ведь в дореволюционной России почти не было своих 

станков, но страна быстро освоила их производство, а потом вошла в 

число мировых лидеров.

Сейчас ситуация непростая, тем не менее мы сохранили ключевые 

компетенции и имеем определенные заделы. Под эгидой госкорпора-

ции «РОСТЕХ» проведена работа по консолидации  отраслевых активов 

и сформирован крупнейший станкостроительный холдинг. Это упроща-

ет задачу централизованного управления развитием отрасли. Свои 

мощности для изготовления специального оборудования сформирова-

ны у РОСАТОМа, задел для производства сложных гибридных станков 

есть в Концерне «Калашников», производство инструмента уже развер-

нуто и будет расширяться на предприятиях нашей оборонки. Самое 

главное сегодня — перейти от единичного производства к серии. Во-

прос цены, которую мы заплатим. Нам надо сделать все возможное, 

чтобы она была минимальной. И здесь решающей будет роль науки.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕМЬЕРА Театр Наций играет антифашистский мюзикл «Кабаре»

Оркестр на «Титанике»
Валерий Кичин

Е
сть жуткая законо-
мерность в том, что 
большое искусство 
возникает во времена 
больших обществен-
ных потрясений. Пре-
мьера «Кабаре» в Те-
атре Наций — из таких 
знаковых событий, 

когда актеры ничего не «испол-
няют», а живут здесь и сейчас 
происходящими на сцене и в 
мире коллизиями. Думаю, даже 
при рождении спектакля на 
Бродвее в 60-е годы это произ-
ведение, созданное в развлека-
тельном, как считалось, жанре 
мюзикла, не звучало так грозно, 
злободневно и отчаянно.

Спектакль, поставленный 
Евгением Писаревым, возвра-
щает нас от известного киномю-
зикла к оригинальной сцениче-
ской версии, отметая соблазн 
сравнивать его с фильмом: и сю-
жет развивается иначе, и много 
новой для нас музыки. Но, как и 
фильм, он менее всего намерен 
развлекать — наш театр давно не 
знал такой накаленной, на раз-
рыв души, реакции публики, та-
кого единения сцены и зала.

Действие происходит в Бер-
лине времен Веймарской рес-
публики в 1931 году, когда 
нацистская партия пошла в 
рост. И то, как семена фашиз-
ма угрожающе прорастают во 
всех, даже самых мирных сфе-
рах жизни, передано через буд-
ни захудалого берлинского ка-
баре: незаметно, в унисон с 
происходящим на улицах, ме-
няется его репертуар, тон фри-
вольных песенок становит-
ся все более жестким и агрес-
сивным. В отличие от фильма, 
большинство музыкальных но-
меров вплетены в значительно 
более развитое, многоплановое 
драматическое действие, ста-
новясь его эмоциональными 
кульминациями. Свои вокаль-
ные партии даны даже героям, 
которые в фильме не пели; ак-
терам нужно обладать универ-
сальными талантами, и редко 
в каком спектакле исполните-
ли были столь безупречны во 
всем — в драме, пении, пласти-
ке, танце.

В сценографии Зиновия 
Марголина отзвуки немецко-
го экспрессионизма: тревож-
но перекошенная, уже готовая 
опрокинуться в небытие ше-
ренга обывательских фасадов 
может стать и съемной конурой 
Клиффа, и переулком, где при-
тулилась овощная лавка герра 
Шульца, и вокзальным перро-
ном как точкой массового ис-
хода, и, конечно, подмостками 
кабаре, где верховодит Конфе-
рансье, ставший главным пер-
сонажем вечера. Никакого ка-
баретного блеска: весь анту-
раж, стиль костюмов Виктории 
Севрюковой максимально сни-

жен, дивы обоего пола являют-
ся в натуральном, аутентичном 
времени нижнем белье: сполз-
шие чулки, просторные трусы, 
вызывающие гульфики, шну-
ровка корсетов — все неряшли-
во, бесстыже, без эстетских из-
лишеств, наотмашь. Чувствен-
ность на нуле, сексапил ми-
кроскопичен, но истерически 
взвинчен и доведен до комично-
го абсурда: все ошарашивающе, 
на грани фола, вульгарно — чум-
ной пир на взводе. Уже не дей-
ствуют никакие ограничители, 
сгинули чувства меры и вкуса, 
и андрогинный Конферансье 
брезгливо бросает последние 
ошметки замогильного юмора 
всё хавающему пиплу. У Олега 
Савцова это фигура сардони-
ческая, зловещая, почти мону-
ментальная, вырастающая до 
габаритов универсальной мета-
форы переживаемого момента: 
трагический циник-хамелеон, 
при всех властях гарцующий 
над бездной. Ему выпала самая 
сложная роль воплощать суть 
и смысл режима, и уже не уди-
вишься, встретив его в обли-
ке бдительного таможенника, 
кондуктора-досмотрщика или 
на подмостках уже новой, отре-

гулированной эпохи в смокин-
ге шпрехшталмейстера — через 
эту шутовскую фигуру проте-
кают мутные ручьи бедствую-
щего времени.

В роли певички Салли Боулс 
в этот вечер была победитель-
ница телеконкурса «Большой 
мюзикл» Юлия Чуракова (в 
другом составе играет тоже 
блистательная, по отзывам, 
Александра Урсуляк). Подсо-
знательные и, казалось, неиз-
бежные сравнения с эталонной 
трактовкой Лайзы Миннелли 
сразу исключены пьесой: это 
схожая, но другая судьба нека-
зистой певички-неудачницы в 
рваных колготках. И ее Maybe 
this time I’ll be lucky («Может, 
теперь мне повезет!») рядом 
с уснувшим нечаянным лю-
бовником звучит значитель-
но драматичнее, чем на сцене 

Кит-Кат-клуба. Клиффа игра-
ет Сергей Кемпо, и у него, в от-
личие от коллеги Майкла Йор-
ка из фильма, тоже есть эффект-
ная вокальная партия.

Хозяева нового времени ка-
лечат все судьбы. Личные дра-
мы читаются в гротескных фи-
гурах кабаретных герлс «по-
ниженной социальной ответ-
ственности». Эпизодические 
персонажи — хозяйка меблиро-
ванных комнат фрау Шнайдер 
(эффектное возвращение на 
сцену Елены Шаниной) и торго-
вец овощами еврей герр Шульц 
(Александр Сирин) — вошли в 
когорту главных, им даны не-
громкие, лиричные, самые про-
никновенные музыкальные но-
мера. Оба ведут тему отстра-
ненного, как бы философского 
отношения к катастрофически 
меняющейся жизни («все об-

разуется!») и надежды, которая 
умирает последней, но очень 
страшно.

Принципиально важно, что 
музыкальные номера (по-мо-
ему, в этом жанре впервые на 
российской сцене) звучат в 
оригинале — на английском и 
немецком с переводом субтит-
рами. Вообще, вся ткань спек-
такля выделана не просто вы-
сокопрофессионально и береж-
но, с пониманием смысла зву-
чаний языков и музыки, но и 
азартно, увлеченно и с искрен-
ней любовью к этому материа-
лу; оркестр не «аккомпаниру-
ет», он полноправный участ-
ник и жертва воссозданного на 
сцене времени — обреченный 
оркестр тонущего «Титаника» 

(безоглядно талантливая, как 
всегда, работа Евгения Загота).

Грозным знаком надвигаю-
щегося кошмара и в фильме, и в 
спектакле стал гимн крепнуще-
го нацизма Tomorrow Belongs To 
Me, который начинается буко-
лическими птичками, чирикаю-
щими над красавцем Рейном, а 
завершается обезумевшим зом-
би-хором, грохочущим из-под 
колосников сцены и охватив-
шим весь замерший в ужасе зал: 
Германия встает с колен… про-
должение мы помним. Это был 
единственный музыкальный 
номер вечера, встреченный гро-
бовым молчанием зрителей.  

Чумной пир иллюзий и амбиций 
близится к своему естественному 
концу: финал нам известен.

А К Ц Е Н Т

Наш театр давно не знал такой накален-
ной, на разрыв души, реакции публики, 
абсолютного единения сцены и зала

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

КТО ЗА ПУЛЬТОМ?
Как уже сообщала «РГ», в оргкомитет Первого между-
народного конкурса им. С.В. Рахманинова по специ-
альности «дирижирование» было подано двести де-
сять заявок. 

Искателей счастья среди дирижеров оказалось 
куда больше, чем среди пианистов и композиторов, 
что не может вызвать удивления. Хотя, как объяснили 
мне знатоки музыкальной жизни, человек, стоящий 
за пультом симфонического оркестра, как правило, 
должен быть более амбициозен, чем любой солирую-
щий музыкант, не говоря уже об артистах оркестра. И 
это само по себе невероятное искушение.  Но двести 
десять амбициозных молодых людей в возрасте до 45 
лет — все равно слишком серьезная цифра, особенно 
если учитывать специфику этой профессии. Амбици-
озность и самонадеянность все-таки разные качества 
личности. Высочайший профессионализм музыкан-
та, зрелость и воля — эти качества необходимы, чтобы 
встать за дирижерский пульт. И что-то еще, что очень 
трудно поддается 
простому опреде-
лению. Не случай-
но так любят повто-
рять афоризм Рим-
ского-Корсакова: 
«Дирижирование — 
дело темное». Дири-
жер —   демиург-дик-
татор, во власти ко-
торого находится не 
только сочинение 
композитора, но и 
судьбы людей, го-
товых  или негото-
вых  к коллективному творчеству. Жажда лидерства не 
всегда совпадает со стремлением служению музыке. 
Жесткость управления не часто сопрягается с умени-
ем расслышать потребности более чем стоглавого сим-
фонического оркестра. Взаимная любовь дирижера и 
музыкантов куда более редкое явление, чем восхище-
ние друг другом. Именно об этом снял свой фильм «Ре-
петиция оркестра» Федерико Феллини,  загадка того, 
когда демократия превращается в анархию, а стрем-
ление к творческому порядку — в диктатуру, по-преж-
нему остается загадкой. В каких-то случаях дирижеры 
зависят от оркестра не меньше, чем оркестр от дири-
жера,  там, где, как, к примеру, в Берлине артисты орке-
стра влияют на приглашение дирижера общим голосо-
ванием. Но чаще всего главный дирижер заказывает не 
только музыку, но и ее исполнителей. 

Впрочем, об этом лучше и глубже других писал 
Илья Александрович Мусин, гениальный педагог, опре-
деливший развитие ленинградско-петербургской ди-
рижерской школы, среди учеников которого  Юрий Ти-
мирканов, Валерий Гергиев, Арнольд Кац, Василий Си-
найский, Владислав Чернушенко, Теодор Курентзис и 
другие именитые маэстро. «Профессия дирижера ста-
ла весьма популярной. Притягательная для молодых 
особая предводительная роль, так эффектно подчерк-
нутая в концертных условиях, когда все взоры устрем-
лены на энергичного маэстро, и властные жесты его 
на виду у всех магическим образом обращаются в зву-
ковые картины. Он — полководец, он — творец, верхов-
ный судья и пророк!.. Увы… Как часто мы бываем об-
мануты…» Это из книги «О воспитании дирижера», 
вышедшей в свет в 1987 году. С тех пор прошло сорок 
пять лет, а рассмотренные в ней проблемы приобрели 
еще большую остроту. И сегодня мы бываем обмануты, 
наблюдая за претендентами на звание дирижера, зна-
чительно чаще, чем прежде. Хотя бы потому, что число 
этих претендентов многократно увеличилось.    

       Количество обучающихся на кафедрах дирижи-
рования много больше тех двухсот десяти претенден-
тов, что решили  побороться за звание лауреатов кон-
курса имени С.В. Рахманинова в этом году. Если ори-
ентироваться на статистические показатели, можно 
сделать вывод, что  современное российское искусство 
не должно испытывать недостатка в профессиональ-
ных дирижерах. Что оно испытывает небывалый рас-
цвет. Но это совсем не так. Сегодня в лучших симфони-
ческих оркестрах нашей страны нет художественных 
руководителей и 
главных дириже-
ров, как и нет оче-
видных претенден-
тов на замещение 
этих должностей. В 
российской музы-
кальной жизни есть 
немало хороших ди-
рижеров, но вряд ли 
кто-то рискнет ска-
зать, что они смогут 
заполнить образо-
вавшиеся вакансии. Как говорится, много званных, 
но мало избранных. Эти вакансии образовались по 
разным причинам, и не стоит обращать критические 
взоры на Министерство культуры РФ, его вины в этом 
нет. В конце концов, в том, что Александр Овечкин не 
только играет за «Вашингтон кэпиталз», но и является 
капитаном этого клуба НХЛ нынешнее Министерство 
спорта РФ ответственности точно не несет. 

    По разным причинам из России уехали Владимир 
Юровский, Василий Петренко, Михаил Плетнев, Туган 
Сохиев, Павел Коган. Николай Алексеев, став главным 
дирижером заслуженного коллектива России Акаде-
мического симфонического оркестра Санкт-Петер-
бургской филармонии, сохраняет пост руководителя 
второго симфонического оркестра филармонии Се-
верной  столицы. 5 августа нынешнего года исполнит-
ся 90 лет В.И. Федосееву, великому дирижеру, который 
сохраняет высокое качество БСО. За восемьдесят   ху-
дожественному руководителю и главному дирижеру  
симфонического оркестра Московской филармонии 
Ю.И. Симонову, который находится, к счастью, в пре-
красной творческой форме. Можно сказать, что дири-
жирование — это профессия зрелого возраста. Нередко 
ей начинают заниматься выдающиеся солисты, полу-
чив широкое признание. Достаточно вспомнить М.Л. 
Ростроповича, В.Т. Спивакова или Ю.А.  Башмета.  

      Важно отметить, что высочайший уровень отече-
ственного дирижерского искусства задавали лауреа-
ты Всесоюзных конкурсов дирижеров, которые про-
ходили в СССР с перерывами с 1939 по 1988 год. Е. 
Мравинский, Н. Рахлин, Ал. Мелик-Пашаев — лауреа-
ты первого конкурса, Ю. Тимирканов получил первую 
премию в 1966 году, а В. Гергиев — в 1976-м. Кроме уче-
ников Н. Мусина была выдающаяся плеяда питомцев А. 
Гаука — достаточно назвать Е. Светланова. Вспоминаю 
все эти великие имена только для того, чтобы было 
ясно, какого масштаба должны быть личности, способ-
ные возглавить коллективы, сами по себе являющиеся 
достоянием российской национальной культуры. Не 
надо торопиться заполнять клеточки в штатном распи-
сании. Время все расставит по своим местам.    

Дирижер — 
демиург-диктатор, 
во власти которого 
находится сочине-
ние композитора 
и судьбы людей

Можно сказать, 
что дирижирова-
ние — это профес-
сия зрелого 
возраста

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

МУЗЫКА  Клавирабенд Никиты Тонконогова 
в галерее «Нико» 

Сюита времени

ФЕСТИВАЛЬ Beat Film Festival покажет фильмы 
о звездах

Быть битником
Ирина Муравьева

К
онцерт молодого рос-
сийского пианиста, в по-
следние годы регуляр-

но приезжавшего выступать 
из Швейцарии, где он продол-
жал обучение по окончании 
Московской консерватории, 
не мог не привлечь внимания. 
Прежде всего потому что Ни-
кита Тонконогов исполняет 
оригинальные программы, со-
бранные им под авторским де-
визом, как, например , его пре-
дыдущие концерты с названия-
ми «Возвращение», «Разлука». 
В его афише сочинения, редко 
звучащие на российской кон-
цертной сцене.

Программа, которую Никита 
Тонконогов сыграл в галерее ис-
кусств «Нико», хотя и не имела 
заглавия, но логика ее подбора 
была очевидна, настолько точно 
она совпала с настроением сего-
дняшнего времени. 

Точкой отсчета для пиани-
ста стала знаменитая «Чакона» 
Баха из Партиты ре-минор для 
скрипки соло в фортепианной 
транскрипции Ферруччо Бузо-
ни. Это сочинение, несущее в 
себе боль потери (Бах сочинял 
его в потрясении от смерти сво-
ей жены) и катаклизм перевер-
нувшегося мира, человеческой 
судьбы, прозвучало с отчаян-
ной артикуляцией трагиче-
ского монолога и грандиозным 
масштабом «органной» фак-
туры, положенной пианистом 
на плотную педаль. Мощный 
охват клавиатуры каскадами 
и «лентами» аккордов и тихие, 
пульсирующие фигурации — в  
контрастах его интерпретации 
ощущался живой драматизм 
столкновения мира и человека, 

не величественного, как у Баха, 
а трагического, апокалипти-
ческого, как в ситуации сего-
дняшнего времени. 

Следующей страницей «сю-
жета» стала Сюита Пауля Хин-
демита «1922» — цикл из пяти 
пьес, в духе barbaro 20-х, пере-
дающих страшное, обездушен-
ное по отношению к человеку 
наваждение надвигающейся 
эпохи машин. Саркастический 
«Марш» звучал у пианиста рез-
ко, ясно артикулированным, 
отрывистым звуком, а пьеса 
«Шимми» пронеслась в ярост-
но быстром темпе. «Ночная му-
зыка» была начисто лишена ро-
мантической краски. А две по-
следние пьесы цикла: жуткова-
тый вальс «Бостон» с его «лома-
ными» фигурациями и загадоч-
ным речитативом на фоне пла-
вающих на педали инферналь-
ных звучностей (словно коло-
кола, которые «по ком-то» зво-
нят), а затем механический, ер-
нический «Регтайм» были точ-
ными и страшными «слепками» 
хиндемитовского музыкально-
го гротеска «обездушенности».

Надо сказать, что вся про-
грамма концерта состояла из 
произведений, требующих от 

пианиста не только виртуоз-
ности, но и сверхвыносливо-
сти, учитывая, что на финал 
было выбрано сложнейшее со-
чинение Листа — цикл «Годы 
странствий» (второй том «Ита-
лия») с его музыкальными об-
разами, навеянными итальян-
ской культурой Ренессанса — 
Рафаэлем, Микеланджело, Пет-
раркой, Данте. Здесь, в самой 
пышной романтической мане-
ре Листа разворачивался кон-
фликт — красоты искусства, 
мира, вечности и трагизма, 
страдания, memento mori чело-
веческой жизни. От рафаэлев-
ского «Обручения» до образов 
дантевского «Ада» Никита Тон-
коногов провел по роскошному 
листовскому ландшафту — кра-
сочному, виртуозному, пере-
полненному мощными аккор-
довыми фактурами, пассажа-
ми, поэтической кантиленой, 
«ужасами» и мадригалами и 
вырастающими, словно стены, 
мрачными октавами — вратами 
в «Ад» Данте. Это было почти 
суггестивное погружение в мир, 
который звучал как актуальное 
послание.   

Александр Алексеев

М
еждународных кино-
ф е ст и в а л е й  с е й ч а с 
пока немного. И хоро-

шо, что ежегодный Beat Film 
Festival опять состоится, уже 
в двенадцатый раз. В его про-
граммах традиционно  доку-
ментальные фильмы об акту-
альной музыкальной культуре, 
самобытных и ярких артистах, 
киноверсии знаковых мюзи-
клов. Но произойдет и расши-
рение жанровых интересов: 
теперь на Beat Film Festival по-
кажут и 78-минутную доку-
ментальную драму о худож-
нике Жан-Мишеле Баскии — 
Boom for real (в русском пере-
воде «Баския: взрыв реально-
сти»), снятую Сарой Драйвер, 

женой культового режиссера 
Джима Джармуша, — суровую 
историю о буднях и нравах ан-
дерграунда конца 70-х — нача-
ла 80-х. Поре, о которой спел 
и Виктор Цой в своей ранней 
ироничной песне «Когда-то ты 
был битником».

Каждый год Beat Film Festival 
меняется. Так будет и на этот 
раз: организаторы сообщили, 
что фестиваль пройдет в Москве 
с 19 июня по 3 июля. В этом году 
запланированы две программы 
— Международная (в ней девять 
фильмов) и Best of Beat (а здесь 
— семь). Жаль, что не состоится 
еще одна — «В это трудно пове-
рить», собравшая прошлым ле-
том фильмы о самых невероят-
ных явлениях, событиях и путях 
поиска счастья.

Зато вновь пройдет «Нацио-
нальный конкурс» российских 
премьер. Обозревателю «РГ» 
показалось, что особенно зна-
чительных, таких, как прошло-
годний фильм «Пепперштейн» 
(о художнике и писателе, авто-
ре книги «Мифогенная любовь 
каст» Павле Пепперштейне) ре-
жиссера Евгения Митты (преж-
де представлявшего кинопор-
треты Тимура Новикова, дуэта 
художников Виноградов и Ду-
босарский, Олега Кулика), за не-
давние месяцы не появлялось. 
Но продюсерам Beat Film Festival 
и прежде удавалось находить 
фильмы, о которых мало кто 
знал. В том числе и на закрытых 
показах во ВГИКе. И поэтому 
тоже  этот фестиваль так любят…

Ну а из внеконкурсной про-
граммы стоит обратить вни-
мание на фильм «Вместе в оди-
ночестве» о затворничестве, 
авантюрах и записи в пору 
COVID-19 новой звезды бри-
танского рэпа Чарли ХСХ (как 
она сама объяснила: «Чтобы не 
сойти с ума»). А также на байо-
пик «Джейн глазами Шарлот-
ты», снятый дочерью певицы от 
знаменитого музыканта Сержа 
Генсбура, и историю стиля disco 
в лицах, неожиданных событи-
ях и приключениях — «Итальян-
ское диско: блестящий звук 80-
х», действующими лицами ко-
торого стала Сабрина и другие 
звезды тех лет.  

Певица Пи Джей Харви стала героиней фильма-путешествия A Dog Called 
Money («Собака по имени деньги») по горячим точкам планеты.

ИЗ ИСТОРИИ МЮЗИКЛА

Свою жизнь знаменитый сюжет начал в книге Кристофера Ишервуда 

«Прощай, Берлин», основанной на личном опыте автора: он несколько 

лет прожил в Германии 30-х, наблюдал становление нацизма, сблизился 

с дивой из кабаре. Потом эта история стала основой пьесы 50-х «Я — ка-

мера». А в 1966 году на Бродвее вышел мюзикл «Кабаре» с музыкой 

Джона Кандера на либретто Джо Мастероффа, где англичанин Крис стал 

американцем Клиффом, а декадентский Кит-Кат-Клуб — зеркалом 

подступавшей исторической трагедии. Мюзикл получил восемь премий 

«Тони» и воодушевил Боба Фосса на создание фильма «Кабаре», взяв-

шего восемь «Оскаров».

КСТАТИ

Фестиваль пройдет в лучших и 

наиболее вместительных киноте-

атрах Москвы: «Художествен-

ный», «Каро 11 Октябрь», а также в 

не нуждающемся в рекомендаци-

ях «Иллюзионе».

И
Р

А
 П

О
Л

Я
Р

Н
А

Я
 /

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Т

Е
А

Т
Р

А
 Н

А
Ц

И
Й

B
E

A
T

F
IL

M
F

E
S

T
IV

A
L

.R
U

В афише Никиты Тонконогова ори-
гинальные авторские программы. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Единый федеральный список 
организаций, в том числе иностранных 

и международных организаций, 
признанных в соответствии 

с законодательством Российской 
Федерации террористическими 

(на 22 апреля 2022 г.)

№ 
п/п Наименование организации

Суд, вынесший решение (при-
говор), дата вынесения реше-
ния (приговора) и номер дела 
(при наличии), дата вступле-

ния решения (приговора) 
в законную силу

1 «Высший военный Маджли-
суль Шура Объединенных сил 
моджахедов Кавказа»

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

2 «Конгресс народов Ичкерии 
и Дагестана»

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

3 «База» («Аль-Каида») Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

4 «Асбат аль-Ансар» Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

5 «Священная война» («Аль-
Джихад» или «Египетский 
исламский джихад»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

6 «Исламская группа» («Ал ь-
Гамаа аль-Исламия»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

7 «Братья-мусульмане» 
(«Аль- Ихван аль-Муслимун»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

8 «Партия исламского освобо-
ждения» («Хизб ут-Тахрир 
аль- Ислами»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

9 «Лашкар-И-Тайба» Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

10 «Исламская группа» 
(«Джамаат-и-Ислами»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

11 «Движение Талибан» Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

12 «Исламская партия Туркеста-
на» (бывшее «Исламское дви-
жение Узбекистана»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

13 «Общество социальных 
реформ» («Джамият аль- 
Ислах аль-Иджтимаи»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

14 «Общество возрождения 
исламского наследия» 
(«Джамият Ихья ат-Тураз 
аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

15 «Дом двух святых» 
(«Аль-Харамейн»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

16 «Джунд аш-Шам» (Войско 
Великой Сирии)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 02.06.2006 
№ ГКПИ 06-531, вступило 
в силу 16.06.2006

17 «Исламский джихад – 
Джамаат моджахедов»

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 02.06.2006 
№ ГКПИ 06-531, вступило 
в силу 16.06.2006

18 «Аль-Каида в странах 
исламского Магриба»

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 13.11.2008 
№ ГКПИ 08-1956, вступило 
в силу 27.11.2008

19 «Имарат Кавказ» 
(«Кавказский Эмират»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 08.02.2010 
№ ГКПИ 09-1715, вступило 
в силу 24.02.2010

20 «Синдикат «Автономная 
боевая террористическая 
организация (АБТО)»

Московский городской суд, от 
28.06.2013 № 3-67/2013, всту-
пило в силу 27.11.2013

21 Террористическое сообще-
ство – структурное подразде-
ление организации «Правый 
сектор» на территории 
Республики Крым

Московский городской суд, от 
17.12.2014 б/н, вступил в силу 
30.12.2014

22 «Исламское государство» 
(другие названия: «Исламское 
Государство Ирака и Сирии», 
«Исламское Государство 
Ирака и Леванта», «Ислам-
ское Государство Ирака и 
Шама»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 29.12.2014 
№ АКПИ 14-1424С, вступило 
в силу 13.02.2015

23 Джебхат ан-Нусра (Фронт 
победы) (другие названия: 
«Джабха аль-Нусра ли-Ахль 
аш-Шам» (Фронт поддержки 
Великой Сирии)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 29.12.2014 
№ АКПИ 14-1424С, вступило 
в силу 13.02.2015

24 Всероссийское общественное 
движение «Народное ополче-
ние имени К. Минина и 
Д. Пожарского»

Московский городской суд, от 
18.02.2015 № 3-15/2015, всту-
пило в силу 12.08.2015

25 «Аджр от Аллаха Субхану уа 
Тагьаля SHAM» (Благослове-
ние от Аллаха милоственного 
и милосердного СИРИЯ)

Московский окружной воен-
ный суд, от 28.12.2015 
№ 2-69/2015, вступил в силу 
05.04.2016

26 Международное религиозное 
объединение «АУМ Синрике» 
(Aum Shinrikyo, AUM, Aleph)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 20.09.2016 
№ АКПИ 16-915С, вступило 
в силу 25.10.2016

27 «Муджахеды джамаата 
Ат-Тавхида Валь-Джихад»

Московский областной суд, от 
28.04.2017 № 3а-453/17, всту-
пило в силу 02.06.2017

28 «Чистопольский Джамаат» Приволжский окружной воен-
ный суд, от 23.03.2017 
№ 1-2/2017, вступил в силу 
31.08.2017

29 «Рохнамо ба суи давлати 
исломи» («Путеводитель 
в исламское государство»)

Московский окружной воен-
ный суд, от 22.02.2018 
№ 2-1/2018, вступил в силу 
24.07.2018

30 Террористическое 
сообщество «Сеть»

Московский окружной воен-
ный суд, от 17.01.2019 
№ 2-132/2018, вступил в силу 
14.03.2019

31 «Катиба Таухид валь-Джихад» Московский окружной воен-
ный суд, от 05.06.2019 
№ 2-63/2019, вступил в силу 
05.07.2019

32 «Хайят Тахрир аш-Шам» 
(«Организация освобождения 
Леванта», «Хайят Тахрир 
аш-Шам», «Хейят Тахрир 
аш-Шам», «Хейят Тахрир 
Аш-Шам», «Хайят Тахри 
аш-Шам», «Тахрир аш-Шам»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 04.06.2020 
№ АКПИ 20-275С, вступило 
в силу 20.07.2020

33 «Ахлю Сунна Валь Джамаа» 
(«Красноярский джамаат»)

Дальневосточный окружной 
военный суд, от 30.09.2019 
№ 1-21/2019, вступил в силу 
05.07.2020

34 National Socialism/White Power 
(NS/WP, NS/WP Crew, 
Sparrows Crew/White Power,  
Национал-социализм/Белая 
сила, власть)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 21.05.2021 
№ АКПИ 21-343С, вступило 
в силу 25.06.2021

35 Террористическое сообще-
ство, созданное Мальцевым 
В.В. из числа участников Меж-
регионального общественно-
го движения «Артподготовка»

2-й Западный окружной воен-
ный суд от 18.06.2020 
№ 2-7/2020, вступил в силу 
07.06.2021

36 Религиозная группа «Джама-
ат «Красный Пахарь»

Красноглинский районный суд 
г. Самары от 16.07.2021 
№ 2а-1667/2021, вступило 
в силу 31.08.2021

37 Международное молодежное 
движение «Колумбайн» 
(другое используемое 
наименование «Скулшутинг»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 02.02.2022 
№ АКПИ 21-1059С, вступило 
в силу 11.03.2022

38 «Хатлонский джамаат» 2-й Западный окружной воен-
ный суд от 03.11.2021 
№ 2-165/2021, вступил в силу 
24.01.2022

39 Мусульманская религиозная 
группа п. Кушкуль  г. Оренбург

Оренбургский областной суд 
от 04.03.2022 № 3а-206/2022 
(3а-2113/2021), вступило 
в силу 22.04.2022

Актуализированный список на сайте ФСБ России: 
http://www.fsb/ru/fsb/npd/terror.html

СОСЕДИ Китай отчитался об экономике за апрель

Когда риски укрепляют доверие 
Константин Щепин
Спецпроект «Россия—Китай: 
события и комментарии»

К
итай открыто признал 
сильное проседание наци-
ональной экономики из-

за новой волны распростране-
ния коронавирусной инфекции. 
Впрочем, Госстат КНР прогно-
зирует, что возвращение к ро-
сту произойдет в ближайшие 
месяцы.

Опубликованная 16 мая 
экономическая отчетность 
свидетельствует: в минувшем 
месяце промпроизводство в 
КНР упало на 2,9 процента в 
годовом исчислении. Обеспе-
чивающий более половины 
китайского ВВП сектор услуг 
просел на 6,1 процента. Роз-
ница провалилась на 11,1 про-
цента. Безработица выросла с 
мартовских 5,8 процента до 6,1 
процента. В пересчете на ра-
ботоспособное население КНР 
(882 млн) сейчас без работы в 
Китае сидят практически 54 
миллиона человек.

Нужно отметить, что Гос-
стат КНР составляет статисти-
ку только по предприятиям с 
оборотом более 20 миллионов 
юаней. Малые компании в от-
четность не попадают. Вместе 
с тем в секторе малого бизнеса 
ситуация может быть еще слож-
нее. Результаты общенацио-
нального опроса, проведенно-
го Пекинским университетом, 
свидетельствуют: 40 процентов 
малых предприятий не смогут 
выдержать еще одного месяца 
коронавирусных ограничений  
и обанкротятся.

Экономический негатив 
привел к серьезному падению 
курса китайского юаня к долла-
ру — с 6,3 в апреле до 6,8 сейчас. 
Это самый низкий курс с октя-
бря 2020 года.

За день до публикации этих 
цифр замглавы Госстата КНР 
Шэнь Лайюнь попытался купи-
ровать «статистический кош-
мар», подсчитав примерные 
цифры за половину мая. Он 
уверен: «Действующие в рам-
ках политики «нулевой тер-

пимости» меры профилакти-
ки COVID-19 доказывают свою 
эффективность, благодаря им 
экономическое развитие вый-
дет на желаемый уровень в бли-
жайшие месяцы».

«С начала мая стабиль-
но восстанавливается произ-
водство в таких наиболее по-
страдавших от новой волны 
коронавируса регионах, как 
Шанхай и провинция Цзилинь. 
Наблюдается положительная 
динамика таких важных пока-
зателей, как потребление энер-
гии», — отметил чиновник. В ин-
тервью агентству Синьхуа он 
подтвердил способность Китая 
достичь базовых плановых по-
казателей развития на нынеш-
ний год. Напомним, что власти 
планируют обеспечить разви-
тие национальной экономики 
на уровне порядка 5,5% по ито-
гам года.

Уверенность в достижении 
плановых показателей не под-
держивают зарубежные на-
блюдатели. Так, Международ-
ный валютный фонд понизил 

прогноз роста ВВП Китая до 4,4 
процента, банк UBS — до 4,2 про-
цента.

Наблюдатели признают, что 
отрицательный рост происхо-
дит именно из-за политики «ну-
левой терпимости» к коронави-
русу: ограничения мобильности 
и введения локдаунов. Вместе с 
тем власти Китая не стесняют-
ся провалить план, поскольку 
отказ от жестких противоэпиде-
мических мер приведет не к раз-
витию, а к катастрофе.

Еще в прошлом году ведущий 
пульмонолог КНР Чжун Нань-
шань в ответ на критику о том, 
что жесткие противоэпидемиче-
ские меры в Китае сдерживают 
экономическое развитие и бьют 
по бизнесу, неоднократно отве-
чал: «Отсутствие строгих мер 
обойдется Китаю куда дороже».

Это подтверждается моде-
лированием распространения 
омикрон-штамма в Китае. Так, 
в Пекинском университете под-
считали, что при отсутствии 
жестких противоэпидемиче-
ских мер количество зараже-

ний в наиболее пострадавшем 
от нынешней волны коронави-
руса Шанхае могло бы быть в 10 
раз выше пиковых показателей и 
превышать 200 тысяч в день.

Опубликованные 10 мая в 
журнале Nature Medicine выво-
ды совместного исследования 
китайских и американских уче-
ных гласят: в случае отсутствия 
политики «нулевой терпимо-
сти» к коронавирусу «стра-
ну могло захлестнуть цунами 
COVID-19». В течение шести 
месяцев по КНР могло быть за-
фиксировано 112 млн случа-
ев заражения омикрон-штам-
мом и около 1,6 млн смертей от 
COVID-19.

Наблюдатели отвергают спе-
куляции о том, что политика 
«нулевой терпимости» к коро-
навирусу будет отменена после 
предстоящего осенью нынешне-
го года ХХ съезда Компартии Ки-
тая. Строгие ограничительные 
меры сохранятся и в 2023 году. 
Свидетельством тому — посту-
пившие 14 мая новости: Китай 
не будет принимать турниры 

Кубка Азии по футболу, посколь-
ку не сможет гарантировать 
«полную открытость» соревно-
ваний для болельщиков.

Кажущиеся «карантинные 
риски» оборачиваются ростом 
доверия иностранных инвесто-
ров к Китаю, который благо-
даря своей политике оказался 
одним из самых привлекатель-
ных направлений для иноин-
вестиций. Представитель мин-
коммерции Шу Цзюэтин напо-
мнил: в январе—апреле объем 
освоенных иноинвестиций в 
КНР подскочил на 20,5 процен-
та. Особенно быстро рос при-
ток инокапитала в высокотех-
нологичное производство (36,7 
процента) и высокотехноло-
гичные услуги (48,3 процента).

За отчетный период было 
подписано 185 новых инвести-
ционных соглашений стоимо-
стью более $100 миллионов каж-
дое. Каждые два дня по Китаю 
запускалось три проекта с при-
влечением инокапитала объе-
мом свыше $100 миллионов в 
каждый. 

ТЕХНОЛОГИИ Онлайн-платформы снижают смертность 
от инфаркта и помогают выбрать профессию

Цифровой спецназ 
бежит в два раза быстрее 
Татьяна Панина

Р
ыба ловится легче, а 
«скорая помощь» ста-
новится оперативнее. 
Школьникам выбира-
ют профессии, бизнес 
экономит время, а го-
сударство — деньги. И 
все это благодаря циф-
ровому спецназу — ко-

мандам, которые создают но-
вые сервисы.

В министерствах и ведом-
ствах этим занимаются заме-
стители министров, руково-
дителей федеральных служб, 
есть такие специалисты во всех 
регионах. Так выстроилась циф-
ровая вертикаль власти. Уже 
три года работает Центр подго-
товки руководителей и команд 
цифровой трансформации Выс-
шей школы госуправления Рос-
сийской академии народно-
го хозяйства и госслужбы при 
президенте РФ. Обучающиеся 
там специалисты разработали 
более 400 проектов. Многие из 
них уже внедряются в регио-
нах, рассказали «РГ» в центре.

Рыбалка без бумаги
Сейчас в Ямало-Ненецком 

АО запускают проект «Цифро-
вое рыболовство». К 2024 году 
планируют подготовить его и 
для  других регионов.

Для Ямала рыбопромыш-
ленность — одна из ключевых 
отраслей. Здесь работают бо-
лее 2,5 тысячи человек, глав-
ным образом в труднодоступ-
ных и отдаленных сельских тер-
риториях. Тем важнее снизить 
административную нагрузку и 
повысить эффективность пред-
приятий. Например, в промыс-
ловые бумажные журналы, ко-
торые ведут на каждом «рыб-
ном» участке Ямала, ежегодно 
заносят более 300 тысяч запи-
сей. А если это не делать, могут 
лишить разрешения на добычу. 

«Цифровое рыболовство» 
позволит кардинально снизить 
административную нагрузку, — 
рассказал руководитель проек-
та, замдиректора департамента 
агропромышленного комплек-
са округа Александр Земских. — 
С его помощью можно вести де-
тальный цифровой учет на всех 
этапах добычи рыбы». 

Сервис интегрируется с 
информационными система-
ми госорганов для направле-
ния отчетности. И позволяет 
построить прогноз промыс-
ла, смоделировать аналити-
ку, необходимую для принятия 
управленческих решений, от-
следить эффективность господ-
держки. Госдума, сообщили в 
центре, уже рассматривает за-
конопроект Росрыболовства, 
разрешающий ведение журна-
лов не только в бумажном, но и 
в электронном виде. 

Сжимая время
В Татарстане в этом году 

начали создавать «Экосисте-
му поддержки малого и сред-
него предпринимательства». 
Она поможет бизнесу получать 
поддержку в электронном виде. 

Это будет «одно окно» с чат-
ботом, где можно оформить всю 
положенную по закону господ-
держку. Система создаст циф-
ровой двойник компании на 
основе сведений из государ-

ственных информационных си-
стем и открытых данных. Инди-
видуально подберет меры под-
держки, проинформирует о них 
предпринимателей и автомати-
зирует отчетность. 

В России более шести мил-
лионов компаний малого и 
среднего бизнеса. Их общая 
проблема, пояснили в центре, 
низкая информированность о 
мерах поддержки, долгие сро-
ки предоставления их (до 40 
дней), ручная обработка дан-
ных, избыточные процедуры. 
Цель проекта — сократить срок 
предоставления поддержки с 
40 дней до пяти к 2030 году.

А в Иркутской области в 
этом году должна появиться 
платформа «Умный фермер 
4.0». Она объединит несколь-
ко функций: маркетплейса, 
базы знаний, сервиса для об-
ращения за субсидиями и кре-
дитами, цифровизации отчет-
ности, заказа услуг и товаров. 
Это сократит время получения 
господдержки в десять раз (до 
трех дней), поиска покупателя 
или продавца фермерской про-
дукции в 15 раз (до двух дней).

«Скорая» ускорилась
В Пермском крае идет запуск 

модуля «ЭПОС: абитуриент — 
работодатель». Платформа в 
формате «одного окна» позво-
лит выпускникам школ полу-

чить рекомендации по профес-
сии, выбрать вуз и подать в него 
документы.

А в пилотном регионе — Кур-
ской области — идет обкатка еще 
одного важного проекта — мо-
бильного приложения КАРДИ-
ОНЕТ для врачей «скорой помо-
щи» и стационаров. Тестирова-
ние прошло успешно, уверяют 
в центре. Подтвердилось, что 
пациентов стали быстрее дово-
зить до больниц. И там их уже 
ждали врачи, которых преду-
предили о новых больных. При-
ложение определяет, сколько 
пациенту ехать до больницы, 
формирует очередь в зависи-
мости от дорожной ситуации и 
подсказывает врачам стациона-
ров, какая помощь потребуется.

Время доставки больных в 
среднем по региону удалось 
сократить на 10,4 минуты, а в 
четырех районах — на 41,5 и на 
95,4 минуты. По прогнозам, 
снижение смертности от ин-
фаркта составит от 10,4 до 23,9 
процента. Ведь при этом неду-
ге каждые полчаса задержки 
помощи увеличивают вероят-
ность смерти на 7,5 процента. 

КАРДИОНЕТ интегрирован с 
системой «2ГИС» и может рабо-
тать на мобильном устройстве в 
автономном режиме без покры-
тия сотовой сети. Это особенно 
важно для отдаленных районов 
с неустойчивой сотовой связью.

Пилотный проект в Курской 
области, подчеркнули в центре, 
идет при методической под-
держке Центра компетенций 
цифровой трансформации сфе-
ры здравоохранения Минздра-
ва России под научным руко-
водством академика РАН Вла-
димира Стародубова.

П л а н и р у е тс я ,  ч т о  э т от 
проект теперь начнут внедрять 
в Приволжском федеральном 
округе, а затем в других регио-
нах. Функционал программного 
продукта расширят и на другие 
ситуации, требующие экстрен-
ной доставки в больницу паци-
ентов. Не только с инфарктами, 
но и с травмами, инсультами, 
срочными родами, острыми хи-
рургическими патологиями.

Не стоять на месте 
Но было бы неправильно 

идеализировать ситуацию и го-
ворить только об успешно реа-
лизованных кейсах, подчерки-
вают в Центре подготовки руко-
водителей и команд цифровой 
трансформации. Есть проек-
ты, которым приходится долго 
ждать воплощения. 

В прошлом году во время 
обучения в центре подготовили 
проект «Цифровое кладбище». 
Его инициатор — бывший зам-
министра экономического раз-
вития Иркутской области Евге-
ний Васиченко. Он перешел на 
работу в другой регион, где ку-
рирует другое направление. Так 
что проект все еще ждет своей 
реализации.

«Платформенное решение 
помогло бы людям находить за-
хоронения своих родственни-
ков, друзей и знакомых по фа-
милии и инициалам. Обеспечи-
ло бы навигацию по кладбищу 
и возможность быстро найти 
нужную могилу. Дало бы воз-

можность купить место на клад-
бище без обмана и завышения 
цен», — приводят слова Евгения 
Васиченко в центре. 

Люди могли бы ухаживать 
за могилами своих близких ди-
станционно — привлекая про-
веренные и надежные орга-
низации или самозанятых по 
прозрачным тарифам. А госу-
дарство получило бы нужные 
данные, могло бы их анализи-
ровать, прогнозировать, когда 
на кладбищах закончатся ме-
ста, чтобы вовремя расширять 
их либо открывать новые. 

Те же подходы можно при-
менять в других сферах, уверя-
ют в центре. Например, в туриз-
ме. Виртуальный гид в смарт-
фоне может привести к нужной 
достопримечательности, все о 
ней рассказать и даже показать 
при помощи измененной или 
дополненной реальности исто-
рические события или природ-
ные явления. А если применить 
искусственный интеллект, то 
и вовсе можно «поговорить» с 
какими-то историческими лич-
ностями, например, на основе 
записи их голоса. Точно так же, 
как мы сейчас общаемся с го-
лосовыми помощниками. В об-
щем, простора для фантазии и 
применения подходов — мно-
жество. Главное, быстрее запу-
стить эту платформу, говорят 
в Центре подготовки руково-
дителей и команд цифровой 
трансформации.

И напоминают слова Короле-
вы из «Алисы в Стране чудес»: 
«У нас нужно бежать со всех ног, 
чтобы только оставаться на ме-
сте, а чтобы куда-то попасть, 
надо бежать как минимум вдвое 
быстрее!» 

В свои журналы рыбаки заносят 
300 тысяч записей в год. Бумагу 
сменит цифра. Считать будет проще.

А К Ц Е Н Т

Экономия времени на доставку больных 
с подозрением на инфаркт в некоторых 
районах Курской области составила от 
41,5 до 95,4 минуты
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Суд 
приговорил 
Дмитрия 
Захарченко 
к 16 годам 
колонии

ВЗЯТКИ 
СТРОГОГО 
РЕЖИМА
Иван Егоров

Пресненский суд Москвы во 
вторник вечером огласил при-
говор Дмитрию Захарченко и 
еще трем фигурантам по делу о 
взятках на 1,4 млрд рублей. 

Бывшего замглавы управле-
ния «Т» антикоррупционного 
главка МВД России Дмитрия За-
харченко суд по совокупности с 
предыдущим приговором при-
говорил к 16 годам строго ре-
жима. Кроме того, ему назначен 
штраф в 500 млн рублей. Такой 
же штраф и 8 лет колонии стро-
го режима за дачу взятки полу-
чил бизнесмен Валерий Марке-
лов. Бывшие адвокаты Виктор 
Белевцов и Василий Критинин 
приговорены к 7 годам колонии 
за посредничество во взяточни-
честве. Во время прений сторон 
прокурор попросила в совокуп-
ности с предыдущим пригово-
ром осудить Захарченко на 17 
лет колонии строгого режима 
со штрафом в 500 миллионов 
рублей.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Ген-
прокуратуры, в суде установ-
лено, что Захарченко в декабре 
2015 года получил от предпри-
нимателя, работающего в сфе-
ре ТЭК, за общее покровитель-
ство взятку в виде проживания 
в гостиничных комплексах на 
общую сумму 844 тыс. рублей. 
Кроме того, с ноября 2007 года 
по август 2016 года при посред-
ничестве своих доверенных лиц 
Белевцова и Критинина систе-
матически получал от предпри-
нимателей, включая Маркело-
ва и других бизнесменов, кото-
рые занимались незаконными 
банковскими операциями. По 
данным СК, взятки бывшему 
полковнику — борцу с коррупци-
ей — платили траншами по 150 
тысяч евро, которые размеща-
ли на виртуальном счете «Захар 
хитрый».  Общая сумма взяток 
составила около 1 млрд 413 млн 
рублей. Кроме Маркелова в эту 
группу входили предприни-
матели Борис Ушерович, Иван 
Станкевич и Дмитрий Мото-
рин. Ушерович, Станкевич и 
Моторин скрылись от след-
ствия и были объявлены в меж-
дународный розыск. 

Летом 2019 года Захарчен-
ко, который стал широко изве-
стен благодаря обнаруженному 
у него складу денег на несколь-
ко миллиардов, был пригово-
рен за взяточничество к 13 го-
дам колонии строгого режима 
Кроме того, его лишили звания 
и наград. Позже, рассмотрев 
жалобу на приговор, Мосгорсуд 
снизил наказание на полгода. 

Кроме 16 лет коло-
нии строго режи-
ма суд назначил 
экс-полковнику 
Захарченко штраф 
в 500 млн рублей
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕННИС Медведев 
проиграл первый матч 
на грунте

Без заземления 

Анна Козина

Даниил Медведев, который не играл с конца марта 
из-за операции по удалению грыжи и последующего 
восстановления, вернулся на корты на грунтовом тур-
нире в Женеве.

Вторая ракетка мира много ошибался, особен-
но в первом сете, и уступил французу Ришару Гаске 
со счетом 2:6, 6:7 (5:7). Очевидно, что ему не хватает 
игровой практики. Тем не менее тренер россиянина 
Жиль Сервара настроен оптимистично. Цель на «Ролан 
Гаррос» — выступить как минимум не хуже, чем в про-
шлом году, то есть дойти до 1/4 финала.

— У меня складывается впечатление, что Даниил 
возвращается из отпуска, а не после травмы (улыбает-
ся). Настолько все гладко складывалось. Каждый день 
выяснялось, что он может сделать больше, чем накану-
не. На четвертой неделе мы возобновили обычные тре-
нировки и приступили к полноценной подготовке, — 
приводит слова Сервара Tennis Majors. — В этом году он 
стал спокойнее и терпимее на грунте, его стало легче 
тренировать. 

 Между тем прошлогодняя финалистка «Ролан Гар-
рос» Анастасия Павлюченкова, которая не выступала 
с Открытого чемпионата Австралии, так и не смогла 
восстановиться после травмы колена. Она объявила 
о снятии с French Open и досрочном завершении сезо-
на. Настя вернулась на корты на грунтовых турнирах 
в Мадриде и Риме. В одиночке вылетала в первых кру-
гах. В парном разряде — взяла итальянский титул вме-
сте с Вероникой Кудерметовой.

— Это было действительно очень трудное решение, 
так как «Ролан Гаррос» для меня особенный, тем бо-
лее после прошлогоднего исполнения мечты, — напи-
сала Павлюченкова в своих социальных сетях. — Из-за 
боли в течение длительного времени травма ограничи-
вает меня физически и морально, чтобы тренировать-
ся и соревноваться в полной мере. После нескольких 
месяцев реабилитации в этом году и участия только 
в трех турнирах последние два турнира показали мне, 
что боль не отступает, поэтому я приняла решение 
продолжать реабилитацию и вернуться сильнее в сле-
дующем году.  

ХОККЕЙ Чехи сенсационно 
уступили австрийцам 
на ЧМ-2022

Закружились 
в венском вальсе

Илья Соболев

На чемпионате мира по хоккею, который проходит 
в Финляндии, настало время сенсаций. Вчера сборная 
Чехии по буллитам уступила Австрии — 1:2.

Надо сказать, что австрийцы к этому успеху шли 
с самого начала турнира. Приехав на ЧМ-2022 в авраль-
ном режиме вместо отстраненной Беларуси, они сразу 
показали, что мальчиками для битья быть не собира-
ются. В первом матче австрийская команда достойно 
пободалась со шведами (1:3), потом едва не расстрои-
ла Соединенные Штаты, уступив американцам лишь 
в овертайме — 2:3. А вот чешская сборная им оказалась 
по зубам. 

Чехи открыли счет еще в стартовом периоде: от-
личился Роман Червенка. Но развить преимущество они 
так и не смогли. Более того, на последней минуте основ-
ного времени сборная Чехии еще и пропустила после 
броска Брайана Лебнера. Овертайм сильнейшего не вы-
явил, а в серии буллитов австрийцы преподали соперни-
ку урок изящества. Победный буллит Петера Шнайдера 
вышел просто на загляденье.

Результат — исторический. Предыдущие 17 встреч 
с Австрией чехи неизменно заканчивали в свою поль-
зу. Еще в 2019 году они камня на камне не оставили от 
австрийцев — 9:0. Но времена меняются. Чешская сбор-
ная ведь и в целом на ЧМ-2022 пока не впечатляет. После 
трех матчей у них в активе лишь победа над Великобри-
танией (5:1) при двух поражениях, от Швеции и Австрии.

Другие фавориты осечек пока себе не позволяют. Так, 
хозяева турнира уверенно разобрались в Тампере с ко-
мандой США — 4:1.

Финны наравне с канадцами и в отсутствие отстра-
ненной сборной России — главные претенденты на чем-
пионский титул. Матч со «звездно-полосатыми» это под-
твердил. Интересно, что результат у суоми фактически 
сделали недавние легионеры Континентальной хоккей-
ной лиги Теему Хартикайнен, Сакари Манинен и Микко 
Лехтонен. На троих они набрали шесть очков.

Американцы ответили только однажды: отличился 
игрок с белорусскими корнями Алекс Гальченюк.

Тем временем уверенное шествие в групповом ра-
унде продолжают и канадцы. На этот раз от «клено-
вых листьев» пострадала молодая и дерзкая словацкая 
команда — 1:5. Проигравшим не помогло даже наличие 
в составе 17-летнего Юрая Слафковски, в феврале став-
шего сенсацией олимпийского турнира.  

АВТОСПОРТ Ралли «Шелковый путь» стартует в Астрахани, а финиширует в Москве 

Маршрут построен
Михаил Щербань

У 
знаменитого ралли-рейда 
«Дакар» с 2009 года по-
явился достойный конку-

рент — «Шелковый путь», кото-
рый с каждым годом собирает 
лучших из лучших в мире мо-
торов. 

Несмотря на сложную меж-
дународную ситуацию и бес-
прецедентное давление на Рос-
сию, в этом году ралли состоит-
ся и пройдет по территории на-
шей страны. 

Организаторы крупнейшего 
ралли-рейда Евразии рассказа-
ли, что при составлении марш-
рута «Шелкового пути-2022» 

далеко не последнюю роль сы-
грал исторический аспект. 
В честь 350-летия со дня рожде-
ния императора Петра I ралли 
соединит десять регионов Рос-
сийской Федерации, многие из 
которых неразрывно связаны 
с его именем.

Как сообщил вчера на спе-
циальной пресс-конференции 
министр спорта РФ Олег Маты-
цин, «Шелковый путь» старту-
ет 6 июля в Астрахани и фини-
ширует 16 июля в Москве. 

Гонка пройдет через Гроз-
ный, Элисту, Волгоград, Во-
ронеж. 

О б щ а я  п р о т я ж е н н о с т ь 
марш рута составит 4380 кило-

метров, из которых 2800 ки-
лометров — спецучастки. К со-
ревнованию будут допущены 
участники на всех видах тех-
ники: мотоциклы, квадроцик-
лы, багги, внедорожники и гру-
зовики.

«На мой взгляд, это оче-
редной важный шаг в исто-
рии проекта, который уже дав-
но стал настоящей визитной 
карточкой России. 

Важно, что некоторые регио-
ны страны впервые примут та-
кое масштабное спортивное ме-
роприятие. Думаю, что это по-
может в том числе популяриза-
ции туризма в нашей стране», — 
отметил министр. 

В свою очередь, руководи-
тель ралли семикратный побе-
дитель ралли «Дакар» в клас-
се грузовиков, руководитель 
проекта «Шелковый путь» Вла-
димир Чагин сообщил, что рал-
ли будет иметь солидный статус 
с привлечением пилотов из дру-
гих стран:

— В этом году на старт вый-
дут гонщики из Беларуси, Ка-
захстана и Туркменистана. 
Считаю, что это будет уникаль-
ное и увлекательное приклю-
чение.

Что делает «Шелковый путь» 
особенным? То, что каждый год 
участники гонки преодолевают 
совершенно новый маршрут, 
который никогда не повторяет-
ся. На этот раз мы откроем для 
себя Северный Кавказ! Преду-
преждаю сразу: будет интерес-
но, но очень сложно. Хотя имен-
но такие вызовы и привлекают 
спортсменов.

Среди участников ожидает-
ся и особенный гость — экс-пи-
лот «Формулы-1» Никита Ма-
зепин.

Представитель пилота сооб-
щил на пресс-конференции, что 
Мазепин выступит в категории 
мотовездеходов в классе T4. От-
метим, что к ралли Никита го-
товится под руководством по-
бедителя ралли «Дакар» Сергея 
Карякина. 

Напомним, что проект ралли 
«Шелковый путь» ведет свою 
историю с 2009 года, на протя-
жении многих лет объединяя 
не только регионы Российской 
Федерации, но и страны Евра-
зии. Гонка проходила по терри-
тории таких стран, как Россия, 
Китай, Казахстан, Монголия, 
Туркмения.

Маршрут первого издания 
ралли стартовал в Казани, про-
шел через Казахстан и финиши-
ровал в Ашхабаде, в 2010 году 
соединил Санкт-Петербург 
и Красную Поляну, в 2011-м — 
Москву и Сочи, в 2012-м — Моск-
ву и Геленджик, а в 2013-м — 
Москву и Астрахань.

В 2016 году после двухлет-
него перерыва проект прошел 
через Россию, Казахстан и Ки-
тай и финишировал в Пекине. 
В 2017 году гонка прошла через 
те же страны, но финишировала 
в Сиане.

В 2018 году одна часть рал-
ли прошла по маршруту Астра-
хань — Москва, а вторая — в кон-
це сентября в Китае. 

В 2019 году маршрут «Шел-
кового пути» впервые прошел 
по территории Монголии, со-
единив российский Иркутск 
и китайский Дуньхуан. 

Из-за последующей панде-
мии коронавирусной инфекции 
COVID-19 издание 2020 года 
к великому сожалению было от-
менено, а в сезоне-2021 марш-
рут был проложен из Омска 
в Горно-Алтайск. 

Добавим, что в разные се-
зоны в гонке участвовали та-
кие звезды мирового автоспор-
та, как Нассер Аль-Аттия, Кар-
лос Сайнс, Владимир Васильев, 
Стефан Петерансель, Сириль 
Депре, Сергей Карякин, Язид 
Аль-Раджи, Алеш Лопрайс, 
Сергей Вязович, Анастасия 
Нифонтова, а также топовые 
гонщики российской команды 
«КАМАЗ-мастер» — Фирдаус 
Кабиров, Эдуард Николаев, 
Дмитрий Сотников, Антон Ши-
балов, Айрат Мардеев, Андрей 
Каргинов.  

ФУТБОЛ Шотландский клуб впервые за 14 лет примет участие 
в финале еврокубков 

Волынка заиграет

Артур Нанян 

С
егодня вечером в Се-
вилье станет изве-
стен первый победи-
тель еврокубкового 
турнира в нынеш-
нем сезоне: в финале 
Лиги Европы встре-
т я т с я  н е м е ц к и й 
«Айнтрахт» и шот-

ландский «Рейнджерс».
Будем откровенны: мало кто 

ожидал увидеть в финале имен-
но эти две команды. Клуб из 
Франкфурта и вовсе сотворил 
одну из главных сенсаций со-
ревнований, выбив в четверть-
финале саму «Барселону». Да 
и коллективу из Глазго при-
шлось приложить немало уси-
лий, чтобы в последних стадиях 
плей-офф одолеть сначала дорт-
мундскую «Боруссию», а затем 
и португальскую «Брагу». 

Для того же «Рейнджерса» 
выход в финал Лиги Европы — 
историческое событие. В по-
следний раз они участвовали 
в решающем матче еврокуб-
ков в 2008 году, когда завое-
вать Кубок УЕФА (прежнее на-
звание Лиги Европы) им поме-
шал питерский «Зенит». Спу-
стя четыре года после той встре-
чи клуб из Глазго не выдержал 

тяжести колоссальных долгов 
и решением футбольной феде-
рации был понижен аж до чет-
вертой по силе лиги своей стра-
ны. Как видим, «Рейнджерс» 
удалось вернуться на былые по-
зиции: в прошлом году команда 
в рекордный 55-й раз стала чем-
пионом Шотландии, а теперь 
вот добралась до финала ЛЕ. 

— Очень горжусь нашим до-
стижением. В мире есть не так 
много футболистов, которым 
довелось выступить в решаю-
щей игре еврокубка. Это дано 
не каждому, такие вещи никогда 
не забываются. Раз мы вышли 
туда, то сделаем все возможное 
для победы. В этом году «Рейн-
джерс» пережил множество вз-
летов и падений, но пройти та-
кой путь и иметь шанс завое-

вать престижный трофей — это 
что-то с чем-то, — признался 
главный тренер шотландской 
команды Джованни ван Бронк-
хорст. 

В отличие от «Рейнджерс», 
«Айнтрахт» в последний раз 
громко заявлял о себе в евро-
кубках еще в прошлом веке. 
Если точнее — в 1980 году, когда 
клубу удалось выиграть Кубок 
УЕФА. Был еще финал Кубка 
европейских чемпионов (преж-
нее название Лиги чемпионов), 
но он датирован аж 1959 го-
дом. Что интересно — несмот-
ря на выход в финал Лиги Евро-
пы, в Бундеслиге франкфуртцы 
откровенно провалили сезон, 
завершив его на 11-й строчке.

— Сейчас мы думаем только 
о матче с «Рейнджерс». Дости-

жение нашей команды в Лиге 
Европы просто невероятно. 
Я говорил ребятам: «Не знаю, 
лучшие ли мы футболисты 
или тренеры, но у нас исклю-
чительная банда. Вместе мы 
способны на многое». Это так 
здорово, когда можешь сделать 
счастливыми столько людей. 
Для нас суть финала заключа-
ется именно в этом, — отметил 
рулевой «Айнтрахта» Оливер 
Гласнер.

К слову, по итогам фина-
ла одна из команд станет пер-
вым победителем Лиги Евро-

пы (с 2009 года) из Германии 
или Шотландии соответствен-
но. По мнению букмекеров, 
чуть больше шансов на успех 
у «Айнтрахта»: эксперты при-
нимают ставки на триумф 
немцев с расчетом 1 к 1,75, 
на «Рейнджерс» — 1 к 2,15.  

Мало кто ожидал увидеть в финале Лиги Европы «Рейнджерс», но команда сотворила небольшой подвиг, обыграв в плей-офф в том числе одного из лидеров Бундеслиги «Лейпциг».

Сборная Австрии обыграла Чехию впервые в истории.

В прошлом году триумфатором «Шелкового пути» в зачете грузовиков стал экипаж Дмитрия Сотникова.

А К Ц Е Н Т

В последний раз «Рейнджерс» бился 
в финале еврокубков в 2008 году:
тогда в решающей встрече Кубка УЕФА 
команда из Глазго уступила питерскому 
«Зениту»

— Чемпионат мира по хоккею:
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6709

НОВОСТИ 
Ряд лидеров
армейцев
собираются
покинуть
команду 

ЧИСТКА
В ЦСКА
Сергей Литвинов 

Футбольный ЦСКА ждут се-
рьезные перемены по оконча-
нии сезона. По информации 
ряда авторитетных СМИ, ко-
манду покинут сразу несколь-
ко лидеров. Также под вопросом 
будущее главного тренера Алек-
сея Березуцкого. 

Скорее всего, из стана ар-
мейцев уйдут ветераны «крас-
но-синих» Алан Дзагоев и Ма-
рио Фернандес. Первый высту-
пает за ЦСКА на протяжении 
всей карьеры, а Фернандес за-
щищает цвета клуба с 2012 года. 
Весьма велика вероятность ухо-
да Юсуфа Языджи. Еще недавно 
сообщалось, что армейцы вроде 
как выкупают турка у «Лилля», 
но, по всей видимости, что-то 
пошло не так. 

Что касается тренерской 
позиции, то не исключена от-
ставка Березуцкого. В послед-
них семи матчах в чемпиона-
те «красно-синие» набрали 
лишь пять очков и досрочно ли-
шились шансов на попадание 
в призовую тройку.  

Под Анапой 
стартовал 
сдвоенный 
этап ЧР 
по бич-волею

ПЛЯЖНАЯ 
ПАРА
Илья Трисвятский

На площадках комплекса «Во-
лей Град» под Анапой стартовал 
сдвоенный этап чемпионата 
России по пляжному волейболу 
с общим призовым фондом ров-
но в три миллиона рублей.

Как и на аналогичном ап-
рельском тандеме на этих же 
песчаных кортах в соревнова-
ниях участвуют все наши силь-
нейшие мастера, в том числе 
действующие чемпионы мира, 
серебряные призеры Олимпи-
ады в Токио Вячеслав Красиль-
ников и Олег Стояновский. 
Только первый в этом сезоне 
выступает в паре с Констан-
тином Семеновым, а второй — 
в дуэте с Ильей Лешуковым.

Главное изменение касается 
статуса лучшей пары из Бела-
руси Александр Дедков — Павел 
Петрушко. Если в апреле они 
получали специальное пригла-
шение («уайлд кард») и смогли 
завоевать бронзу, то сейчас го-
сти играют на общих основани-
ях. Белорусам пришлось начи-
нать с квалификации, которую 
они успешно прошли.  

Мохамед Салах
замыкает топ-3
претендентов
на «Золотой
мяч»

«ФАРАОНА»
ПОДВИНУЛИ
Сергей Литвинов

Нападающий «Ливерпуля» 
 Садио Мане обошел одноклуб-
ника египтянина Мохамеда 
 Салаха в обновленном рейтинге 
претендентов на «Золотой мяч», 
поднявшись на вторую строчку. 

Рейтинг продолжает возглав-
лять форвард «Реала» Карим 
Бензема, который еще ни разу 
не выигрывал этот приз. В топ-
20 списка по-прежнему не вхо-
дят ни Лионель Месси («Пари-
Сен-Жермен»), ни Криштиану 
Роналду «МЮ». 

Первые же десять мест 
в рейтинге занимают: Ка-
рим Бензема («Реал», сборная 
Франции), Садио Мане («Ли-
верпуль», сборная Сенегала), 
Мохамед Салах («Ливерпуль», 
сборная Египта), Роберт Ле-
вандовски («Бавария», сбор-
ная Польши), Килиан Мбаппе 
(«ПСЖ», сборная Франции), Ви-
нисиус Жуниор («Реал», сбор-
ная Бразилии), Кевин Де Брейне 
(«Манчестер Сити», сборная 
Бельгии), Лука Модрич («Реал», 
сборная Хорватии), Филип Фо-
ден («Манчестер Сити», сбор-
ная Англии), Трент Алексан-
дер-Арнольд («Ливерпуль», 
сборная Англии).  

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ 

— На евроарене «Айнтрахт» и «Рейнджерс» в прошлом играли лишь 

раз — в полуфинале Кубка европейских чемпионов в 1960 году. Немец-

кая команда дважды разгромила шотландцев (6:1 дома и 6:3 на выезде). 

Что забавно — в финале на домашнем стадионе «Рейнджерс» в Глазго 

«Айнтрахт» крупно проиграл мадридскому «Реалу» — 3:7.

— «Рейнджерс» впервые сыграет в финале Лиги Европы: три предыду-

щих выступления команды в плей-офф завершились в 1/8 финала. 

— «Айнтрахт» стартовал в нынешнем розыгрыше Лиги Европы с группо-

вого этапа и дошел до финала, не уступив ни в одном из 12 матчей.

— «Айнтрахт» пробивался в плей-офф все четыре раза, когда играл в Лиге 

Европы. До этого самая успешная кампания команды пришлась на сезон 

2018/19, когда он добрался до полуфинала, где в серии пенальти уступил 

будущему обладателю трофея лондонскому «Челси». 

— Кубок, вручаемый за победу в Лиге Европы, весит 15 килограммов и яв-

ляется самым тяжелым клубным трофеем УЕФА. Победитель получит ав-

томатический пропуск в групповой этап Лиги чемпионов, если он не ква-

лифицировался в этот турнир через национальное первенство. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

18 мая, среда, «Матч ТВ»
21.40. Финал Лиги Европы. «Айн-

трахт» (Германия) — «Рейнджерс» 

(Шотландия). 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 мая, среда, «Матч ТВ»
16.15. Норвегия — Австрия. Прямая трансляция

«Матч! Страна»
16.15. Франция — Италия. Прямая трансляция

20.15. Швеция — Финляндия. Прямая трансляция
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Москва +6...+14, облачно

Санкт-Петербург +4...+10, облачно

Анадырь -2...+2, облачно

Архангельск +1...+5, дождь

Астрахань +14...+22, дождь

Благовещенск  +7...+24, облачно

Владивосток +8...+12, дождь

Волгоград +9...+17, дождь

Воронеж +5...+13, дождь

Екатеринбург +7...+17, дождь

Иркутск +12...+26, облачно

Казань +7...+11, дождь

Калининград +3...+14, солнечно

Краснодар +11...+23, дождь

Магнитогорск +5...+14, дождь

Мурманск +1...+6, снег

Нижний Новгород +6...+13, дождь

Новосибирск +12...+25, облачно

Омск +10...+23, дождь

Орел +6...+16, дождь

Оренбург +9...+16, дождь

Пермь +6...+14, дождь

Ростов-на-Дону +10...+14, дождь

Севастополь +12...+15, дождь

Симферополь +12...+15, дождь

Сочи +11...+19, облачно

Тамбов +6...+15, дождь

Тюмень +8...+20, дождь

Уфа +5...+16, дождь

Хабаровск +7...+19, облачно

Челябинск +7...+18, дождь

Чита +7...+23, облачно

Элиста +11...+23, дождь

Южно-Сахалинск +5...+18, дождь

Якутск +2...+16, дождь

Ярославль +3...+13, дождь

НА УЛИЦЕ

Конечно, чтобы разобраться в 
ситуации с наследством, нужно 
знать конкретное судебное 
дело до конца, быть чуть ли не 
участником этого процесса. 
«РГ» пишет на 1-й и 9-й поло-
сах, что Верховный суд отказал 
наследнику, который несколь-
ко лет не общался с отцом-ин-
валидом. 

Мне сложно оценить спра-
ведливость и правомерность 
того, что такого наследника 
можно назвать незаконным.  Я 
только могу сказать, что чело-
век, который не общался с от-
цом-инвалидом, не оказывал 
ему никакой материальной и 
моральной помощи, но полу-
чил бы в итоге квартиру или ка-
кое-то другое наследство,  сам 
бы себя наказал.  Думаю, такого 
человека, который обрел бы  
эти материальные блага, в ито-
ге замучила бы совесть, если, 
конечно, она у него когда-либо 
была.  Ведь он оставил своего 
родственника, немощного отца 
в этой квартире в страдании, 
одиночестве, наедине со своей 
болезнью. Я уверена, что обога-
щение дополнительными ква-
дратными метрами этому от-
прыску все равно не пошло бы 
на пользу. Сомнения, муки со-
вести за содеянное — это очень 
тяжкие испытания.  Но если же 
у него эти душевные качества 
атрофированы, то жизнь сама 
расставит все по своим местам. 
Но я почти уверена, что родст-
венник, который оставляет сво-
их близких в страдании, сам бу-
дет страдать.

Я это по себе знаю, ведь у 
меня сейчас нет возможности 
повлиять на жизнь своей се-
стры. Поэтому этот момент 
слишком деликатный и тонкий,  
я считаю, что такую семейную  
историю необходимо рассма-
тривать с разных сторон. 

А вот вопрос, кому и зачем 
мы в этой жизни нужны или не 
нужны, как я вижу, — один из 
главнейших. И эта  проблема 
очень болезненная: она являет-
ся некой «узловой точкой» в 
жизни человека или, знаете, 
даже я бы сказала, что бывают 
такие   «узловые станции»  на 
жизненном  пути, когда ты 
сталкиваешься с каким-то ма-
териальным моментом, неожи-
данным проявлением корысти 
от близкого. Или отсутствием 
чести с чьей-то стороны. Мне 
даже, если честно, больно стало 
обсуждать эту тему, потому что 
это касается жизни каждого из 
нас, когда мы предстаем перед 
своей совестью и понимаем за-
служенность или незаслужен-
ность того урока, который она 
нам преподносит. Все зависит, 
конечно, от степени развра-
щенности души человека, если 
он претендует на то, на что не 
имеет права.

Однако же есть и другая сто-
рона медали этой истории. 
Здесь важно рассматривать 
происходящее с разных сторон: 
как складывались отношения 
людей в течение жизни, не было 
ли психологических травм и 
взаимных обид. Как же жил тот 
родитель, что от него отстрани-
лись, как добился того, чтобы 
ему руки не подали, как воспи-
тал сына? Знаете, есть такая 
мысль: «Как ты посмел жить, 
чтобы тебя предали?» Поэтому 
и нет у меня в эксцессе с на-
следством четкого ответа. 
Здесь очень размыты границы 
между добром и злом. 

Подготовила Елена Кухтенкова 

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
На улице — переменная 
облачность. Местами 
пройдет небольшой 
дождь.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают ма-
лооблачный день, воз-
можны осадки.

ПЯТНИЦА
В обед выглянет солнце, 
но к вечеру небо снова 
затянет тучами.
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Евгений Ямбург: Школа 
должна вести честный 
диалог с детьми
Валерий Выжутович  •  rg.ru/art/2314791
Очень рада, что такие люди есть в наших школах. По-
больше бы таких увлеченных и знающих педагогов. 
Полностью согласна с тем, что невозможно оторвать 
обучение от воспитания. Нельзя допустить, чтобы на-
ших детей воспитывали блогеры и соцсети. И роль 
школы в воспитательном процессе должна быть одной 
из ведущих. Понятно, что основные ценности, мораль-
ные установки и принципы идут из семьи и закладыва-
ются с младенчества, но все же коллектив, вовлечен-
ность в ту или иную школьную деятельность тоже 
крайне важны. Также полностью согласна с Евгением 
Ямбургом в том, что школа обязана отвечать на акту-
альные вопросы. Учителя, безусловно, должны шагать 
в ногу со временем. Но такие учителя — это по призва-
нию. Действительно, скучный, нудный педагог никому 

не нужен. Информационное поле вокруг любого ребен-
ка сейчас перенасыщено. Именно педагоги должны за-
интересовать и приобщить ребенка к полезной и сози-
дательной деятельности.

Светлана

 
Скорость 
электросамокатов 
и моноколес ограничат 
до 25 км/ч
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/2315173
Стоит признать, что электросамокаты, которые способ-
ны развивать приличную скорость и ездить на дальние 
расстояния, все-таки больше транспорт, чем какой-то 
спортивный инвентарь, как, например, ролики или 
стритборд. А управлять этим транспортом может лю-
бой человек, ему не требуются права на управление. Ко-
нечно, решение этого вопроса — дело не быстрое, так как 

потребуются существенные изменения нормативной 
базы. Но начинать с чего-то надо, возможно, что разра-
батываемый ГОСТ для маркировки таких средств пере-
движения — только первый шаг. В идеале, конечно, что-
бы для велосипедов и электросамокатов были отдель-
ные дороги. Очевидно, что отказываться от электроса-
мокатов и моноколес бессмысленно, так как это для 
многих удобный способ передвижения как в больших 
городах, где такое устройство позволяет избегать про-
бок и проблем с парковками, при этом относительно 
быстро добираясь на небольшие расстояния, так и в ма-
леньких населенных пунктах, где зачастую не налажена 
должным образом работа общественного транспорта 
либо же он ходит редко и не везде. А значит, так как без-
опасность на дорогах должна быть превыше всего, надо 
регулировать их приобретение, управление, скорост-
ной режим, мощность и прочие вопросы. Не говоря уже 
о том, что и пешеходам было бы неплохо знать ПДД. Я 
бы вообще ввел их изучение в школьную программу. 
Безопасность на дороге зависит от всех, кто так или ина-
че на ней находится.

Василий

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ТЕСТ ЕГЭ-2022 по базовой математике: проверьте, 
сможете ли сдать экзамен
rg.ru/art/2316860

АВТО Буквы и цифры на канистрах с моторным 
маслом. Что они означают?
rg.ru/art/2315118

ЗДОРОВЬЕ Как защитить себя от заражения 
сальмонеллезом. Советы гастроэнтеролога 
rg.ru/art/2318157

ВИДЕО Разминирование библиотеки под Харьковом 
показали глазами сапера
rg.ru/art/2315999

КОСМОС Астрономы раскрыли тайну найденного 
на Марсе «дверного проема» с фотографии марсохода 
Curiosity
rg.ru/art/2317798

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ Этот снимок был сделан в Буче, печально известном городе, где украинские власти создавали 
 ужасные фейки и куда на показ возили западных гостей. Зрители разъехались и теперь в Буче 
такая контрастная жизнь: местные жители в своем автомобиле на фоне уничтоженных машин 
своих соседей.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Олеся Фокина,
режиссер
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